
ЗАЙЦЕВ-ТО РАЗВЕЛОСЬ!.. В последние
пять месяцев контролерами в московских
автобусах, троллейбусах и трамваях было
задержано 75478 безбилетных пассажи-
ров, сообщили в пятницу, 21 июля, в
пресс-службе ГУП «Мосгортранс». Боль-
ше всего зайцев было задержано в мос-
ковских автобусах - 49096, в троллейбусах
контролеры задержали 15630 безбилетни-
ков, а в трамваях- 10752 безбилетных пас-
сажира.

ПАРКОМАТУ ПЛАТИТЬ ГОТОВЫ. Начи-
ная с 2007 года все московские парковки
перейдут на систему расчетов через пар-
коматы, сообщили в пятницу, 21 июля, в
городской администрации. Окончательно
еще не решено, как точно будет функцио-
нировать эта система. Но главное - деньги
будут передаваться не в руки парковщику,
а через паркомат.

ГОСТИ ИЗ АНТАРКТИДЫ. Специальное
помещение для содержания пингвинов
планируется построить в столичном зоо-
парке, сообщили в среду, 19 июля, в
пресс-службе зоосада. В здании будет ра-
ботать климатическая установка для охла-
ждения воздуха, фильтры для очистки во-
ды в бассейне, а также установка для ис-
кусственной смены дня и ночи.

НЕ ИГРАЕМ, ТАК КАТАЕМСЯ. Более 17 ты-
сяч пассажиров было перевезено в июне
2006 года в страны дальнего зарубежья по-
ездами Московской железной дороги, сооб-
щили в среду, 19 июля, в службе по связям
с общественностью МЖД. Это на 20,1 про-
цента больше, чем в июне прошлого года.
Наибольшее количество людей отправи-
лось в Германию, где проходил чемпионат
мира по футболу. Поездом Москва - Берлин
в июне было перевезено 2528 человек.

Вранний утренний вагон метро
влетел юноша, бросился к
двери напротив и мгновенно

налепил три-четыре каких-то объяв-
ления. Не оставил без внимания и
другие двери. Пока пассажиры сон-
но наблюдали за его действиями,
мы миновали перегон, и юноша уст-
ремился в следующий вагон...

На стенах подземных переходов,
остановках общественного транс-
порта, водосточных трубах - всюду
сегодня сияют зазывные квадратики
с телефонами. 

Как показал опыт, борьба с неза-
конной  расклейкой объявлений се-
годня малоэффективна. Недавно на
это обратил внимание известный
своими радикальными предложени-
ями префект ЮВАО Владимир Зо-
тов, который призвал применять к
нарушителям жесткие меры, вклю-
чающие вызов в административную
комиссию, штрафные санкции, а ес-
ли и это не поможет - постановку
объявленных телефонов на авто-
дозвон, публикацию номеров нару-
шителей в специальной базе и в ко-
нечном итоге отключение у них свя-
зи. В.Зотов, правда, попросил про-
работать юридическую сторону пос-
леднего вопроса. 

Принципиально я согласен с пре-
фектом: уж очень надоели неопрят-
но заляпанные стены, чудовищное
качество рекламных листовок, заве-
домо криминальные предложения.
Однако сразу возник вопрос, кто же
будет практически решать эти зада-
чи. Армия борцов должна быть не-
малой.

Есть, однако, способ, который в
другой, правда, области применили
американцы: поняв бесперспектив-
ность борьбы с колорадским жуком,
их ученые нашли растения, которые
вредитель ест охотнее корнеплода,
и засадили ими пространства вокруг
картофельных полей.  Прожорливая
тварь оставила урожай в покое. Это
я к тому, что не проще ли развесить
в людных местах специальные бес-
платные доски для «энергичных рас-
клейщиков». А вот к тем, кто «про-
махнется» и приклеит объявление
не на месте, отнестись со всей стро-
гостью. Полагаю, таких охотников
будет значительно меньше, и борь-
ба с ними, возможно, станет эффек-
тивнее.

О «ЖУЧКАХ» 
И ЖУКАХ
Владимир
ПОТРЕСОВ,
специальный
корреспондент
«МС»

Вероника ТОЛКУШИНА,
Задонский проезд, д. 32,
корп. 2:

- Случилось так, что я уехала из
своего двора три года назад, а в нача-
ле этого лета вернулась. И была при-
ятно удивлена: обновлено оборудова-
ние  детской площадки, а на спортив-
ной поменяли покрытие и огражде-
ние.  Заново заасфальтированы не
только проезды между домами, но и
площадки для мусорных контейне-
ров. Видно, что и жители стараются
внести свою лепту в благоустройст-
во: возле каждого подъезда разбиты
палисадники, и в каждом – разные
цветы...

Николай ПРОХОДЦЕВ,
улица Клязьминская, дом 11:

- Нашему дому шесть лет. Как за-
ехали, так и начали двор благоустра-
ивать - не в рамках какой-то про-
граммы, а потому что уюта хочется.
Возле подъезда посадили цветы, кус-
тарник, огородили газон. А вот для
благоустройства со стороны улицы
нам нужна помощь – не растет ниче-
го на строительном мусоре, нужна

хорошая земля, нужна металличе-
ская ограда, чтобы на газон не заез-
жали машины. Но ни того, ни друго-
го до сих пор от нашего ДЕЗа не до-
просимся. Гибнут наши цветы и кус-
ты, руки опускаются. 

Виталий ЯСОНОВ,
улица Фруктовая, 3а:

- У нас на протяжении пяти лет во-
обще ничего не менялось. Но недавно
начали установку спортивной пло-
щадки. Теперь через несколько дней
жильцы смогут поиграть в футбол и
баскетбол. Хорошо бы еще поставили
мусорные баки, а то двух на весь двор
не хватает.

Павел ТИМОХИН,
пенсионер:

- У нас во дворе (ул. Мурановская,
д. 7) если что и изменилось, то не в
лучшую сторону: детскую площадку,
и без того пришедшую в крайний упа-
док, «сожрала» импровизированная
автостоянка. Мамы просто махнули
рукой и развернули коляски в сторону

недалекого парка: все считают, что
воевать за двор бесполезно...

Ирина СКОБЦЕВА,
народная артистка СССР:

- Наш двор в доме на Тверской ста-
новится все ужаснее. Расширяется ав-
тостоянка, где паркуются сотрудники
соседних учреждений, а их у нас в до-
ме все больше. И вот уже во дворе
нельзя погулять, нельзя на машине
приблизиться к своему подъезду.
Знать бы, по чьей воле все это проис-
ходит.

Александр МИНДАДЗЕ,
кинодраматург:

- Наш двор возле метро «Аэро-
порт» всегда был типичен для густо-
населенного города. Унылый урбани-
стический пейзаж: двор, зажатый ме-
жду плотно стоящими домами-баш-
нями, как это было и двадцать лет на-
зад. В последнее время стало еще не-
пригляднее. Вместо деревьев появля-
ется все больше гаражей. Если бы
сделали гаражи подземные, не надо

было бы уничтожать зеленые насаж-
дения.

Ирина ФОКИНА,
Саперный проезд, д. 7:

- У нас хороший, удобный, ухожен-
ный двор. Каждый год лавочки пере-
крашивают, качели ремонтируют. Ребя-
тишкам нравится, есть даже огорожен-
ная футбольная площадка. Только вот
по ночам эти самые лавочки оккупиру-
ют уже не дети, а компании взрослых
пьяных людей, которые гудят всю ночь
и мешают спать. Разве для них стара-
ются те, кто ухаживает за двором?

Александр МАТЮШКИН,
ул. Академика Арцимовича, д. 8:

- Не так давно в нашем дворе поя-
вилась наконец детская площадка.
Удивительно, но изначально боль-
шинство жителей было... против са-
мого факта ее обустройства! Причина
проста: люди опасались, что площад-
ка станет новым «клубом» для небри-
тых и немытых личностей со всей ок-
руги. В конце концов пришли к ком-
промиссу: двое качелей, песочница
и... ни единой скамейки. Окрестным
алкашам, таким образом, рассижи-
ваться негде, но почему должны стра-
дать мамы и бабушки, вышедшие по-
гулять с детьми?..
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«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ВОСЬМАЯ ВОЙНА
ИЗРАИЛЯ 3
ЧТО ЛЬЕМ, 
ТО И ПЬЕМ 11
ЖИЗНЬ В КРЕДИТ:
СВОБОДА 
ИЛИ РАБСТВО? 14
БОЛЬНИЦА ВСЕМУ
ГОЛОВА 16
РАЗБОЙ 
ПО ОБЪЯВЛЕНИЮ 17
АРМЕЙЦЕВ СНОВА
ТОРМОЗНУЛИ 21
ДИНОЗАВР ПО КЛИЧКЕ
СЕВА 22

Жерар ДЕПАРДЬЕ:
Я хоть и негодяй, но
становлюсь лучше 19

Александр ЕРЕМИН:
Какой же двор без
спортплощадки? 6

ИЗМЕНИЛСЯ ЛИ ВАШ ДВОР 
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Виктор ЕГОРЫЧЕВ:
В Царицыне хочется размышлять 
о судьбах России... 2

Для рабочей группы конкурса
«Московский дворик» сейчас
горячая пора. Каждое утро чле-

ны комиссии отправляются в один
из административных округов сто-
лицы, где знакомятся с выставлен-
ными на конкурс объектами благо-
устройства. Не стала исключением и
минувшая суббота - предстояла по-
ездка по конкурсным объектам ЦАО.
Сейчас идет третий этап этого свое-
образного состязания городских
территорий - микрорайонов и дво-
ров, а также лучших дворников.

Оценки выставляются по девяти но-
минациям.

КАК СВЕЖИ БЫЛИ РОЗЫ

С восьми часов утра у здания 
ОАТИ - Объединения администра-
тивно-технических инспекций - ста-
ли собираться члены рабочей груп-
пы, представляющие все округа сто-
лицы. Однако для меня объезд на-
чался раньше обычного. Причина -
беспокойный характер бессменного
председателя городской конкурсной

комиссии начальника ОАТИ Ивана
Ищенко. Он посадил корреспонден-
та «МС» в свою машину, чтобы за те
минуты, пока подтягиваются члены
рабочей группы, показать «внепла-
новый» объект. Ехали мы недолго -
до строения 11 на улице Большой
Коммунистической. Само здание -
двухэтажный желтый особняк - за-
ботливо восстановлено. Выясняем,
что располагается здесь фирма ДС
«Экспресс». 

НОВОСТИ
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...ПРИКОСНОВЕНИЕ 
К СТАРЫМ СТЕНАМ - 
КАК ВСТРЕЧА С ПРЕДКАМИ,
РУКОПОЖАТИЕ ИСТОРИИ

От первого лица
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Сянваря 2005 года Государственный
музей-заповедник «Царицыно» пе-
решел из федерального подчинения

в московское - его новым учредителем
стал Комитет по культуре г. Москвы. Наби-
рает обороты городская комплексная це-
левая программа перспективного разви-
тия музея-заповедника на 2006-2008 годы
- обычно тихий царицынский парк полон
шума близкой стройки...

Большой дворец и Хлебный дом – ше-
девры русской архитектуры ХVIII века, на-
вечно связанные с именами императрицы
Екатерины Великой и гениальных зодчих
Матвея Казакова и Василия Баженова, -
опоясаны строительными лесами, огоро-
жены: идут реставрационно-восстанови-
тельные работы. Заканчиваются очистка и
благоустройство прудов, приводятся в по-
рядок древний парк и дорога к музею-за-
поведнику от метро «Царицыно»... Задача
ближайшего трехлетия – создать на юге
столицы современный историко-культур-
ный, музейно-выставочный, природоох-
ранный, досуговый комплекс.

О вершащихся на наших глазах и пер-
спективных преобразованиях, знаменую-
щих новый этап в более чем 200-летней
истории уникального русского архитек-
турно-паркового ансамбля, мы и беседуем
с Виктором ЕГОРЫЧЕВЫМ.

- В общественном сознании история ца-
рицынского архитектурного ансамбля - в
том числе и его почти двухвекового есте-
ственного разрушения, запустения - свя-
зана прежде всего с тем, что он должен
был стать, но так и не стал подмосковной
дворцовой резиденцией Екатерины II. На-
помните, пожалуйста, канву этой печаль-
ной повести, Виктор Васильевич...

- Действительно судьба Царицына дра-
матична. По сути, это судьба недовопло-
щенного московского Царского Cела...
Уникальный архитектурный ансамбль в
стиле неоготики (русской готики), спроек-
тированный великими архитекторами по
велению российской императрицы, мог
бы стать средоточием царского величия и
роскоши. Но сначала в немилость впал Ба-
женов, чье грандиозное творение, как из-
вестно, Екатерине настолько не понрави-
лось, что зодчий был отправлен в отстав-
ку, главные же его дворцы и корпуса для
размещения придворных снесены. А впос-
ледствии не повезло и его великому уче-
нику Казакову, автору проекта Большого
дворца: 22-летнее строительство послед-
него было прекращено в 1797 году по при-
казу Павла I, сменившего мать на россий-
ском престоле. С этого момента начался
отсчет истории разрушения величествен-
ных архитектурных сооружений...

В последние годы баженовские по-
стройки одна за другой были восстановле-
ны и приспособлены для музейно-выста-
вочных целей (в Среднем дворце – Опер-
ном доме – регулярно проходят не только
выставки, но и концерты камерной музы-
ки). Сегодня идет реставрация последней
из них – Хлебного дома и казаковского
Большого дворца, и мы с нетерпением
ждем того момента, когда можно будет
пройти по анфиладам их залов. Собствен-
но, весь музей-заповедник получит второе
рождение...

- Непривычно видеть стрелу подъемно-
го крана - над Большим дворцом, рабочих
в оранжевых касках - на крыше Хлебного
дома... Какими и когда предстанут перед
нами творения Матвея Казакова и Васи-
лия Баженова по завершении работ? Как
будут использоваться?

- Уже сейчас могу пригласить читателей
на торжественное открытие Хлебного до-
ма, приуроченное к Дню города-2006.
Спроектированный Баженовым как цар-
ская кухня, он никогда не использовался в
этом качестве, но все же служил людям: в
ХIХ веке – как больница для казенных кре-
стьян, первое в Царицынской волости зем-
ское училище; в ХХ – в виде коммуналь-
ных квартир, где прошло комсомольско-
пионерское детство многих ныне живущих
москвичей. В соответствии с нынешним
проектом Хлебный дом будет служить му-
зейно-выставочным целям. В сентябре вы
увидите более 50 выставочных залов с ин-
тереснейшими экспозициями, а во внут-
реннем дворике, крытом стеклянной кров-
лей, появится атриум, где разместится ве-
ликолепный концертный зал с органом.
Кстати говоря, до сих пор на юге столицы
не было органного зала – отныне у живу-
щих здесь москвичей будет дополнитель-
ная возможность наслаждаться органной
музыкой.

Что касается Большого дворца, после
реставрации он должен открыться осенью
2007 года. Архитекторы провели на всей
его площади тщательную экспертизу. Исс-
ледование фундаментов и стен показало:
укрепленные с помощью современных
технологий, они выдержат новые нагруз-
ки. Историческая кладка будет макси-
мально сохранена, ветхие же фрагменты

стен заменены реставрационным кирпи-
чом, цвет и габариты которого тщательно
подбираются.

Во дворце предполагается устроить
двухсветный – с двумя рядами окон друг
над другом – парадный Екатерининский
зал. По проекту Казакова ему отводился
третий этаж, строительство которого им-
ператрица отменила. Принято решение
сделать такой зал высотой в два дворцо-
вых этажа; готовятся проектные предло-
жения по обустройству интерьера.

Через год, к Дню города-2007, оживет и
подземное пространство между Большим
дворцом и Хлебным домом – с билетными

кассами, гардеробами, информационным
центром, книжными и сувенирными киос-
ками, кафе, туалетами, служебными по-
мещениями... Через входной павильон
можно будет спуститься на эскалаторе, а
затем подняться в то или иное здание – по
вашему выбору.

- Какие еще значимые перемены про-
изойдут в нынешнем году?

- К сентябрю полностью будут благоус-
троены дорога, ведущая к музею-заповед-
нику от станции метро «Царицыно», и вся
парадно-входная зона с прилегающим
участком парка «Покровская сторона» об-
щей площадью 50 гектаров. Именно отсю-
да, по замыслу Баженова, должна была
просматриваться величественная панора-
ма архитектурного ансамбля. Но еще в ХIХ
веке этому мешали неприглядные по-
стройки, позже приросшие новыми, чему
все мы недавние свидетели. Сегодня уча-
сток между улицами Тюрина и Прохладной
полностью расчищен. Более двух веков
спустя вид на высокий холм впервые
предстанет перед нами таким, каким он
открывался архитектору и императрице.
Вскоре здесь появятся парк, гостевая пар-
ковка более чем на 400 машиномест, ви-
зит-центр с необходимым посетителям
музея-заповедника сервисом, галерея, где
художники смогут продавать свою живо-
пись, посвященную Царицыну.

В ближайшее время завершится эколо-
гическая реабилитация Царицынских пру-
дов с реставрацией моста-плотины и бере-
говой полосы, мостиков, исторических
пристаней.

– Москвичей, особенно живущих по со-
седству с музеем-заповедником, интере-
суют проблемы экологии Царицына. По-
жалуйста, прокомментируйте подробнее
эту составляющую комплексной програм-
мы.

- По поводу приведенных в порядок
прудов добавлю красноречивую деталь:
сюда возвращаются утки и... рыболовы!
Что касается растений, иногда слышишь
от посетителей: вы что, пол-леса вырубать
будете?.. Ответственно заявляю: не будем.
И, кстати, нижайше прошу не называть ле-
сом Царицынский парк. ИСТОРИЧЕСКИЙ
ПАРК, приобретший вид леса в результате
многолетнего хозяйственного небреже-

ния. Оставлять его в таком виде нет ни ма-
лейшего резона - наоборот, надо вернуть
парку его исторический облик. Специали-
сты-дендрологи обследуют деревья, с тем
чтобы сохранить ценные с исторической,
экологической, видовой точки зрения при-
родные сообщества. Проведена, напри-
мер, уникальная операция: липа, возраст
которой, по оценкам специалистов, пре-
вышает 160 лет, на 30 метров удалена из
зоны реставрационно-восстановительных
работ и продолжает расти-цвести. Но от
самосева, сухостоя парк освобождается –
санитарно-оздоровительные рубки прово-
дятся под контролем Департамента приро-

допользования и охраны окружающей
среды и Управления особо охраняемых
природных территорий. Впоследствии бу-
дут подсажены липы, березы, хвойные.

Здоровой  экологической обстановке
будет способствовать благоустройство
территории музея-заповедника. В ХVIII-ХIХ
веках парк был обнесен деревянными за-
борами, и сегодня это не лишнее. В теку-
щем году центральная часть дворцово-
паркового ансамбля – 232 гектара – будет
огорожена, а к 2007 году – полностью от-
реставрирована и благоустроена. Появят-
ся контрольно-пропускные пункты с охра-
ной, видеонаблюдением. Восстановим до-
рожки, поставим скамейки, урны. Мы на-
мерены обеспечить посетителям безопас-
ность, порядок, чистоту. К последнему за-
ранее призываю москвичей!

- Для многих жителей юга столицы Ца-
рицыно стало традиционным местом от-
дыха. В хорошую погоду сюда приезжают
на целый день, сложились сообщества
шахматистов, волейболистов. Учтены ли
подобные интересы?

- Несомненно. Комплексная программа
предусматривает продуманное, функцио-
нальное зонирование территории. Хотите
просто отдохнуть от забот и трудов пра-
ведных – пожалуйста! В 2007-2008 годах
за пределами центральной части парка, на
месте уходящей в небытие деревни Чер-
ная Грязь, вокруг Нижнего Царицынского
пруда разместится парковый развлека-
тельный комплекс. Катайтесь на лошадях,
купайтесь, посещайте аттракционы и дет-
ские площадки, кафе и ресторанчики.
Привычные для местных физкультурников

площадки будут по возможности сохране-
ны или перенесены и обустроены: освеще-
ны, снабжены раздевалками, местами для
болельщиков.

В исторической, дворцовой зоне пить
пиво или гонять мяч нельзя – это мое глу-
бокое убеждение (в страшном сне не при-
снится, чтобы в Петергофе, Версале ме-
стные жители или туристы играли в во-
лейбол, бадминтон!). Пусть сюда прихо-
дят только те, кто осознанно хочет при-
коснуться к истории. Есть у человека на
это право, как и на незамысловатый от-
дых. Предоставим людям возможность
выбора.

- Царицынских краеведов, насколько
мне известно, беспокоит судьба постройки
ХIХ века – дачи Ольгиных...

- Ни архитектурно, ни бывавшими в нем
людьми домик не знаменит. Ценность его
лишь в том, что это последняя из сотен ца-
рицынских дач, в прошлые годы снесен-
ных (в том числе, увы, и связанных с име-
нами Чехова, Бунина). Тем не менее дачу
Ольгиных решено сохранить. Она станет
частью оранжерейного комплекса, как и
воссозданный двухэтажный Дом садовни-
ка ХIХ века, где разместятся общедоступ-
ная краеведческая библиотека и, кстати,
клуб краеведов.

- Музей-заповедник «Царицыно» сла-
вится выставками, концертами камерной
классической музыки, и вплоть до 17 ию-
ля – фактически на строительной площад-
ке – они продолжались. Каковы в этом
смысле ближайшие перспективы?

- Да, несмотря на башенные краны и
грохочущие самосвалы, до последнего
момента в Оперном доме работала экспо-
зиция «Двадцать лет из жизни Царицына,
или Загадка Екатерины II», а по выходным
– шли концерты. В других баженовских
постройках – Малом дворце, Восьмигран-
нике – можно было посмотреть выставки
«Кружевные фантазии Славы Зайцева» и
«Царицыно» - московский Колизей»...
Сейчас выставочно-концертная деятель-
ность временно прекращена, а осенью пе-
реместится в Хлебный дом, где более двух
тысяч метров экспозиционной площади
позволят устраивать выставки любого
масштаба. Покажем, например, наши бо-
гатейшие коллекции - декоративно-при-
кладного искусства, изделий из драгоцен-
ных металлов и камня работы мастеров
России, Кавказа, Востока...

В ноябре 2006 года исполняется 210
лет со дня смерти Екатерины II - для нас
это значимая дата. Есть планы открыть в
Оперном доме постоянную экспозицию
«Екатерина Великая в памяти России»,
посвященную тому, как эта историческая
личность запечатлелась в веках. В том
числе и в сегодняшнем дне - ведь мно-
гое, чему мы сегодня являемся свидете-
лями, связано с ней напрямую. В Малом
дворце тоже будет работать постоянная
выставка – «Царицыно и мир готики».

В Большом дворце планируются раз-
нообразнейшие выставки произведений
русской и мировой художественной
классики. Исходя из того что, сложись
все иначе, Царицыно в качестве царской
резиденции могло бы по роскоши со-

перничать с Петергофом, Царским Се-
лом, а, возможно, и с Сан-Сусси, Верса-
лем, задуман, к примеру, проект «Парад
дворцов» - долговременные выставки
шедевров мирового искусства из вели-
чайших дворцов Европы, мира. Другой
интересный проект – «Вослед великой
Екатерине» - мог бы поочередно пред-
ставлять музейные сокровища городов
России, Украины, Беларуси, которые по-
сещала много путешествовавшая импе-
ратрица (за 34 года царствования толь-
ко за границей не бывала ни разу!). Или
«Москва – Санкт-Петербург: сокровища
двух столиц» - с привлечением коллек-
ций Эрмитажа. Знаменитая на весь мир
российская сокровищница западно-ев-
ропейского искусства имеет свои фили-
алы в Амстердаме, Лас-Вегасе, с недав-
них пор – в Казани. Если реализовать
эту идею на основе соглашения между
правительствами Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, под патронатом Президента
России – петербуржца, событие приоб-
ретет не только культурное, но и поли-
тическое значение!

- Не могу не задать и такой вопрос,
Виктор Васильевич. На протяжении пос-
ледних пяти лет неоднократно доводи-
лось вас интервьюировать, и - из песни
слова не выкинешь - вы не принадлежа-
ли к числу сторонников восстановления
Большого дворца, считая наиболее
предпочтительным путь консервации и
музеефикации его величественной руи-
ны - визуальной реликвии русской исто-
рии. Удалось ли вам внутренне прими-
риться с реальностью?

- Сложный вопрос... Отвечу так: и нет,
и да. 

Нет, потому что не изменил своего
убеждения: дворцов в России много –
Большой дворец был один. Он стоял в
одном ряду с великими руинами мира –
римским Колизеем, греческим Парфено-
ном, развалинами средневековых замков
Западной Европы, бережно охраняемы-
ми государствами, привлекающими па-
ломников со всех концов света. Он был
памятником не только архитектуры, но
самой Истории. Целой эпохи! В 1828 го-
ду друг Пушкина, литератор и славяно-
фил Иван Киреевский, в своей новелле
«Царицынская ночь» так написал о Боль-
шом дворце, уже тогда - руине: «Для ме-
ня этот дворец красноречивее всех раз-
валин Рима и Гишпании. Он призывает
нас думать о назначении человека, о соб-
ственной судьбе, о таинствах искусства и
жизни, об любви и, наконец, о судьбе
России». Кто скажет, что спустя без ма-
лого два столетия эти слова утратили ак-
туальность?..

Да, потому что могу понять резоны
московской власти, как и части своих
коллег, в пользу восстановления Боль-
шого дворца. В результате столица полу-
чит крупнейший в России музейно-вы-
ставочный комплекс, громадные экспо-
зиционные площади и, соответственно,
новый мощный импульс к развитию
культуры, художественной жизни, туриз-
ма. Мы неоднократно проводили опросы
посетителей музея-заповедника о судь-
бе руины, и большинство высказыва-
лось за воссоздание дворца. Восстано-
вить Большой дворец означало выпол-
нить социальный заказ общества, что и
произошло.

- Насколько, по вашему мнению, воз-
рожденный дворец сохранит культурно-
историческую ценность?

- Если исходить из ценности ПОДЛИН-
НОГО - ровно в том объеме, в каком ос-
танутся подлинные фрагменты. Прикос-
новение к старым стенам – как встреча с
предками, рукопожатие истории. Это на-
до понимать и ценить.

Беседу вела
Елена АГАШИНА

Виктору ЕГОРЫЧЕВУ, генераль-
ному директору Государственно-
го историко-архитектурного, ху-
дожественного и ландшафтного
музея-заповедника «Царицыно»
50 лет. Окончил МГУ. Защитил
кандидатскую диссертацию по
искусствоведению. Был главным
экспертом в Министерстве куль-
туры СССР - занимался закупкой
произведений искусства для му-
зеев, в том числе и для Государ-
ственного музея-заповедника
«Царицыно», куда затем пришел
работать заместителем директо-
ра по науке. С 1988 года - служба
в аппарате Правительства Рос-
сии, начальником отдела искус-
ства в Департаменте культуры.
Затем - заместитель министра
культуры. С осени 2001 года воз-
главляет ГМЗ «Царицыно».

Виктор ЕГОРЫЧЕВ:

В ЦАРИЦЫНЕ  ХОЧЕТСЯ РАЗМЫШЛЯТЬ 
О СУДЬБАХ РОССИИ...
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Подразделения ЦАХАЛа
(Армия обороны Израиля)
продолжают усиливать

военные действия против Лива-
на. Наземные силы при под-
держке танков и артиллерии за-
хватили ливанский юг. Израиль-
ские ВВС и ВМС бомбят деревни
и города этой страны. 

Это восьмая по счету война
Израиля со времени его образо-
вания в 1948 году. Она началась
12 июля после похищения бое-
виками радикальной шиитской
организации «Хезболлах», бази-
рующейся в Южном Ливане,
двух израильских солдат из по-
граничного отряда, охранявшего
северные границы еврейского
государства. Лидеры данной
группировки требуют в обмен на
пленников освободить пале-
стинцев, находящихся в изра-
ильских тюрьмах. Израиль от-
вергает любые переговоры, на-
стаивая на безусловном освобо-
ждении своих солдат.

Между тем премьер-министр
Израиля Эхуд Ольмерт объявил,
что первоначальная цель опера-
ции - спасение двух взятых в
плен военнослужащих - не явля-
ется единственной. Сейчас во
главу угла уже ставится созда-
ние на юге Ливана многокило-
метровой буферной зоны, сво-
бодной от боевиков «Хезбол-
лах». Причем зону эту, по мысли
израильтян, должны занять пра-
вительственные войска Ливана.

В ответ на действия подраз-
делений ЦАХАЛа  «Хезболлах»
продолжает обстреливать изра-
ильские населенные пункты ра-
кетами «Раад-2» и «Раад-3» (в
переводе с арабского – «Гром»).
По данным израильской развед-
ки, у «Хезболлах» есть свыше
десяти тысяч ракет различных
типов, включая и те, что способ-
ны достичь крупных городов Из-
раиля.

По мнению экспертов, ситуа-
ция напоминает события начала

июня 1982 года, когда израиль-
тяне в рамках военной опера-
ции «Мир Галилее», вторглись в
Ливан, захватили его столицу
Бейрут, чтобы изгнать из стра-
ны палестинцев. Правда, сегод-
ня израильтяне, поначалу бом-
бившие только позиции боеви-
ков «Хезболлах» и граждан-
скую инфраструктуру в районах
проживания шиитов, поддер-
живающих это движение, от-
бросили всякие церемонии. К
ответу за похищение двух воен-
нослужащих ЦАХАЛа призван
весь Ливан - безотносительно
религиозной или политической
принадлежности его граждан.

Бомбардировкам подверг-
лись и христианские восточные
кварталы Бейрута. Израильская
авиация также нанесла ряд уда-
ров по казармам ливанских воо-
руженных сил, в которых служат
в основном христиане, а также
сунниты и друзы.

В результате продолжающих-
ся боевых действий жертвы с
обеих сторон исчисляются десят-
ками, а раненых уже сотни. При-
чем большая часть пострадав-
ших и с ливанской, и с израиль-
ской сторон - мирные жители.

Еще одна деталь. На этот раз
Израиль ведет войну на два
фронта. Операция в секторе Газа

не завершена, да и вторжение в
Ливан не обещает быть быст-
рым и легким. Не исключено,
что израильское руководство
может решиться и на воздуш-
ные удары по объектам в Сирии.

В пользу этого тезиса свиде-
тельствует заявление начальни-
ка генерального штаба ЦАХАЛа
Дана Халуца. Он объявил, что
решение об экстренной мобили-
зации резервистов принято в
связи с тем, что все крупные ар-
мейские подразделения сейчас
заняты в операции «Летний
дождь», продолжающейся в се-
кторе Газа. По его словам, цель
новой операции ЦАХАЛа в Лива-
не - прекратить террористиче-
скую деятельность «Хезболлах».

Как будут дальше развивать-
ся события?

Скорее всего, война будет про-
должаться, а действия ЦАХАЛа в
Ливане приобретут крупномас-
штабный характер. Тем более
что сегодня в политических кру-
гах Израиля наблюдается пол-
ное отсутствие (что бывает весь-
ма редко) разногласий в отно-
шении событий в соседней стра-
не. Левые и правые в один голос
заявляют о необходимости
отомстить за жизни солдат и
мирных жителей, гибнущих от
рук экстремистов.

Вместе с тем военные экс-
перты считают, что Израилю
грозит опасность открытия тре-
тьего фронта, если в события

вмешается (на мой взгляд, это
маловероятно) Сирия, чтобы
помочь организации «Хезбол-
лах». Стратегически Израилю
угрожает экстремистская чет-
верка: ХАМАС, «Хезболлах»,
Сирия и Иран. Две исламские
организации считаются терро-
ристическими, а два государст-
ва Вашингтон включил в «ось
зла».

Здесь уместно напомнить, что
между ХАМАСом (прежде всего
его руководством в эмиграции в
Дамаске во главе с Халедом Ма-
шалем) и «Хезболлах» уже дав-
но обозначилось тактическое
сотрудничество. А Иран и Сирия
– это важнейшие источники де-
нег и вооружения для «Хезбол-
лах».

Какова позиция великих дер-
жав?

Москва рассматривает воен-
ные действия Израиля как «не-
пропорциональное и неадекват-
ное применение силы, ставящее
под угрозу суверенитет и терри-
ториальную целостность Лива-
на, мир и безопасность во всем
регионе». Позиция Вашингтона
относительно нового ближнево-
сточного кризиса расходится с
московской. Президент США
Джордж Буш заявил, что «Изра-
иль имеет полное право на са-
мозащиту».

Как стало известно, в самое
ближайшее время США переда-
дут Израилю партию мощных

авиабомб GBU-28 с лазерным
наведением для ударов по це-
лям глубокого залегания. Это
оружие Израиль намерен ис-
пользовать в ходе ударов по це-
лям в Ливане. Такая авиабомба
весит 2,3 тонны, способна пора-
жать цели под землей на глуби-
не до 30 метров и пробивать бе-
тонное покрытие толщиной до
шести метров.

Ну а что же Совет Безопасно-
сти ООН? 15 июля он отклонил
под давлением США просьбы о
непосредственном вмешатель-
стве в ливано-израильский кон-
фликт и силовом введении пе-
ремирия между сторонами. «Мы
ожидали большего от Совета
Безопасности», - заявил пред-
ставитель ливанского МИДа Ну-
хад Махмуд. По его словам, не-
смотря на то что в прошлом Ли-
ван пользовался благосклонно-
стью Соединенных Штатов, в тот
момент, когда в игре участвует
Израиль, отношение США меня-
ется. «Нас продолжают бом-
бить, и люди все еще гибнут. Тут
мы бессильны», - сказал он.

Что касается Израиля, то он,
как заявил премьер-министр
Эхуд Ольмерт, не прекратит во-
енную операцию против Ливана
до тех пор, пока Бейрут не нач-
нет следовать резолюции ООН
1559, предусматривающей разо-
ружение «Хезболлах» и разме-
щение регулярной ливанской
армии на юге Ливана.

Константин КАПИТОНОВ,
журналист-международник

Смена Генерального прокурора и
министра юстиции, точнее, их ро-
кировка вновь вызвала дискус-

сию о проблемах закона и права.
Среди проблем не только судебной

системы, но и всей нашей жизни часто
называют перегруженность судов. Ко-
личество дел и объем работы таковы,
что заявителям приходится подолгу
ждать решения своих проблем, а су-
дьи имеют возможность нарушать
процессуальные требования и сроки,
оставаясь безнаказанными – все оп-
равдывается чрезвычайной перегру-
женностью. Что с этим делать? Волею
случая я оказался очевидцем и участ-
ником двух конфликтов, выявляющих
существо проблемы и подсказываю-
щих решение.

Мой товарищ, столкнувшись с явны-
ми мошенниками, вынужден был обра-
титься в суд по совсем простому делу:
деньги у него взяли, своих обяза-
тельств не выполнили, возвращать за-
даток в двойном размере отказывают-
ся. Казалось бы, это тот случай, когда
суд должен быть скорым и справедли-
вым, но не тут-то было. Процесс по
столь элементарному делу тянулся
весьма долго. И главное: по результа-
там мошенники оказались должны мо-
ему товарищу ровно то же, что и были
должны до суда, плюс мелкие судеб-
ные издержки (судебная пошлина). То

есть на время судебной волокиты, а
процесс всячески затягивали именно
ответчики, никакие пени на сумму дол-
га не начислялись. Более того, по не-
объяснимой причине, без какого-либо
внятного объяснения судья взыскал с
мошенников не все расходы моего то-
варища на адвоката (даже официально
подтвержденные, прошедшие «по-бе-
лому», через кассу), а в пять раз мень-
ше! Или судья с Марса и полагает, что
в Москве можно нанять адвоката почти
на год за две с половиной тысячи руб-
лей?

А теперь оцените сами, каково наи-
более рациональное поведение в по-
добном случае: не доводя дело до су-
да, побыстрее вернуть долг или же, на-
против, уклоняться от выполнения
своих обязательств, затем волокитить

дело, загружая суд ерундовой рабо-
той? Так в чем причина перегруженно-
сти наших судов и почему их функции
до сих пор зачастую принимают на се-
бя «братки»?

Сравните, например, с американ-
ской практикой: в подобном случае ви-
новный, не решив дело миром и дове-
дя его до суда, вынужден был бы пол-
ностью компенсировать даже и на по-
рядок большие расходы пострадавше-
го на адвокатов плюс оплатить значи-
тельный моральный ущерб моему то-
варищу – ведь он волновался, тратил
свое здоровье. То есть в их системе ра-
циональное поведение – это выпол-
нить свои обязательства добровольно
и ни в коем случае не доводить спор до
суда. Это, кстати, и к нашим бесконеч-
ным дискуссиям о «западном» либо

собственном, альтернативном пути:
именно то, что важно и конструктивно,
то, что создает в обществе атмосферу
ответственности и порядка, мы пере-
нимать категорически отказываемся.

Другой пример. Известный политик
подал в суд на журналиста. А журна-
лист всего лишь привел сотую долю
того, что изложено в моих книгах и в
отчетах Счетной палаты. Мне при-
шлось выступать в суде в поддержку
журналиста. Основной мой тезис: по-
чему политик судится с журналистом,
а не со мной, почему не оспаривает
первоисточники информации – мои
книги и отчеты Счетной палаты? Что
делать политику? И вот свидетель с
его стороны, чтобы бросить тень на
меня и мои показания, заявляет в суде
следующее: «Отчет Счетной палаты
Болдырев сфальсифицировал».

Соответственно, я обращаюсь к Ге-
неральному прокурору (зампред Счет-
ной палаты в период исполнения
должностных обязанностей – его ком-
петенция) с просьбой провести про-
верку и, если фальсификация мною

пять лет назад отчета подтвердится,
привлечь меня к уголовной ответст-
венности. Но если не подтвердится, то
привлечь к уголовной ответственности
свидетеля со стороны политика, при-
чем не за клевету на меня, а именно за
лжесвидетельство в суде. Прошел год.
Как вы думаете, каков результат? 

Вообще никакого ответа. Но ведь не
может же быть так, что никто из нас не
виноват? Кто-то один ведь точно дол-
жен сесть в тюрьму?

И если бы дело было в том, что лич-
но меня кто-то в Генпрокуратуре не
любит, это бы еще ничего. Об этом я
писать статью не стал бы. Но боюсь,
дело в другом. В отличие от той же
американской системы у нас лжесви-
детельство в суде страшнейшим пре-
ступлением, за которое виновный без-
условно должен провести в тюрьме
долгие годы, не является. Подумаешь,
что-то не то сказал... А коли так, мож-
но в судах врать что угодно - и ничего
тебе за это не будет. И суды тонут в ва-
ле неразрешимых споров, и конститу-
ционное право на судебную защиту
для миллионов наших сограждан на
деле оказывается фикцией.

Что делать, думаю, по совокупности
приведенных мною примеров понятно.
Надеюсь, понятно и законодателям, и
новому Генеральному прокурору - свое
заявление я не отзывал.

Юрий БОЛДЫРЕВ,
в прошлом дважды член парламента страны,
начальник Контрольного управления прези-
дента и зампред Счетной палаты, ныне - писа-
тель и публицист, автор серии книг «Русское
чудо –  секреты экономической отсталости»

ЧТО ВЫБИРАЕМ - 
ЦИВИЛИЗАЦИЮ ИЛИ ВАРВАРСТВО?

Как известно, утверждены
новые правила предостав-
ления коммунальных ус-

луг гражданам. Генеральной ли-
нией стал новый принцип управ-
ления. Все ДЕЗы из государст-
венных унитарных предприятий
преобразуются в акционерные
общества. И наряду с частными
управляющими компаниями
вступают в конкурентную борь-
бу за право на обслуживание на-
ших жилищ с 1 января 2007 го-
да. У каждого будут свои устав и
бизнес-план, перечень предос-
тавляемых услуг и цены на них.
Кстати, стоимость работ подряд-
ных организаций уже сегодня
договорная. Законодательно не
существует ограничений ее
верхней и нижней границ. Пе-
речни установленных тарифов
на выполнение ремонтных работ
за счет средств граждан и спи-

сок бесплатных услуг отменены
с начала года. Поэтому москви-
чи, не откладывая на завтра, мо-
гут приступать к выбору подхо-
дящей компании для управле-
ния хозяйством своих домов. А
если какие-то расценки не нра-
вятся, то и торг уместен. На то и
рыночные отношения.

Но каждое начинание, в кото-
ром народ еще не разобрался,
сопровождается засильем мо-
шенников. Предполагаем, что и
в данной ситуации не исключе-
ны подобные разводы на день-
ги. Найдутся какие-нибудь
умельцы со стартовым капита-
лом из десяти тысяч рублей, ко-
торые соберут деньги с жите-
лей, возьмут кредиты в префек-
туре и... сгинут на просторах на-
шей необъятной родины.  Толь-
ко печати от управленцев и ос-
танутся.

Чтобы не допустить подоб-
ных ситуаций, настоятельно ре-
комендуем привлекать к выбо-
рам управляющих компаний
юристов и специалистов в об-
ласти жилищно-коммунально-
го хозяйства. Они смогут разо-
браться в подлинности и пра-
вильности устава и бизнес-пла-
на претендентов, а также гра-
мотно составить договор меж-
ду жителями и компанией.
Ведь иной раз несведущие гра-
ждане подпишут предлагаемый
управленцами контракт, а там,
например, пункт «ежедневная
уборка подъезда» отсутствует.
Жители начнут возмущаться,
что грязно, а им документ
предъявят. Дескать, уборка-то
вами не заказана.

Замечу, что таким объедине-
ниям, как ТСЖ и ЖСК, подоб-
ные занятия не в диковинку. Их
члены не отстают от преобразо-
ваний, стараются разобраться в
реформах и получить преиму-
щества от них для себя. Но есть
немалая категория людей, кото-
рые даже и не пытаются вник-
нуть в происходящее. Думают,
что местные власти могут сами
тендер провести и выбрать кого
надо. Совершенно верно - так и

произойдет. Но, если вы жили в
обшарпанном подъезде со сло-
манным мусоропроводом, если
частенько прорывались трубы в
подвалах, а вы сидели без воды,
то вряд ли что-то изменится.
Наверняка будет выбран тот, с
кем руководство привыкло ра-
ботать, - обслуживающий вас
ДЕЗ. Сами понимаете, под ле-
жачий камень вода не течет -
никаких перемен к лучшему не
наметится.  

Но вернемся к теме тарифов.
Бытует мнение, что теперь при-
дется платить за все и по пол-
ной. Действительно, стопро-
центные платежи предусмотре-
ны, но дата их введения перене-
сена на 1 января 2008 года. А за
это время может многое про-
изойти. Ведь правительство Мо-
сквы ведет серьезную работу по
энерго-, тепло- и водосбереже-
нию. Например, тариф на воду,
по которому мы рассчитываем-
ся сегодня, идет из расчета 360
литров воды на человека в су-
тки. Поясню, что ванна вмещает
в себя до 160 литров. Кто из нас
расходует такое количество? 

Подобные исчисления дей-
ственны до сих пор потому, что
учет ведется по принципу не

сколько воды или тепла ис-
пользовали потребители, а
сколько их отправили постав-
щики. Поэтому на утечки никто
не обращал внимания - все мо-
сквичи оплатят. Например, те-
чет труба во дворе, да и бог с
ней. А вот если бы рабочие бы-
ли заинтересованы в экономии
ресурсов, то, глядишь, и пер-
выми бросались бы заделы-
вать прорехи в инфраструкту-
ре. Именно сейчас подобным
сбережениям уделено особое
внимание. В настоящий момент
сложно сказать, во сколько
именно выльется для нас вве-
дение 100-процентной оплаты
за услуги коммунальщиков, по
каким тарифам будут рассчи-
тываться эти платежи. Но мож-
но надеяться, что суммы
уменьшатся. Так что не стоит
паниковать раньше времени.

Более того, малоимущим
слоям населения по-прежнему
будут выплачивать субсидии. И
если коммунальная плата пре-
вышает десять процентов сово-
купного дохода вашей семьи, то
город выплатит необходимую
дотацию.  Но даже сегодня да-
леко не все используют такую
возможность. В прошлом году
на эти цели из городского бюд-
жета было выделено около че-
тырех с половиной миллиардов

рублей. Неизрасходованными
остались полтора. Думаю, что
первопричина - неосведомлен-
ность граждан.

Подобное незнание влетает
иной раз жителям в копеечку.
Например, множество зданий у
нас украшено яркой рекламой.
Но если подобные конструкции
вывешены на домах с формой
управления ТСЖ, то москвичи
вправе потребовать деньги за
размещение и на свой счет. Раз-
мер суммы, поверьте, немалый.
А как ей распорядиться в хозяй-
стве - решайте сами. Можно и
коммунальные платежи за ее
счет здорово подсократить.

Что касается старого жилого
фонда, то не стоит думать, что
город бросил его на произвол
судьбы. Руководитель Департа-
мента жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства
Артур Кескинов заверил, что
план работ по капитальному ре-
монту не изменится и денежные
средства продолжат поступать
на счет управляющей организа-
ции. Иначе, сами понимаете, ни-
кто не захочет взять под свое
крыло изношенные здания. То
ли дело новостройки - и комму-
никации, и проводка в порядке.
Сиди да деньги считай. Но не
волнуйтесь - никто не останется
под гнилым потолком.

Андрей ЩАВЕЛЕВ, 
президент фонда
«Коммунальная культура жизни»

В ПОИСКАХ УПРАВЛЯЮЩЕГО...

ВОСЬМАЯ ВОЙНА ИЗРАИЛЯ
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ЧТОБЫ НЕ СТАТЬ ЖЕРТВАМИ МОШЕННИКОВ,
К ВЫБОРАМ УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ

ЖИТЕЛЯМ ДОМОВ СЛЕДУЕТ ПРИВЛЕКАТЬ
ЮРИСТОВ И СПЕЦИАЛИСТОВ В ОБЛАСТИ ЖКХ
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Городской реестр недвижимого
культурного наследия и историко-
культурный опорный план Москвы
будут созданы в ближайшее вре-
мя, сообщили в пятницу, 21 июля,
в городской администрации. В ре-
естр будет внесена информация о
памятниках, архитектурных ан-
самблях, достопримечательных
местах, земельных участках, име-
ющих особое историко-культурное
значение. В него войдут объекты,
признанные памятниками феде-
рального, регионального или ме-
стного значения, попавшие в спи-
сок всемирного культурного и при-
родного наследия ЮНЕСКО.

Одновременно с городским рее-
стром недвижимого культурного
наследия будет создан историко-
культурный опорный план Москвы,
в который войдут нанесенные на
карту сведения о границах, режи-
мах содержания и использования
объектов, зарегистрированных в
горреестре недвижимого культур-
ного наследия. 
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В Москве за первое полугодие
2006 года зафиксировано 253
производственных несчастных
случая на предприятиях, сообщи-
ла начальник отдела Государствен-
ной инспекции труда столицы Га-
лина Носова в среду, 19 июля, на
заседании объединенной колле-
гии по промышленной политике
Москвы. Она подчеркнула, что
речь идет о закрытых случаях, то
есть тех, по которым закончено
расследование. К концу года эта
цифра может возрасти.

Из 253 несчастных случаев в Мо-
скве зафиксировано 28 групповых,
156 тяжелых и 69 случаев со смер-
тельным исходом. За первое полу-
годие на производстве в Москве по-
страдали 39 женщин.

Наибольшее число несчастных
случаев - 32,4 процента произошло
в сфере строительства - 82 проис-
шествия. 

За весь 2005 год в Москве за-
фиксировано 482 несчастных слу-
чая на производстве.
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ИНФОРМ
БЮРО

ТРАГЕДИИ 
НА ПРЕДПРИЯТИЯХ

РЕЕСТР ОСОБОЙ
НЕДВИЖИМОСТИ

4
«КРАСНЫЙ ПЕТУХ» КУДА МЕНЬШЕ БЕД 
ПРИНОСИЛ БЫ МОСКВИЧАМ,
ЕСЛИ БЫ ОНИ ОБОРУДОВАЛИ СВОИ КВАРТИРЫ
ЭФФЕКТИВНЫМИ ОГНЕТУШИТЕЛЯМИ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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За шесть месяцев 2006 года в
Западном административном ок-
руге во время пожаров погибли
22 человека, сообщил журнали-
стам в четверг, 20 июля, замес-
титель руководителя окружного
управления Главного управления
МЧС России по Москве полков-
ник Александр Омахель. Боль-
шинство погибших были в не-
трезвом состоянии. 

А. Омахель рассказал, что за
шесть месяцев зафиксировано
684 пожара, и 70 процентов из
них возникали в жилых помеще-
ниях. Особое беспокойство вы-
звали пожары на балконах и в
подвалах. Балконы захламлены,
и в такую жаркую погоду доста-
точно окурка, чтобы начался по-
жар, отметил полковник. Крайне
сложно тушить пожары в подва-
лах. Руководство управления по-
требовало проверить все жилые
дома и выявить, в каких подва-
лах незаконно проживают люди.

В этом году зафиксирован
резкий рост пожаров на транс-
порте - 143 случая. Транспорт-
ные средства не оборудованы ог-
нетушителями. Кстати, если бы
каждая квартира была оборудо-
вана огнетушителем, в ряде слу-
чаев жильцы успевали бы спра-
виться с огнем еще до приезда
пожарных. Для квартиры хватает
трех- или пятилитрового углеки-
слотного либо порошкового ог-
нетушителя.

«КРАСНЫЙ ПЕТУХ»
ГУЛЯЕТ ПО ЗАО

ЧЕТВЕРГ,20.07

Вмосковском метро определили луч-
шего машиниста нынешнего года.
Этот профессиональный конкурс

проходил  в рамках общегородского кон-
курса «Московские мастера».

Путь чемпиона подземки был тернист и
многотруден. С апреля по июнь своих лиде-
ров в «боях местного значения» определяли
все 15 электродепо метрополитена и Бутов-
ская линия легкового метро. Победители
региональных конкурсов вышли в финал,
который, в свою очередь, предполагал пра-
ктические и теоретические испытания. 

Сначала машинисты, разделившись на
пары, показывали свое умение оперативно
действовать в сложных условиях, ликвиди-
руя опасные ситуации. Затем в учебно-
производственном центре подземки со-
перники выдержали экзамен на знание
теоретических постулатов. За 45 минут
требовалось ответить на 25 вопросов. Наб-
ранные по итогам двух этапов конкурса
баллы суммировались. В результате пер-
вым стал машинист второго класса элект-
родепо «Калужское» Игорь Зверьков.

От мужчин не отставали и представи-
тельницы слабого пола. Определилась
лучшая дежурная по станции столичного
метро. Женщинам послабления не сдела-

ли, и их чемпионат также проходил в не-
сколько этапов. В финальную «пульку»
попало одиннадцать прекрасных дам. Лю-
бопытно, соревнования (практическая их
часть) проходили прямо на станции – в
качестве полигона выбрали «Новослобод-
скую». Битва титанов прошла глубокой
ночью, дабы не мешать пассажирам. Кон-
курсанткам было предложено с макси-
мально возможной скоростью поднять с
путей посторонний предмет. Далее его
требовалось поместить в специальную
взрывозащитную камеру (таковыми, кста-
ти, оборудованы все станции столичного
метро), а потом оповестить о происшест-
вии Ситуационный центр метрополитена с
помощью расположенной на станции ко-
лонны безопасности.

Удивительно, но в результате шесть фи-
налисток по сумме теоретической и прак-
тической частей конкурса набрали абсо-
лютно одинаковые баллы. Жюри при-
шлось назначить два тайма по 15 минут, то
бишь провести блицопрос среди лидеров.
Вот тут-то чемпион и показал себя во всей
красе. Лучшей стала дежурная по станции
«Водный стадион» Елена Гараева.

Браво, чемпионы!
Владимир РАТМАНСКИЙ

Всубботу, 22 июля, каждый
москвич мог прийти на
Чистопрудный бульвар и,

бесплатно получив краски, кис-
ти и фартук, попытаться в меру
своей фантазии изменить скуч-
ную серо-зеленую городскую
среду в рамках отдельно взято-
го бульвара. То есть лично раз-
украсить на свой вкус лавочку,
мусорную урну или контейнер,
стоящие на бульваре и до сего
времени имевшие стандартно-
непрезентабельный вид. Глав-
ный девиз фестиваля: «Искус-
ство - в жизнь, красоту - на
улицы Москвы!»

«Фестиваль цвета-2006» -
это совместный проект мос-

ковского информационного
радио СИТИ.ФМ, некоммерче-
ского арт-движения Lavki.com
и управы района Басманный.
Одобрила идею проведения
подобного праздника и худо-
жественный руководитель теа-
тра «Современник» Галина
Волчек. Местным жителям то-
же небезразлично состояние
городской среды, и они всяче-
ски поддерживают проведение
подобных фестивалей в своем
районе.

Местные власти в лице гла-
вы управы Юрия Сендерова
пообещали пойти еще дальше
- в порядке эксперимента по
утвержденным эскизам про-

фессиональные художники
должны расписать фасады пя-
ти домов района. Кроме рас-
крашивания урн и скамеек в
рамках фестиваля для всех
желающих (особенно юных
москвичей) прошли мастер-
классы по лепке из глины и
пластилина, изготовлению
оригами. Музыкальная про-
грамма тоже была весьма на-
сыщенной: от выступления
модных ди-джеев, звонаря
Александра Жихарева и вио-
лончелиста Ильи Рубинштейна
до оригинального московского
ансамбля балалаечников «Ло-
шадкин лес».

Основатели арт-движения
Lavki.com Андрей и Марина
Поповы и Филипп Григорян
проводят подобные фестивали
в Москве четвертый год, и
«Фестиваль цвета» стал уже

доброй московской
традицией. За все
время его проведе-
ния, по словам орга-
низаторов, был толь-
ко один инцидент. Не-
кий гражданин сел на
свежевыкрашенную
лавку и испачкал
брюки. Ситуацию бы-
стро исправили, ку-
пив товарищу новые
штаны. Но вряд ли
стоит в будущем
предпринимать по-
добные попытки об-
новления своего гар-
дероба, на всех шта-
нов может не хватить.

В планах организа-
торов нынешнего фе-
стиваля - не ограничи-
ваться преобразова-
нием отдельно взятых

участков московской земли в
центре города. Это событие
обязательно должно стать еже-
годным, параллельно с ним бу-
дут реализовывать и другие
проекты по гармонизации жиз-
ненного пространства в Москве.
Живописное покрытие появит-
ся не только на лавках на ули-
цах города и на фасадах от-
дельных зданий, но и градирнях
ТЭЦ, промышленных зданиях и
других строениях. «Фестиваль
цвета» может положить начало
созданию новой городской сре-
ды, помочь москвичам по-ново-
му взглянуть на свой город.

Андрей ФИЛАТОВ
Фото автора

На календаре еще двадцатые чис-
ла июля, однако зима уже дышит
в затылок. Особенно это ощуща-

ешь на еженедельных оперативных
совещаниях Комплекса городского хо-
зяйства столицы. Не стало исключени-
ем и очередное такое совещание, про-
веденное руководителем комплекса,
первым заместителем мэра в прави-
тельстве Москвы Петром Аксеновым.

Подготовка к зиме муниципального
и ведомственного жилищного фонда,
учреждений социальной сферы и объ-
ектов энергетики, ремонт дорог и теп-
лотрасс, создание резервных запасов
топлива на котельных промышленных
предприятий, выполнение планов по
благоустройству - обо всем этом и о
многом другом докладывали руково-
дители городских служб, представите-
ли департаментов и заместители пре-
фектов административных округов,
отвечающие за коммунальное хозяй-
ство.

Мосжилинспекция проинформиро-
вала о том, что на 21 июля паспорта
готовности подписаны на 22070 строе-
ний. По муниципальному фонду уро-
вень паспортизации составляет 98
процентов, по ведомствам, ТСЖ и
ЖСК он несколько ниже - 94 процента.
В ряде случаев качество подготови-
тельных работ оставляет желать луч-
шего. В результате вместо паспортов
готовности приходилось выдавать
предписания на устранение выявлен-
ных недочетов и нарушений.

Руководитель Комплекса городско-
го хозяйства отметил, что о фактах
плохой работы тех или иных служб по
подготовке к зиме необходимо сооб-
щать через средства массовой инфор-
мации.

- Пусть знают наших «героев», -
сказал Петр Аксенов. - И главенствую-
щую роль в этой информационной ра-
боте прошу взять на себя Мосжилин-
спекцию и Департамент ЖКХиБ. Но
информация хорошо, а действия - еще
лучше.

В соответствии с графиком ведет ре-
монт своего хозяйства Московская теп-
лосетевая компания. Отремонтировано
и испытано 1768 км сетей - 79 процен-
тов от запланированного объема.

Первый заместитель руководителя
Департамента ЖКХиБ Артем Цатуров

доложил о потребностях города в про-
тивогололедных материалах на пред-
стоящую зиму. Всего должно быть за-
пасено 261 тыс. тонн жидких и 123
тыс. тонн твердых реагентов. Для об-
работки тротуаров и остановок необ-
ходимо 70 тыс. тонн щебня, еще 30
тыс. тонн этого материала потребуется
для применения на дворовых террито-
риях.

Впрочем, на совещании шла речь не
только о делах зимы грядущей. Недав-
но в Лужниках открылся фестиваль
цветников, посвященный полувеково-
му юбилею главного спортивного ком-
плекса страны. Но красота, созданная
усилиями дизайнеров и цветоводов,
нуждается в защите. К сожалению,
здесь уже имели место факты ванда-
лизма, приходилось восстанавливать
порушенное. В связи с этим на сове-
щании были даны четкие указания по
организации охраны цветочной экспо-
зиции.

Начальник ОАТИ Иван Ищенко поде-
лился своими впечатлениями от по-
ездки по САО с рабочей группой кон-
курса «Московский дворик». Отметил,
в частности, что бродячих собак они
там не увидели. Руководителям соот-
ветствующих служб предложено изу-
чить опыт районов САО в решении
этой весьма острой городской пробле-
мы.

Завершая совещание, П. Аксенов
вернулся к главному вопросу - подго-
товке к зиме.

- Особый упор сейчас надо сделать
именно на этом, - подчеркнул он. - Ве-
сти работу усиленно и с опережением.
Почему? Потому что тогда будет запас
времени на разгильдяйство тех орга-
низаций, которые обязательно вспом-
нят о том, что у них где-то есть лопнув-
шая трасса. Мы ставим задачу завер-
шить подготовку систем к 1 сентября.
Напомню, что уже четыре года подряд
с 15 - 20 сентября мы начинаем отап-
ливать учреждения социального бло-
ка. На завершение подготовки остался
ровно месяц, не надо думать, что вре-
мени много. Нет у нас времени! Боль-
шую часть подготовительного периода
мы уже миновали. Хочу, чтобы все
серьезно отнеслись к оставшемуся
времени - у вас ровно месяц...

Петр ПОЛЫНОВ

ВРЕМЕНИ ОСТАЕТСЯ 
ВСЕ МЕНЬШЕ

ЛУЧШИЕ ПО МЕТРО

На заседании прави-
тельства Москвы,
проходившем 25 ию-

ля в столичной мэрии, об-
суждалась программа раз-
вития городской инфра-
структуры технического
сервиса для автомобилей и
прочих транспортных
средств.

Проблема номер один –
резко возросшее число ма-
шин в столице. По словам
выступавшего на заседании
руководителя Департамен-
та транспорта и связи пра-
вительства Москвы Леони-
да Липсица, еще в 2000 го-
ду в городе насчитывалось
2 млн. единиц транспорт-
ной техники. На 1 июля ны-
нешнего года в Москве за-
регистрировано  3,1 млн.
машин.  Всю эту колеся-
щую по столице стаю «лас-
точек» необходимо ремон-
тировать, мыть, проводить
техосмотр и пр.

- В Москве действует
2085 автосервисов, авто-

моек, постов технического
осмотра, - сообщил Лео-
нид Моисеевич. – Из них
свыше 1450 построено или
реконструировано за пос-
ледние пять лет. Объем ин-
вестиций в эту сферу дея-
тельности превысил

5 млрд. рублей. Семь про-
центов предприятий тех-
сервиса занято обслужива-
нием иномарок, 25 процен-
тов - отечественных ма-
шин, остальные – универ-
сальные.

Проблем в этой сфере
деятельности, однако, пока
предостаточно. Это и нека-
чественный ремонт, и боль-
шие очереди, использова-
ние техсервисами контра-
фактных запчастей, нема-

лое количество так называ-
емых сервисов в гаражах -
подпольных предприятий.

- Я удовлетворен качест-
вом представленной на
обсуждение программы, -
подвел итог дискуссии
мэр Москвы Юрий Луж-

ков. – Реализация про-
граммы позволит создать
в городе развитую систему
техобслуживания автомо-
билей. Нам же надо обра-
тить внимание на подго-
товку грамотных специа-
листов для служб техниче-
ского сервиса. 

Программа будет приня-
та с учетом внесенных за-
мечаний и дополнений.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

НА МУСОРНОМ КОНТЕЙНЕРЕ
ВЕРНИСАЖ 

МАРАФЕТ 
ДЛЯ «ЛАСТОЧКИ»



Последняя пятиэтажка на терри-
тории Москвы может стать памят-
ником этому типу жилых домов, со-
общил в субботу, 22 июля, первый
заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель стройкомп-
лекса Владимир Ресин. Он сказал,
что выступил с такой инициативой.

Когда-то из подвалов и полупод-
валов туда въезжали наши родите-
ли, и это казалось нормальным, а
теперь за условия жизни в пяти-
этажках перед ними нужно изви-
ниться, подчеркнул глава стройком-
плекса. Впрочем, как он отметил,
первые 25 лет условия жизни в этих
домах были нормальными.

Все пятиэтажки, предназначен-
ные к сносу, будут ликвидированы в
столице в 2009-2010 годах.

За воскресенье, 23 июля, в
столице произошел 41 пожар, 33
из них - в жилых домах, сообщи-
ли в пресс-службе ГУ МЧС Рос-
сии по Москве. Во время пожа-
ров пострадал один человек. Сго-
рело пять автомашин. 53 вызова
оказались ложными.

В воскресенье днем на улице
Гурьянова, 69, корпус 2, произо-
шел пожар в однокомнатной
квартире, где на площади 5 кв.
метров обгорела мебель и лич-
ные вещи. Пожарными на лест-
ничной клетке обнаружен 76-лет-
ний мужчина, который с отравле-
нием продуктами горения и арит-
мией был госпитализирован.

Предполагается, что пожар
произошел в результате перегре-
ва электросети.

СУББОТА,22.07

ИНФОРМ
БЮРО

ОГОНЬ НЕ ЗНАЕТ
ВЫХОДНЫХ

До 2009 года городские власти
выделят около 3 млрд. рублей на
обновление подвижного состава
городского наземного пассажир-
ского транспорта. Как сообщили
во вторник, 25 июля, в городской
администрации, соответствующее
распоряжение правительства Мо-
сквы подписал мэр города Юрий
Лужков.

В инвестиционных программах
на 2007-2009 годы запланировано
на эти цели ежегодно выделять
около 1 млрд. рублей. ГУП «Мос-
гортранс» предложено направ-
лять дополнительную прибыль от
использования автоматизирован-
ной системы учета пассажиров на
обновление парка подвижного со-
става.

«МС» - Интерфакс 
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ЭЛЕКТРИЧКИ НЕ ПРОСТО СНУЮТ ПО РЕЛЬСАМ.
ОНИ ПЕРЕВОЗЯТ СТРОИТЕЛЕЙ КАПИТАЛИЗМА.

НО ЕСЛИ ИХ РАСПИСАНИЕ МЕНЯТЬ ТАК БЕССИСТЕМНО,
ДО КОНЕЧНОЙ ЦЕЛИ НАМ ЕЩЕ ЕХАТЬ И ЕХАТЬ...

факты и комментарии
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ТУРНИКЕТЫ-
ДОБЫТЧИКИ

Для организации единого по-
рядка технической паспортизации
жилых помещений в столице соз-
дан координационный совет по
проведению паспортизации, сооб-
щили в понедельник, 24 июля, в
городской администрации. Совет
возглавил руководитель Департа-
мента жилищной политики и жи-
лищного фонда столицы Петр Са-
прыкин. Также в него вошли пред-
ставители городских структур,
связанных с управлением жилищ-
ным фондом, техническим учетом
и инвентаризацией, строительст-
вом и эксплуатацией жилья.

Заседания координационного
совета будут проводиться по мере
необходимости, но не реже одно-
го раза в полгода.

КВАРТИРА,
ПРЕДЪЯВИТЕ
ПАСПОРТ!

ПОНЕДЕЛЬНИК,24.07

Предварительные ито-
ги Всероссийской
сельскохозяйствен-

ной переписи в столице бу-
дут известны в конце ны-
нешнего года, сообщил за-
меститель мэра в прави-
тельстве Москвы Анатолий
Петров на пресс-конферен-
ции в информационном
центре правительства горо-
да в среду, 19 июля. Москва
не является сельскохозяй-
ственным регионом, и тем
не менее мы, как и другие
регионы России, должны
знать, сколько сельскохо-
зяйственных объектов нахо-
дится на территории столи-
цы, заявил он. 

Согласно предваритель-
ным подсчетам, в городе
необходимо переписать 13
510 сельхозобъектов. За 18
дней переписи было выяв-
лено 11 320 объектов. В ос-
новном сельскохозяйствен-
ные объекты Москвы - это
личные подсобные хозяйст-
ва, земельные участки под
коттеджи, а также садовод-
ческие, огородные и дачные
некоммерческие объедине-
ния.

В столице существует 36
садоводческих, огородниче-
ских и дачных некоммерче-
ских объединений граждан,
на территории которых на-
ходится около 6 тыс. садо-

вых участков. Есть даже од-
но фермерское хозяйство,
оно расположено в Молжа-
ниновском районе. Частный
предприниматель открыл
там ферму и разводит ло-
шадей.

А. Петров сообщил, что
объекты сельхозпереписи
расположены на территории
29 районов столицы. Боль-
ше всего их в Западном (4
тыс.), Юго-Западном (около
2,7 тыс.), Восточном (около
2 тыс.) административных
округах, а в Зеленограде
объекты переписи имеются
во всех районах округа.

Владимир 
ГРАЧЕВ

Жизнь, как известно, полна не-
ожиданностей. Одна из них на-
стигла, видимо,  руководство

Московской железной дороги. Что уж
там случилось, известно лишь особо по-
священным, но жертвами стали тысячи
пассажиров пригородных поездов, кур-
сирующих между Москвой и Александ-
ровом.

Несколько дней назад им объявили,
что с 24 июля по 31 августа электропо-
езда в обоих направлениях  будут ходить
по совершенно новому расписанию. Ни
тебе объяснений (почему вдруг посреди
сезона  понадобилось ломать схему
движения?), ни извинений, ни полного
графика курсирования электричек в
столицу и обратно – ничего, что могло
бы продемонстрировать хоть малую то-
лику уважения или, на худой конец,
внимания  железнодорожных чиновни-
ков к своим клиентам. Вот вам, бабуш-
ки, юрьев день – и, как говорится, счаст-
ливого пути!

Счастья, однако, не получается. Кто-
то, не успев сориентироваться, опазды-
вает в Москву на работу, кто-то, не усле-
див в своей дачной безмятежности за
маневрами путейцев, вынужден часами
(с детьми и вещами) томиться на плат-
формах в ожидании прихотливо-ка-
призных поездов...

Приходит, к примеру, пассажир в кас-
су станции Струнино и пытается узнать, с

какими остановками пойдет ближайший
поезд до платформы Северянин. Увы, ни
в расписании, ни у кассира такой инфор-
мации нет. Сев наконец в долгожданный
поезд, человек надеется услышать эти
сведения по радио. Увы, милый женский

голос в динамике  несколько раз угова-
ривает его не переходить пути в неполо-
женных местах, приглашает учиться на
курсах машинистов со стипендией
10.000 рублей в месяц, в сотый раз напо-
минает, что в поездах запрещена несанк-
ционированная торговля (впрочем,
здесь его перекрывает голос очередного
продавца  бытовой мелочевки, пива или
мороженого)... Словом, вещает о чем
угодно, только не о том, что действи-
тельно интересует пассажира. Боясь
пропустить нужную остановку, люди по-
долгу толпятся в тамбурах, иные с доса-
дой ахают, пролетая мимо цели...

Вот и наш пассажир неожиданно об-
наруживает, что между Мытищами и
Москвой поезд делает лишь одну оста-
новку из положенных восьми – на плат-
форме Лосиноостровская. И, минуя Се-
верянин, он оказывается... Думаете, на
Ярославском вокзале? Нет, лишь перед

его турникетами. Билет-то у него только
до Северянина! И бесстрастный турни-
кет, сочтя его  зайцем, отказывается
пропустить его без доплаты. Турникету
нет дела до того, что зайцем человека
попросту «сделали»...

Конечно, народ у нас не обидчивый.
Привыкший к тому, что в расписание по-
ездов чуть не ежедневно вносятся не-
ожиданные изменения, он и на этот раз
пытается убедить себя, что для чрезвы-
чайного нововведения у руководства
МЖД были веские причины. Народ все-
гда готов, что называется, войти в поло-
жение. Но мысли, мысли-то куда де-
вать?! Ведь не в одну же ночь возникли
у железнодорожных вождей  некие об-
стоятельства и связанные с этим обнов-
ленческие идеи! А если так, то почему
нельзя было, озаботившись интересами
людей и собственным реноме, хоть ма-
ло-мальски подготовиться к переме-
нам? Скажем, срочно выпустить полное
– по всем остановочным пунктам – рас-
писание  движения. Обеспечить необхо-
димую поездную информацию. Предус-
мотреть возможные неудобства пасса-
жиров, чтобы свести их к минимуму...

Право, как же все это надоело! То у
нас без подготовки отменяются всяче-
ские льготы, которые потом приходится
компенсировать. То вводятся новые ак-
цизные марки на алкоголь, из-за чего
экономика несет опустошающие убыт-
ки. То в магазинах – даром  что давно
уже частных! – нарываешься на тради-
ционное хамство продавцов. Теперь вот
бесцеремонность железнодорожных
властей, уверенных в своем своеволь-
ном праве на безнаказанность...

Надоело!
Надоело терпеть.  Надоело уповать

на то, что «рынок все исправит». Билет
от Струнина до Северянина, стоивший
когда-то 9 рублей, сегодня обходится в
82 рубля. В электричках не стало ни
чище, ни удобнее, ни безопаснее. Зна-
чит, разница – это цена, которой мы
оплачиваем только чиновничье прене-
брежение к себе. На кой же черт нам
такие чиновники? И на кой черт нам
депутаты, которые не могут или не хо-
тят с этим справиться? На кой черт
третья, судебная власть, если мы не
умеем с ее помощью заставить себя
уважать? И на кой черт свобода слова,
при которой слово власти четвертой
остается пустым звуком?

Властей много, а воз и поныне под-
чиняется своему собственному распи-
санию.

Владимир ЛЮБИЦКИЙ

ЛЕВОБЕРЕЖНАЯ
СНИМЕТ
НАПРЯЖЕНИЕ

ОАО «Московская областная
электросетевая компания»
(МОЭСК) в четверг, 20 июля,

ввело в эксплуатацию подстанцию
«Левобережная» стоимостью более
800 млн. рублей, которая предна-
значена для разгрузки энергетиче-
ски напряженных районов Москвы
Ховрино и Водный Стадион. На це-
ремонии ввода в эксплуатацию,
присутствовали, в частности, пер-
вый заместитель мэра в правитель-
стве Москвы, руководитель Комп-
лекса городского хозяйства Петр
Аксенов и гендиректор МОЭСК
Юрий Трофимов.

Подстанция «Левобережная» -
первый завершенный энергообъект
из инвестпрограммы МОЭСК на
2006 год. Ввод объекта в эксплуата-
цию произошел в соответствии с
намеченным графиком. Эта под-
станция позволит обеспечить энер-
гопотребности новостроек севера
столицы.

В настоящее время в рамках сво-
ей инвестиционной программы
МОЭСК, на балансе которой нахо-
дятся более 600 подстанций Моск-
вы и Подмосковья, более 15 тысяч
километров ЛЭП, ведет строитель-
ство 26 объектов энергообеспече-
ния Москвы.

Инвестиционная программа раз-
вития МОЭСК на период до 2008 го-
да была утверждена в феврале 2006
года советом директоров компании.
Общий объем инвестиций в рамках
данной программы за три года со-
ставит более 60 млрд. рублей. При
этом в 2006 году предполагается
освоить почти 17 млрд. рублей.

Владимир НАЗАРОВ

Правда, потом про-
куратура усмотре-
ла в нем противо-

речие законам федераль-
ным (в стране вводится
еще только «Евро-2»). Но
все противоречия позже
были устранены. Выб-
росили из текста поста-
новления слово «стан-
дарт», а все остальные
его пункты подтянули
под формулировку фе-
дерального закона о
том, что «субъект Феде-
рации вправе устанав-
ливать экологические
требования на своей
территории». Так что ре-
ально постановление
вступило в силу только
с этого года.

- Мы дали АЗС время под-
готовиться к переходу на но-
вый стандарт топлива, -
говорит руководитель Де-
партамента природопользо-
вания и охраны окружающей
среды города Москвы Лео-
нид Бочин. И перейти на но-
вые требования, по мнению
Бочина, станциям  вполне по
плечу. Департамент проана-
лизировал состояние отече-
ственного рынка бензина и
пришел к выводу, что мощ-
ностей нефтеперерабатыва-
ющих заводов, наладивших

выпуск топлива стандарта
«Евро-3», достаточно, ведь
они его уже даже экспорти-
руют. Так что АЗС остается
просто перезаключить дого-
воры о поставках.

На вопрос, как это отра-
зится на ценах на бензин, Ле-
онид Арнольдович отвечает
так: если производители
вступят в сговор, то скачка
цен не избежать. Но будем
надеяться, добавляет он, что
этого не произойдет.

Вообще-то войну с недоб-
росовестными владельцами

автозаправок департамент
ведет с прошлого года, и ре-
гулярно списки нарушителей
публиковались в СМИ. Но
тогда топливо проверялось
только на те составляющие,
которые загрязняют атмо-
сферу. Теперь же наступила
очередь более строгого кон-
троля - на полное соответст-
вие бензина стандарту «Ев-
ро-3» (по свинцу - 5 мг на
литр вместо 10 мг, по сере -
150 мг на литр для бензина и
350 мг - для дизеля вместо
500 мг). Так что вред, нано-

симый некачественным топ-
ливом автомобилям, теперь
тоже должен снизиться. А
надо заметить, что был он
немалый. По статистике
станций техобслуживания
только за 2005 год 90 тысяч
автомобилей вышло из
строя «благодаря» некачест-
венному бензину.

Впрочем, меры, которые
будут применяться к АЗС-на-
рушителям, вряд ли можно
назвать достаточными. 200
тысяч рублей штрафа - циф-
ра не очень страшная для
торговцев топливом.

- Мы будем предлагать Гос-
думе поправки, с тем чтобы
за подобные преступления
(продажу некачественного
топлива) Уголовным кодек-
сом предусматривалось на-
казание от 4 до 5 лет тюрь-
мы. Планируем также до-
биться изменений и в Адми-
нистративном кодексе: уве-
личить штраф до 2 млн.
МРОТ, - заверяет Бочин.

А на риторический воп-
рос, «когда же наступит сча-
стье»,  главный охранитель
природы Москвы напомина-
ет, что одной чистоты бен-
зина для этого недостаточ-
но. Желательно, чтобы и
ГИБДД следила за состояни-
ем двигателей автомобилей.
Да и въезд в центр города со
временем придется ограни-
чить. Ну а если все это вы-
полнить, то результаты бу-
дут заметны, о чем говорит
пример других мегаполисов.
Скажем, в Лондоне, где
въезд в центр города плат-
ный, воздух стал значитель-
но чище.

Ольга 
МАТВЕЕВА

Строго говоря, постановление правительства Москвы о
том, что продаваемое на заправочных станциях города
топливо должно соответствовать стандарту «Евро-3»,
принято было еще в 2004 году. 

БУДЕМ ЗАПРАВЛЯТЬСЯ 
ПО «ЕВРО-3»

ЗАЙЦЫ ПОНЕВОЛЕ

...И ВСЕ-ТАКИ 
«БОЛЬШАЯ ДЕРЕВНЯ»
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Многие молодые семьи моск-
вичей, проживающие в Се-
верном административном
округе, которые участвовали
в программе «Молодой семье
– доступное жилье», уже
улучшили свои жилищные ус-
ловия и справили новоселье. 

Снынешнего года начался второй этап про-
граммы, который расширил круг участни-
ков. Так, согласно условиям первого этапа,

в программе не имели права участвовать семьи,
где супруги состояли в браке более  трех лет и не
имели детей. Теперь даже бездетная семья мо-
жет принять участие в программе, если оба суп-
руга не достигли 30-летнего возраста и состоят в
зарегистрированном браке не менее года. Равно
как и неполная семья с детьми, если родителю
еще не исполнилось 30 лет.

Начальник отдела по работе с населением в
районах управления Департамента жилищной
политики и жилищного фонда города Москвы в
Северном округе Роман Григорян рассказал об

итогах первого этапа программы и о ее перспе-
ктивах:

- В прошлом году 246 молодых семей получи-
ли жилье по целевой программе. Как формирует-
ся очередность? Списки составляются на 1 янва-
ря текущего года. Например, на начало этого го-
да в списке оказалось около 700 семей. 400 из
них получат жилье. Остальные очередники пере-
ходят в списки следующего года. При движении
очереди учитывается год постановки на учет. Но
не только, есть ряд дополнительных условий. Ес-
ли в семье есть ребенок-инвалид, если семья по-
падает в категорию многодетных или если роди-
тели работают в бюджетной сфере, то эти семьи
получат жилье быстрее.

Второй этап программы внес некоторые корре-
ктивы в решение этой важной социальной проб-
лемы, в которой пересеклись и демографиче-
ские, и экономические аспекты. Во-первых, все
молодые семьи, подавшие заявления раньше по-

явления новых условий в программе, остаются в
очереди и могут воспользоваться  ими.

Во-вторых, сейчас преимущества на заключе-
ние договора в рамках программы получают се-
мьи при рождении или усыновлении двойни,
тройни. При определении размеров жилья могут
быть учтены справки о беременности сроком не
менее 28 недель. В-третьих, для тех, кто стоит в
очереди давно, город предоставляет жилпло-
щадь временно, в аренду на пять лет по ценам го-
раздо ниже рыночных. То есть семья может арен-
довать квартиру на таких условиях, участвовать
одновременно в какой-либо накопительной сис-
теме и через пять лет, используя накопленные
средства и безвозмездную городскую субсидию,
приобрести жилье.

Надо сказать, что сегодня предоставляемое по
программе жилье считается доступным по срав-
нению с коммерческим. Например, мы заселили
молодые семьи в дома по улице Дубнинской и
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Кто-то скажет: «Экая
важность, спортпло-
щадка!» Но с нее начи-

нается не только путь в боль-
шой спорт, но и дорога к здо-
ровой, полноценной жизни.
Многие это еще не осознали,
в том числе и некоторые ме-
стные власти, полагая, что
есть проблемы и поважнее.

Есть, я с этим и не спорю.
Но спортплощадка - это не
сугубо спортивный объект,
но еще и элемент благоуст-

ройства двора. И уж поверьте, в каждом хорошем дворе
должна быть своя спортплощадка, своя дворовая коман-
да, свои лидеры, свои чемпионы. Решить эту проблему в
одиночку нельзя. Нужно понимание и сотрудничество и со
стороны префектуры, местных властей, коммунальщи-
ков, учреждений образования и спорта, коммерческих
структур, жителей, наконец.

Вот это-то сотрудничество мы и попробовали наладить
в Западном округе столицы. Начали с распределения зон
ответственности. Затем подыскали в каждом районе базо-
вые спортплощадки. Там будут работать профессиональ-
ные тренеры, секции, состязаться команды. На остальных
же спортплощадках будут проявлять самодеятельность
любители спорта и начинающие спортсмены, сообразно
способностям, желаниям и спортивным дарованиям.

Но есть еще и спортзалы школ, школьные стадионы. За
них отвечает управление образования ЗАО и клуб физ-
подготовки «Арена», который привлекает школьников к
тренировкам в свободное от занятий время.

Дворовые спортплощадки попадают в двойную зону
ответственности. С одной стороны, их опекает центр физ-
культуры и спорта, который существует в каждом районе,
с другой - районная управа и ДЕЗ, на плечи которых ло-
жится бремя их благоустройства. То есть нам удалось со-
здать целую систему развития спорта в округе.

И вот результаты, которые меня лично порадовали.
Сейчас в центрах физкультуры и спорта работают семьде-
сят тренеров, около семисот детей занимаются в секциях
по месту жительства. В прошлом году Западный округ за-
нял шестое место в общегородской спартакиаде. А в году
нынешнем, надеюсь, результаты будут выше. У детских
команд нашего округа первые места по шахматам, фит-
нес-аэробике. У взрослых - по спортивному ориентирова-
нию. Маленькие игроки заняли третье место в соревнова-
ниях по спортивному ориентированию.

Впереди зима, предстоят еще и ледовые сражения.
Префект ЗАО Юрий Алпатов поставил задачу подгото-
вить к зимнему сезону сто катков: залить их, провести
освещение...

Есть и еще одна сфера деятельности, которую мы вы-
делили в особую программу - «Допризывник». Наш округ
пока что единственный в Москве, который всерьез решил
заняться подготовкой ребят к армии. В разработке про-
граммы самое активное участие принял Кунцевский воен-
комат. Там все допризывники получили специальную кар-
ту, которая дает право на бесплатное посещение спортив-
ных объектов.

Недовольных вроде бы нет. Нам говорят: давайте раз-
вивайте программу и дальше. И мы не против. Но кто бу-
дет ее финансировать? Сегодня большинство спортивных
объектов платные. Поэтому кто-то должен поддержать
это начинание и материально. Но не везде в районах идут
нам навстречу. Поэтому спортплощадка во дворе - хоро-
ший резерв для тех, кому не досталась карта допризывни-
ка. Надеюсь, что опыт будет изучен, будут отзывы и от ре-
бят, и мы двинем «Допризывника» в массы. Конечно, с
помощью властей и с их финансовой поддержкой.

Но максимально комфортные условия нужны для заня-
тия спортом и людям постарше. Например, хорошо поиг-
рать в футбол, волейбол прямо во дворе. Мы хотим воз-
родить и традиции фитнес-зарядки - в парках, зонах от-
дыха, где будут отведены специальные площадки.

Дворовый спорт у нас развивается, многое радует, но
многое и огорчает. Во-первых, очень удручает нехватка
кадров. Задумайтесь, с 1991 года никто не озаботился
этой проблемой, мало тренеров, невелика зарплата... Во-
вторых, на территориях Западного округа 235 дворовых
спортплощадок, но только 57 из них отвечают общепри-
нятым нормам.

Конечно, проблема финансирования, благоустройст-
ва мест для занятия спортом может решаться не только
за счет бюджета, отчислений местных властей, усилий
ДЕЗов, но и с помощью инвесторов. В первую очередь нас
должны поддержать предприятия малого бизнеса. Такую
задачу перед нами поставил и префект ЗАО Юрий Алпатов.
Мы подготовили для бизнесменов специальные предло-
жения по содержанию и благоустройству дворовых пло-
щадок на коммерческой основе. И ждем от них ответа.

Пока же мы делаем ставку на бюджетные средства, на
строительство быстровозводимых физкультурных комп-
лексов на дворовых территориях. В этом году в Новопере-
делкине откроется теннисный центр, подобные объекты
появятся в 2007-м на Мосфильмовской улице, 37, улице
Крылатской, 25. 

Планов, хороших задумок у нас много. И, надеюсь, на-
шими усилиями они воплотятся в жизнь, а дворовый
спорт станет потребностью каждого жителя.

Александр ЕРЕМИН,
начальник управления физической
культуры и спорта ЗАО

КАКОЙ ЖЕ ДВОР БЕЗ
СПОРТПЛОЩАДКИ?

ГДЕ В НАШЕ ВРЕМЯ МОЖНО БЕСПЛАТНО 
И ЭФФЕКТИВНО УКРЕПИТЬ СВОЕ ЗДОРОВЬЕ?
КОНЕЧНО ЖЕ, НА ДВОРОВОЙ СПОРТПЛОЩАДКЕ.
ЧЕМ ИХ БОЛЬШЕ, ТЕМ БОДРЕЕ НАСЕЛЕНИЕ

ЧЕМ БОЛЬШЕ ДЕТЕЙ, 
ТЕМ ДОСТУПНЕЕ ЖИЛЬЕ
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Смотритель... Право, какое-то
возвышенное, с налетом ро-
мантики слово: смотритель

маяка, музея, табунов... И не вле-
зающее в этот ряд сочетание «тех-
ник-смотритель», про которого в
самый раз сказать пушкинскими
строками из его «Станционного
смотрителя»: «В дождь и слякоть
принужден он бегать по дворам; в
бурю, в крещенский мороз уходит
он в сени, чтобы только на минуту
отдохнуть от крика и толчков раз-
драженного постояльца».

Техникам-смотрителям всегда
доставалось и от жильцов, и от
своего начальства, ибо они стояли
меж ними и прикрывали собой все
дворовые конфликты, даже если
они их напрямую и не касались.
Чего это я в прошедшем времени,
оно и теперь так. Ежели еще и ста-
рый жилой фонд, где постоянно
что-то рвется, летит, лопается...
Залило двор, грязь, оставленная
после ремонта инженерных ком-
муникаций, квартир, - порядок на-
водит техник-смотритель.

Вот и выходит, что Татьяна Ми-
хайловна Хохлова, техник-смотри-
тель подрядной организации ООО
«С.К.Статус», что в ЮВАО, стоит на
важном месте - надзирает за чис-
тотой, то бишь за красотой.

Дело нелегкое, если у тебя три-
дцать домов полувековой построй-
ки. Вспомнил про фланелевую

тряпицу, виденную мной в руках
смотрителей маяка, музея, и ус-
мехнулся: в хозяйстве смотритель-
ницы Хохловой в ходу половая
тряпка, метла, лопата... И физиче-
ская сила.

- Сколько в вашей команде
дворников, уборщиков?

- Около тридцати человек, - Хох-
лова о чем-то задумывается и про-
должает, - главное, люди стали как
бы вдохновеннее работать, когда

во дворах появились цветы, стали
создавать газоны и следить за ни-
ми. А теперь вот возле одного из
домов на улице Петра Романова
сооружают зону отдыха.

- Красота меняет труд?
- Человек, создавая красоту, как

бы переделывает сам себя.
Хохлова работает в жилищно-

коммунальном хозяйстве с 1984
года. Начинала дворником. Кстати,
рядом с Татьяной Михайловной

трудится дворником ее сын, и, как
говорят, честь ему и хвала. Сама
больше мне рассказывала о Ната-
лье Галактионовой, лучшем двор-
нике ЮВАО.

Много теплых слов было ска-
зано и о старших по домам - В.
Егоровой (Южнопортовая, 16),
З. Афониной (Южнопортовая, 14),
с которыми Хохлова работает в
тесном контакте. Чего греха таить,
иные москвичи, наводя порядок в
своем жилье, не считают зазор-
ным выбросить мусор на лестнич-
ной клетке, оставить его где-то во
дворе, хотя для отбросов есть и
контейнеры, и бункеры.

- И Егорова, и Афонина тут же
реагируют на подобные беспоряд-
ки и тактично увещевают жильцов
не совершать опрометчивых по-
ступков. Вы знаете, я не упомню,
чтобы у нас был вырван хоть один
цветок из вазона, клумбы...

Есть на участке Хохловой с де-
сяток арендаторов. Больше всех
мусорят продуктовые магазины -
бункеры, заполненные тарой, не
украшают двор. Да и в санитарном
отношении... Может, тару до  ее
вывоза  надо держать где-то в слу-
жебных помещениях. По крайней
мере летом, в жару.

...Есть такая должность - тех-
ник-смотритель. Хлопотная. Труд-
ная.

Владимир ЧЕРТКОВ

Впериод подготовки к
фестивалю цветников
в Лужниках довелось

немало потрудиться колле-
ктиву одной из подрядных
организаций ГУП «Дорин-
вест» - ОАО ДРСУ «Север-
ное». Кроме того что сами
оформили прекрасную
композицию «северяне»
еще и готовили рассаду
цветов для других органи-
заций. 

При проектировании сво-
ей композиции цветоводы
«Северного» основной зада-
чей определили создание на
предложенной территории
образа в виде единого ан-
самбля. Решение выполня-
лось с учетом современных

тенденций и приемов цве-
точного оформления, ланд-
шафтной архитектуры. Учи-
тывались такие факторы,
как яркая образность, узна-
ваемость и неповторимость
идеи, длительный и ста-
бильный декоративный вид
используемого ассортимен-
та растений, красочность
цветовой гаммы. В проекте
использовались природные
и инертные материалы, та-
кие, как плетение из лозы и
отсыпка из камня. 

Оранжерея ОАО ДРСУ
«Северное» - уникальное
растениеводческое пред-
приятие, которое располо-
жено в пределах МКАД. До-
вольно высокий уровень

автоматизации и механиза-
ции в оранжерее позволяет
снижать себестоимость и
выдавать высококачествен-
ную продукцию. 

Сегодня цветы – единст-
венный культивируемый
вид растений. Треть объе-
мов по озеленению Север-
ного административного
округа столицы принадле-
жит ОАО ДРСУ «Север-
ное». Хотя в былые време-
на цветочную рассаду за-
купали озеленители и мно-
гих других районов столи-
цы. Рыночные отношения
и засилье импортной про-
дукции на цветочном рын-
ке столицы поставили
оранжерею в невыгодные
условия. Это единственное
растениеводческое пред-
приятие в пределах Моск-
вы, которое выращивает
немного цветов под срез-
ку, а в основном – цветоч-
ную рассаду. А это особен-
ная продукция, сезонная.
Если в период массовой
высадки растений в грунт
ее не удастся реализовать,
то она попросту останется
в теплицах и будет радо-
вать только глаза рабочих
оранжереи, а не москви-
чей. Поэтому руководство
ОАО ДРСУ «Северное» се-
годня пытается найти ка-
кие-то нестандартные пути
взаимоотношений с потен-
циальными потребителя-
ми, которые могли бы га-
рантировать реализацию
цветочной рассады.

Иван МУЧАК
Фото автора

ГРАФИК 
НЕ ДЛЯ ВЕДОМСТВ?
Коммунальные службы ЦАО к середине июля полно-

стью подготовили к предстоящей зиме более 60 про-
центов жилых домов. На заседании окружной тепло-

вой комиссии заместитель префекта ЦАО Харис Ножипов
привел такие цифры: подготовлено и проверено 2,5 тыс.
жилых домов, а планом на 15 июля предусматривалось про-
вести эту работу немногим более чем на 2,3 тыс. домов.

В соответствии с распоряжением префекта ЦАО Сергея
Байдакова весь жилищный фонд округа, насчитывающий
3844 здания, должен быть готов к зиме к 1 сентября.

- При этом, - подчеркнул префект, - подразумевается, что
к указанному сроку не только должны быть выполнены все
необходимые работы, но и подписаны паспорта готовности
по всем объектам жилищного фонда.

Продолжаются также работы по подготовке и ремонту те-
пловых пунктов и теплотрасс, по обеспечению температур-
но-влажностного режима в чердачных помещениях, приво-
дятся в порядок мягкие и стальные кровли. По этим видам
работ в ЦАО сегодня отмечается стабильное опережение
графика, они выполнены на 65 - 72 процента.

Не остаются без внимания и объекты социальной инфра-
структуры, учреждения здравоохранения и образования. Из
пятисот находящихся на территории округа объектов обра-
зования более половины - 60 процентов - уже готовы к зи-
ме. Несколько медленнее, хотя и в полном соответствии с
планом, идет подготовка объектов здравоохранения, кото-
рых в ЦАО насчитывается 524. Пока работы завершены на
40 процентов из них.

К сожалению, возникают уже ставшие традиционными
сложности, связанные с ведомственными объектами - жи-
лыми зданиями и детскими садами, принадлежащими пред-
приятиям или федеральным структурам. Руководители не-
которых организаций, рассчитывая на федеральный статус,
подчас просто игнорируют необходимость подготовки к ото-
пительному сезону. Надеются на то, что в случае чего город-
ские власти снова их выручат. В связи с этим префектура
уже направила более десятка соответствующих писем в про-
куратуру. Как заметил С. Байдаков, игнорирование вопросов
подготовки к зиме на отдельных объектах может привести к
чрезвычайным происшествиям, затрагивающим интересы
жителей ЦАО.

Петр ПОЛЫНОВ

ХЛОПОТНАЯ ДОЛЖНОСТЬ

ТЕПЛЫЕ ТОНА 
«СЕВЕРНОГО»

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



КАК
УПОИТЕЛЬНЫ 
В ЗЕЛЕНОГРАДЕ
ВЕЧЕРА...
Как поют частушки-страдания в на-

ших деревнях и городах? Под гар-
монь-аккордеон, яростно притопы-

вая, наступая друг на друга в азартном
соревновании - кто своего возлюбленно-
го забористее пропесочит, со всеми его
достоинствами, переходящими в недос-
татки.  И о себе - с тем же озорством: «Я
не пьяна, я не пьяна, я совсем тверёзая!»
Именно так проходят танцевальные вече-
ра на площадке у корпуса 1123.

Воскресными вечерами из управы Пан-
филовского района Дмитрий Казюлин вы-
носит музыкальный центр с мощными ко-
лонками. В качестве ведущего ему прихо-
дится не только номера и конкурсы объя-
влять, но и проявлять дипломатическое
искусство, разводя соперничающие ко-
манды. Интеллигентные бабушки со сво-
ей 80-летней предводительницей Наталь-
ей Михайловной Цырульник с  неодобре-
нием посматривают на частушечниц:
«Примазались! Мы танцевать хотим, хло-
потали-хлопотали, чтобы организовать
танцы, а они песенки тут распевают!»

Бабушки ведут здоровый образ жизни
и даже танцуют не только веселья ради:
на свежем воздухе это особенно полезно.
А у молодых - ветер в голове, лишь бы по-
озоровать. Только волнения напрасны -
на площадке всем места хватит.

В том числе и для ребятишек, которым
хочется потусоваться рядом со взрослы-
ми. Вероника, специалист управы, уже
объявила им условия конкурса художни-
ков, и девятилетняя Алена с подружкой
озабоченно подыскивают место, где им
пристроиться с листочком бумаги.

- Что для вас важнее: приз или звание
лучшего?

- Пожалуй, приз, - серьезно ответила
Алена. - Интересные игрушки можно вы-
играть.

А бабушкам-то как удобно - и самим по-
веселиться, и с внучат глаз не спускать.
Иначе домашним сложно объяснить, с че-
го это бабуля на танцы ускакала - солид-
нее звучит, если с детьми гуляла.

Вот развернул свою гармонь Владимир
Ермишин из 12-го микрорайона. Вообще-
то он сварщик высшего разряда, работал
в ДЕЗе № 4. Родом из Малина, родился
на Старом мосту.

- В телеге! - смеется Владимир. - Мать-
то у меня савеловская, ехала к своим.

- У кого учились своему искусству?
- У Леонида Алексеевича Соловьева,

ныне покойного. Да у меня и отец, и дядь-
ки, и братья - все Ермишины гармониста-
ми были.

- Сыновья тоже играют?
- Играть-то умеют, но... Вы лучше внука

моего Саню спросите, - и Владимир Пет-
рович окликнул парнишку лет семи. Тот
внимательно выслушал вопрос и само-
критично ответил:

- Для баяна надо, чтобы руки сильные
были. У меня пока не очень.

Саня деда уважает и к музыке его тя-
нется. Будем надеяться, что вырастет из
него гармонист не хуже - чтобы не смол-
кали по вечерам над Зеленоградом за-
думчиво-небрежные и виртуозные звуки
удивительного инструмента.

Светлана СЕРОВА
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7лицом к лицу
СИЛАМИ ЖИТЕЛЕЙ В НАШЕМ ГОРОДЕ 

БЛАГОУСТРАИВАЮТСЯ ПОДЪЕЗДЫ И ДВОРЫ. 
А КАК ХОРОШО ЗВУЧАТ ПЕСНИ И СМОТРЯТСЯ ТАНЦЫ 

ТОЖЕ В ИСПОЛНЕНИИ САМИХ ЖИТЕЛЕЙ ВОЗЛЕ СВОИХ ПОДЪЕЗДОВ!

Ангарской. В прошлом году квадратный метр
стоил там от 750 до 950 долларов. В этом году
цена, вероятно, будет выше. Правительство
Москвы ищет возможности строительства бо-
лее дешевого жилья для молодых семей  в
Подмосковье.

У молодых очередников могут возникнуть
трудности с первым взносом. Это 30 процен-
тов от стоимости жилья. Но в рамках програм-
мы предоставляются льготы: для заявителей,
имеющих трех и более детей, из площади жи-
лья, которую нужно выкупить, вычитается 30
квадратных метров. Если договор заключен и
в семье появился ребенок, то из выкупной сто-
имости вычитается цена 10 квадратных мет-
ров, при рождении второго ребенка – еще 14
метров, третьего – 18 квадратных метров.

Есть перспектива улучшения жилищных ус-
ловий и для семей, которые по своим характе-
ристикам не могут участвовать в программе  и
не являются очередниками. Они могут всту-
пить в межрайонный молодежный жилищно-
строительный кооператив, созданный в окру-
ге. Под МЖК уже выделены два участка земли,
а заявления для участия в нем уже подали 150
семей.

Наталья КРАСОВА
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В диспетчерской дежурили:
Н.Красова, Н.Модестов, Г.Панин, О.Петрусева

585-07-10
544-81-53 www.mosvodomer.ru

Пролетарский проспект, д. 1.
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«В каких случаях работодатель обязан устана-
вливать работникам неполный рабочий день или
неполную рабочую неделю, и как это должно
оформляться?

Николай СНЕЖКО”.

НЕПОЛНОЕ РАБОЧЕЕ ВРЕМЯ
На этот вопрос «МС» попросила ответить юри-

стов Московского городского правового центра «За-
щита». Вот их разъяснения:

- Прежде всего необходимо отметить, что непол-
ное рабочее время может устанавливаться по согла-
шению между работником и работодателем при за-
ключении трудового договора, а также в период его
действия. Инициатива по установлению неполного
рабочего времени или по его отмене может исхо-
дить как от работника, так и от работодателя.

В то же время статья 93 Трудового кодекса РФ ус-
танавливает категории работников, которым работо-
датель обязан по их просьбе установить неполный
рабочий день или неполную рабочую неделю. К ним
относятся: беременные женщины; один из родите-
лей (опекун, попечитель), имеющий ребенка в воз-
расте до 14 лет (ребенка-инвалида в возрасте до 18
лет); лица, осуществляющие уход за больным чле-
ном семьи в соответствии с медицинским заключе-
нием.

Оформляется неполное рабочее время путем по-
дачи работником заявления об установлении непол-
ного рабочего времени. Руководитель организации
принимает соответствующее решение.

При положительном решении вопроса заявление
направляется в бухгалтерию и кадровую службу для
проставления отметок об установлении неполного
рабочего времени.

Специалисты фонда «Комму-
нальная культура жизни» пояс-
нили:

- Порядок передачи земли в
собственность определен Зе-
мельным кодексом. Во-первых,
абсолютно все квартиры в доме
должны быть в собственности
граждан. Во-вторых, если хотя бы
один из жителей дома не хочет
получать землю, невозможно пе-
редать ее всем остальным. Про-
исходит это потому, что оформ-
ляется участок на дом в целом, в

общую долевую собственность
всех владельцев квартир.

Для начала процесса оформ-
ления земельного участка в соб-
ственность необходимо обра-
титься в Департамент земельных
ресурсов Москвы с заявлением о
передаче участка в собственность
и границами передаваемого уча-

стка. Межевание земли прово-
дится также этой организацией.

По словам первого заместите-
ля руководителя Департамента
земельных ресурсов Москвы
Олега Рыжкова, достаточно заяв-
ления от всех собственников, так
что инициативная группа дома
может просто собрать подписи. 

«Наш подъезд выглядит, как
проходной двор, хотя и установ-
лен домофон. И вот мы решили
организовать на входе помеще-
ние для консьержки. Но как это
сделать, не знаем. Подскажите,
пожалуйста.

Александр ГРИШКИН, СВАО».

- Старший по подъезду, а если
его нет, то кто-то из ваших иници-
ативных соседей (может быть, и
вы сами) должен собрать всех
жильцов вместе, - разъясняет чи-
тателю «МС» Анастасия Милехина
работник ДЕЗа района Бибирево. -
И на собрании представить не-
сколько кандидатур. Желательно,
чтобы это были знакомые люди, в
которых вы уверены. Потом, когда
консьержка определена, она реги-
стрируется в ДЕЗе, чтобы полу-
чать ежемесячно 2500 рублей ми-
нус подоходный налог. Но если
этой суммы для консьержки мало,
жильцы могут в довесок к офици-
альной зарплате собирать деньги
и доплачивать.

«Где на территории Северного ад-
министративного округа можно отдох-
нуть в жаркие летние дни с детьми,
чтобы было безопасно и спокойно.

Надежда КРАВЧЕНКО, 
район Левобережный».

ВСЕМ ПЛЯЖАМ
ПЛЯЖ...

Заместитель главы управы рай-
она Левобережный Валерий Перьков
порадовал автора письма и многих
из тех, кто проводит лето в городе.

- Есть такое место, - сообщил он.
- Оно расположено недалеко от Реч-
ного вокзала, в Прибрежном  проез-
де, 1, здесь находится один из са-
мых благоустроенных пляжей и ок-
руга, и города. Зона отдыха обору-
дована всем необходимым. Два раза
в день производится тщательная
уборка территории. Постоянно де-
журят сотрудники подрядной орга-
низации, они следят за  чистотой и
порядком.

На территории установлены во-
семь биотуалетов, есть кабинки для
переодевания, ванны для мойки ног,
душевые.

Ваши дети с удовольствием будут
играть и купаться на этом пляже. Он
отвечает всем санитарным нормам,
а кроме того, в воде там растут кув-
шинки и лилии, плавают уточки. Ес-
ли вы увлекаетесь рыбалкой, то мо-
жете посидеть с удочкой.

Автостоянка находится в десяти
минутах ходьбы от пляжа. Вход на
пляж, как и въезд на стоянку, – бес-
платный.

Заместитель главы управы рай-
она Савеловский по вопросам эко-
номики и потребительского рынка
Елена Матвеева так ответила на-
шей читательнице:

- 13 июля на улице 8 Марта,
дом 6 открылся новый магазин се-
ти «Магнолия». Там продаются
продовольственные товары в ши-
роком ассортименте, режим рабо-
ты магазина – круглосуточный. В
этом магазине вы сможете вос-

пользоваться всеми льготами, ко-
торые дает вам социальная карта

москвича при покупке продуктов
первой  необходимости.

Как напомнил «МС»
начальник УВД на Мос-
ковском метрополитене
Николай Иванов, к мо-
менту нападения фаши-
стской Германии на нашу
страну прошло всего
лишь шесть лет с начала
эксплуатации столичного
метро. Однако и работни-
ки Наркомата путей со-
общения, и сотрудники
милиции метрополитена
были заранее готовы к
такому развитию собы-
тий. Начались первооче-
редные работы в соот-
ветствии с ранее сфор-
мированными мобилиза-
ционными планами. 

Командный состав и
отдельные сотрудники
метро были переведены
на казарменное положе-

ние. В основном это ка-
салось тех, кто осущест-
влял защиту московско-
го метро. В связи с тем
что многие работники
ушли в действующую
армию, нагрузка на ос-
тавшихся резко возрос-
ла. Работа метрополите-
на осуществлялась в
трех режимах: транс-
портного предприятия,
укрытия населения во
время налетов враже-
ской авиации и обслу-
живания дополнитель-
ных стратегически важ-
ных устройств.

С даты первой воз-
душной тревоги Москов-
ский метрополитен стал
надежным укрытием на-
селения. В период наи-
более интенсивных бом-

бардировок метрополи-
тен работал в особом ре-
жиме. Движение поез-
дов прекращалось с 18
часов. Москвичи зара-
нее спешили в укрытие.
В связи с этим особое
внимание уделялось
вентиляции тоннелей и
шахт. При налетах около
них выставлялись по-
сты, оборудованные те-
лефонной связью. 

Нельзя не упомянуть
еще об одной важной
функции Московского
метрополитена. В годы
войны на одной из его
станций располагалась
ставка Главнокомандую-
щего, а на других разме-
щались стратегически
важные учреждения и
организации. 18 сентяб-
ря 1946 года за успеш-
ное выполнение заданий
военного времени кол-
лективу Московского
метрополитена было
вручено на вечное хра-
нение Красное знамя Го-
сударственного Комите-
та Обороны.

Директор  некоммерческого
партнерства «Управдом» Евгения
Юнисова пояснила:

- Никакими правилами и нор-
мами хранение велосипедов и
колясок в местах общего пользо-

вания не запрещается, если не
загромождаются аварийные и
пожарные выходы и обеспечива-
ется доступ к общедомовым
коммуникациям и инженерному
оборудованию.

«Слышала, что в годы Великой Отечественной вой-
ны столичный метрополитен выполнял важные обо-
ронительные функции и особые задания Государст-
венного Комитета Обороны. Так ли это?

Виктория ТАРАНОВА».

МЕТРО НА ЗАЩИТЕ МОСКВЫ

ГДЕ ХРАНИТЬ ВЕЛОСИПЕД?
«Моего соседа по лестничной клетке не устраивает то, что я став-

лю велосипед в общем коридоре, при этом проход не загораживаю.
Говорит, что я не имею права там что-либо ставить, если хоть один
человек против (остальные соседи не жалуются). Кто прав?

Ирина ЛУЧНИК».

«Чтобы купить продукты подешевле, но хорошего качества, нам, пенсио-
нерам, часто приходится  ехать на рынки, а в шаговой доступности ничего
подходящего нет. Предусматривается ли строительство социальных мага-
зинов в нашем районе?

Мария РЕДЬКИНА, 
район Савеловский, САО».

БЕРИТЕ КАРТУ - И В МАГАЗИН

КАК ЗАПОЛУЧИТЬ КОНСЬЕРЖКУ

«Слышала, что в этом году в Коломенском состо-
ится ярмарка меда. Так ли это, и если да, то есть ли
уже информация о том, как будет проходить это со-
бытие?

Нелли КОПЦЕВА, ВАО».
За ответом на этот вопрос «МС» обратилась к

Марине Цатуровой, пресс-секретарю Московского
государственного объединенного музея-заповед-
ника. Вот что она сообщила газете:

- Правительство Москвы, Российский националь-
ный союз пчеловодов, префектура ЮАО и Москов-
ский государственный объединенный музей-запо-
ведник сообщают, что XVI Всероссийская ярмарка
меда будет проходить в Коломенском с 25 августа
по 8 октября 2006 года ежедневно с 9.00 до 20.00.

Тысяча пчеловодов из  регионов России, Кирги-
зии и Казахстана привезут в Москву более трех ты-

сяч тонн меда ста видов и, конечно же, прополис,
маточное молочко, пергу, забрус, пыльцу, воск, а
также натуральную медовуху.

Российский национальный союз пчеловодов сов-
местно с правительством Москвы специально раз-
работал медали за качество продукции, которые
вручат лучшим пчеловодам. Качество проверяется в
передвижной лаборатории Главного ветеринарного
управления г. Москвы и Государственной инспекци-
ей по качеству сельхозпродукции. 

Организован штаб, где специалисты помогут вы-
брать мед. Четыре апитерапевта и специалист-гаст-
роэнтеролог проконсультируют,  как применять его
и другие продукты пчеловодства для профилактики
и лечения болезней.

От станции метро «Коломенская» будет ходить
бесплатный автобус «Ярмарка меда».

ЛИБО ВСЕМ, ЛИБО НИКОМУ
«Как включить придомовую территорию в собственность ТСЖ?

Игорь ВОРОНИН, СЗАО».
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ЯРМАРКА МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ



Реформа ЖКХ:8
ПОЯВИЛСЯ ДОКУМЕНТ, РЕГЛАМЕНТИРУЮЩИЙ
ВЗАИМООТНОШЕНИЯ СОБСТВЕННИКОВ ЖИЛЬЯ 
И ОБСЛУЖИВАЮЩИХ ОРГАНИЗАЦИЙ.
СПЕШИТЕ ЗНАТЬ!
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Вступивший в силу 1 марта 2005 го-
да Жилищный кодекс все это вре-
мя оставался, образно говоря, без

фундамента, на котором должны стро-
иться отношения собственников жилья
и обслуживающих организаций. И вот
«фундамент» под ЖК подведен. И хотя
основная направленность документа –
защита жильцов от недобросовестных
обслуживающих организаций, стоит об-
ратить внимание на то, что интересы
коммунальщиков и потребителей в но-
вых правилах сбалансированны. Прави-
ла – документ прямого действия и не
предусматривает принятия дополни-
тельных правовых актов регионального
или муниципального уровня, поэтому
важно, чтобы его изучили не только ра-
ботники жилищно-коммунальной сфе-
ры, но и энергоснабжающих организа-
ций, научились его применять на прак-
тике. Важно, чтобы с ними познакоми-
лись и потребители, потому что уже се-
годня они вправе требовать исполнения
правил.

Всякий новый регулирующий взаимо-
отношения документ прежде всего по-
падает под оценивающий взгляд тех, кто
становится субъектом регулирования. И
чтобы оппонирование не носило стихий-
ный, митинговый характер, фонд «Ин-
ститут экономики города», чьи специа-
листы приложили руку к созданию пра-
вил, собрал на очередное заседание
«дискуссионного клуба» специалистов,
имеющих прямое отношение к назван-
ной сфере. Но, прежде чем познакомить
наших читателей с высказываниями уча-
стников дискуссии, вкратце расскажем о
содержании документа.

ПРАЗДНИК НА УЛИЦЕ ЖИЛЬЦОВ

Что более всего порадует жителей?
Жилищный кодекс, как известно, потре-
бовал четко расписать не только поря-
док предоставления коммунальных ус-
луг, но и изменения размера оплаты в
случаях, если услуги оказываются нека-
чественными или предоставляются с пе-
ребоями. ЖК также установил, что
жильцы вправе не платить за ряд услуг
(холодную и горячую воду, водоотведе-
ние, газ и электричество) за время сво-
его отсутствия. Все это детально пропи-
сано в правилах. Так, например, при вре-
менном отсутствии потребителя более
пяти календарных дней подряд обслу-
живающая организация обязана сделать
перерасчет (если в квартире нет прибо-
ров учета). Основанием является пись-
менное заявление жильца, поданное в
течение месяца, и копии документов,
подтверждающих временное отсутствие
потребителя и, кстати, постоянно про-
живающих совместно с ним лиц. В чис-
ле таких документов могут быть копии
командировочного удостоверения,
справка о нахождении на лечении в ста-
ционарном лечебном учреждении, счета
за проживание в гостинице, проездные
билеты, справка организации, охраняю-
щей дом, и т.д. Перерасчет размера пла-
ты за коммунальные услуги производит-

ся пропорционально количеству полных
дней временного отсутствия потребите-
ля, не включая дни отъезда и приезда.
Результаты перерасчета отражаются в
платежном документе потребителя.

Новые правила помогут собственни-
кам помещений в многоквартирном до-
ме и собственникам домов вносить пла-
ту за холодную и горячую воду, электро-
энергию, газ и тепло, а также за водоот-
ведение исходя из показаний приборов
учета, установленных на входе в дом.
Общий объем полученных ресурсов рас-
пределяется между собственниками с
учетом показаний индивидуальных счет-
чиков. Если в квартирах приборы отсут-
ствуют, то вся использованная вода, по-
лученное тепло распределяются по пла-
тельщикам. Отопление – исходя из пло-
щади квартиры и норматива потребле-
ния. Вода и канализация – в зависимо-
сти от числа проживающих в каждой
квартире.

Ввели правила и такой недоступный в
прошлом критерий, как качество услуг.
Основное требование: все услуги долж-
ны оказываться бесперебойно. Скажем,
допустимая продолжительность пере-
рыва подачи холодной воды - 8 часов в
течение одного месяца (суммарно); 4 ча-
са единовременно, а при аварии на тупи-
ковой магистрали - 24 часа. За каждый
час превышения (суммарно за расчет-
ный период) допустимой продолжитель-
ности перерыва подачи воды размер
ежемесячной платы снижается на 0,15
процента размера платы, определенной
исходя из показаний приборов учета или
исходя из нормативов потребления ком-
мунальных услуг. 

Снижается размер оплаты и при от-
клонении давления. Для особо въедли-
вых, а также для активистов ТСЖ пояс-
ню: в точке разбора в многоквартирных
домах оно не должно быть ниже 0,03
МПа (0,3 кгс/кв. см) - до 0,6 МПа (6
кгс/кв. см). За каждый час (суммарно за
расчетный период) отклонения давле-
ния от нормы до 25 процентов размер
ежемесячной платы снижается на 0,1
процента. При давлении, отличающемся
от установленного более чем на 25 про-
центов, плата не вносится за каждый
день предоставления коммунальной ус-
луги ненадлежащего качества – незави-
симо от показаний приборов учета!

Ужесточены требования к обеспече-
нию граждан горячей водой. Об этом пи-
шу с особым удовольствием, ибо сог-
ласно правилам она должна беспере-
бойно подаваться в течение года. Такое
требование вселяет надежду, что когда-
нибудь мастера коммунальных услуг из-
бавят нас от постоянных профилактиче-
ских отключений. Пока же они не приду-
мали такого способа, то на время про-
филактических работ размер оплаты
снижается на размер стоимости непре-
доставленных коммунальных услуг. До-
пустимая же продолжительность пере-
рыва подачи горячей воды: 8 часов (сум-
марно) в течение одного месяца; 4 часа
единовременно, а при аварии на тупико-
вой магистрали — 24 часа. Размеры

снижения платы за превышение допус-
тимой продолжительности перерыва по-
дачи горячей воды такие же, что и при
холодном водоснабжении.

Еще одна важная для нас, жильцов,
подробность: температура воды в точке
разбора не может быть ниже 60 граду-
сов для открытых систем и не менее 50
градусов – для закрытых систем, но не
более 75 градусов для любых систем го-
рячего водоснабжения. Допустимое от-
клонение температуры горячей воды в
точке разбора в ночное время (с 23.00
до 6.00) не более 5 градусов; в дневное
время (с 7.00 до 23.00) не более 3 граду-
сов. За каждые 3 градуса температуры
свыше допустимых отклонений размер
платы снижается на 0,1 процента за ка-
ждый час превышения (суммарно за
расчетный период) допустимой продол-
жительности нарушения. При снижении
температуры горячей воды ниже 40 гра-
дусов оплата потребленной воды произ-
водится по тарифу за холодную воду.

ПРАЗДНИК НА УЛИЦЕ
КОММУНАЛЬЩИКОВ

Обслуживающим организациям бу-
дет небезынтересно узнать, что прави-
лами установлены основания и проце-
дуры приостановления или ограниче-
ния предоставления коммунальных ус-
луг. Такие меры возможны при непол-
ной оплате потребителем коммуналь-
ных услуг, при использовании жильца-
ми бытовых машин (приборов, обору-
дования) свыше допустимой мощно-
сти. 

В документе уточнены и такие нема-
ловажные детали, как оплата комму-
нальных услуг льготниками. Если в
квартире проживают льготники, имею-
щие право на скидку – то есть получе-
ние льготы в натуральном виде, при
расчете оплаты коммунальных услуг ее
размер уменьшается на величину скид-
ки. Если же льготник получает денеж-
ную компенсацию своей льготы, раз-
мер оплаты не уменьшается.

Порадуются работники коммуналь-
ной сферы и еще одному нововведе-
нию правил: информация об изменени-
ях размера оплаты, тарифов и норма-
тивов потребления коммунальных ус-
луг направляется исполнителем (упра-
вляющей организацией) потребителю в
письменной форме не позднее чем за
30 дней до даты выставления платеж-
ных документов, если иное не преду-
смотрено договором.

Управляющие организации, ТСЖ или
потребительские кооперативы, органы
местного самоуправления должны те-
перь руководствоваться исключитель-
но новыми правилами. От того, как бы-
стро они изучат и начнут применять до-
кумент, зависит качество коммуналь-
ного обслуживания. Контролировать
соблюдение правил, в соответствии с
законодательством РФ, должны феде-
ральные органы исполнительной вла-
сти субъектов РФ и органы местного
самоуправления.

СОМНЕНИЯ СПЕЦИАЛИСТОВ

Собравшиеся на «дискуссионный
клуб» спецы были единодушны: прави-
ла нужны, важны и дают, наконец, воз-
можность работать. Но... При въедливом
изучении можно обнаружить вполне
серьезные недоработки. Впрочем, по-
слушаем, что говорят сами участники
обсуждения.

Виктор ВАХРОМЕЕВ, директор НПП
«Электронтехносервис» (г. Владимир):
Обратил внимание на прописанные в
правилах особенности, связанные с теп-
лоснабжением. Урегулирован наконец
бесконечный спор: что является услу-
гой, а что – товаром. Запомнить просто:
до границы здания – товар. У товара
есть количество, качество, объем и цена.
Перейдя границу, войдя во внутренние
коммуникации, товар превращается в
услугу: скажем, в 18 градусов комфорт-
ной температуры...

Понравилось, что в правилах четко

определена обязанность потребителя
содержать систему на уровне проектных
решений и на уровне инженерных пра-
вил. Известно, что при ремонтах неред-
ки случаи изменения системы отопле-
ния: наиболее «продвинутые» собствен-
ники делают отапливаемые полы, лод-
жии. Правила предусматривают жесткие
санкции против подобного рода пере-
устроителей и потребителей тепла.

В свою очередь, готов поделиться
собственными скромными подсчетами,
которые иллюстрируют масштабы по-
терь тепла. Тепло, как известно, измеря-
ют в гигакалориях. И платим мы за гига-
калории. Но как представить, что есть
одна гигакалория? С одной стороны, это
тепловая энергия, выделяемая при сго-
рании со 100 процентов кпд 117 куб. ме-
тров природного газа, или 100 кг соляр-
ки, или 156 кг угля. С другой, одна гига-
калория - это потребление электроэнер-
гии трехкомнатной квартирой в течение
232 дней, или снабжение горячей водой
трех жителей в течение 63 дней, или
отопление трехкомнатной квартиры 52
кв. метра в средней полосе России в те-
чение 21 дня, или пробег легкового ав-
томобиля на расстояние 1500 км, или,
наконец, подъем груза массой в 1 тонну
на высоту 426 км. А теперь сопоставьте
цены: например, сколько нужно запла-
тить за бензин, чтобы проехать такое
расстояние, или запуск ракеты весом в
одну тонну в космос. Оборот жилищно-
коммунального хозяйства равен обороту
Газпрома. Впечатляет, не так ли! После
таких сравнений можно представить, ка-
кие средства заключаются в процентах
экономии ресурса. Мы в городе Влади-
мире моделировали разные ситуации
учета тепла. Только наведение элемен-
тарного порядка в учете позволяет полу-
чить экономию 8-10 процентов. Умно-
жим на масштабы страны. Это размеры
не одного и не двух национальных про-
ектов.

Григорий СКОЛЬНИК, заместитель ге-
нерального директора ЗАО «Роскоммун-

энерго»: Скажу о непосредственном уп-
равлении многоквартирным жилым до-
мом собственниками помещений, имею-
щих помещения в этом доме. В троице –
исполнитель, потребитель, поставщик –
в течение многих лет порядка не было.
Теперь появились положения, которые
позволяют навести порядок. Но! Что ка-
сается непосредственного управления –
это пока только наметки упорядочения
взаимоотношений. Если эта форма бу-
дет находить практическое воплощение,
то даю гарантию, что возникнут очень
серьезные конфликты, потому что не
проработаны вопросы взаимоотноше-
ний между потребителем услуг и ресур-
соснабжающей организацией.

Не решен в правилах вопрос установ-
ления и выработки методов установле-
ния границ ответственности между соб-
ственниками помещений и общим иму-
ществом дома. К сожалению, сегодня
эти границы размыты. Раз так, то можно
считать, что здесь место для ущемления

интересов потребителя и для наруше-
ний. Собственник помещений обособлен
от общего имущества. Нужны методиче-
ские рекомендации для того, чтобы
знать, как устанавливаются границы от-
ветственности...

Нас с вами занимают проблемы услуг,
относящихся к нашей профессиональ-
ной деятельности: электроснабжения,
горячего водоснабжения и отопления.
Хочу напомнить: Гражданский кодекс
оперирует такими понятиями, как «энер-
гопринимающее устройство» и «присое-
диненная сеть». До сих пор понятия
«присоединенная сеть» и «энергоприни-
мающее устройство» применяются как
бог на душу положит. А ведь сам факт
развязки между ресурсоснабжающей
организацией, исполнителем услуг и ме-
жду исполнителем и потребителем услуг
дает возможность для каждого из слу-
чаев установить, что является энерго-
принимающим устройством. Для приме-
ра: во взаимоотношениях ресурсоснаб-
жающей организации и исполнителя
коммунальных услуг энергопринимаю-
щим устройством является вся совокуп-
ность технических средств, находящих-
ся в доме, без разделения на внутридо-
мовые сети, внутриквартирные провод-
ки и устройства. И это обстоятельство
чрезвычайно важно для такой формы,
как непосредственное управление. В
правилах есть только одно толкование:
каждый собственник помещений, явля-
ясь сособственником общего имущест-
ва, имеет с энергоснабжающей органи-
зацией присоединенную сеть и точку, в
которой можно определить это присое-
динение. Ничего подобного! Он имеет
только свою долю. И ничего больше. 

Владислав ЧЕРНЫЙ, первый замести-
тель генерального директора по эконо-
мике и финансам ОАО «Московская объ-
единенная энергетическая компания»:
Меня интересует, как соотносятся каче-
ственная услуга и ответственность ис-
полнителя. На мой взгляд, многое зави-
сит от взаимоотношений исполнителя с

Понятно, что желание украсить дворик или
подъезд появляется не у каждого, а уж до во-
площения замысла - дистанция огромного раз-

мера. Но так и появляются лидеры, способные ув-
лечь своим примером и других москвичей. Так рож-
даются территориальные общины, ТСЖ, домкомы,
другие объединения людей, живущих по соседству и
заинтересованных в благополучии своего подъезда,
дома, микрорайона. О лидерах и инициативных лю-
дях и пойдет речь.

...В доме № 9 по Красноказарменной улице (это
район Лефортово, ЮВАО) живет очень интересный
человек и предприниматель С. Гаспарян. Однажды по

его инициативе во дворе дома появились карусели и
спортивные снаряды, что вызвало фурор среди всех
маленьких соседей. Но Гаспарян на этом не остано-
вился. В один из жарких дней во двор завезли не-
большие акваформы - с рыбками и черепахами, а по
соседству в домике поселилась... семья павлинов. В
выходные во дворе появляется пони, который катает
всех желающих. Для людей более солидных предпри-
ниматель оборудовал теннисный корт и благоустроил
футбольную площадку - отдыхайте на здоровье.

Конечно, не во всяком московском дворе можно
поселить павлина или черепаху. Дело это хлопот-
ное, и кроме определенных финансовых расходов

требуется еще уйма терпения и заботы, чтобы сбе-
речь питомцев от не всегда добродушно настроен-
ных прохожих.

А вот группа молодежи во главе с Алексеем Люб-
цовым, живущие на улице Матвеевской в доме 38
(это в Западном административном округе), приду-
мали свой проект благоустройства двора и подъезда.
Поскольку во дворе можно собираться и с пользой
проводить время по большей части только в погожие
теплые деньки, основной упор благоустроители об-
ратили на подъезд, тем более что и общественная
должность у Алексея - старший по подъезду. Обору-
довали там помещение для дежурных, украсили

ФУНДАМЕНТ

1 июня 2006 года в соответствии с постановлением
правительства Российской Федерации от 23 мая
2006 г. № 307 «О порядке предоставления комму-
нальных услуг гражданам» вступили в силу новые
«Правила предоставления услуг гражданам».

А У НАС ВО ДВОРЕ...
Каждое лето по доброй традиции хорошеют
московские дворы. К осени лучшие из лучших
станут финалистами городского конкурса «Мо-
сковский дворик». Состязаются не только ме-
стные власти, коммунальщики, озеленители,
дизайнеры, но и сами жители, ибо по их почину
многие уголки столицы приобрели неповтори-

мый колорит. Для инициативных москвичей, ре-
шивших облагородить и благоустроить среду
обитания, городские власти придумали специ-
альную номинацию в конкурсе: «Улучшаем
свое жилище». Там награждаются не ДЕЗы, уп-
равы, районы и префектуры, а непосредствен-
но москвичи.
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ресурсоснабжающей организацией. В
правилах я этого не нашел. Хотелось,
чтобы продолжением этого документа
стали бы некие правила, подобные пра-
вилам пользования тепловой энергией,
которые определят ответственность ре-
сурсоснабжающей организации перед
исполнителем. 

Несколько слов о системе расчетов.
Сложившаяся в разных субъектах прак-
тика зачастую отличается от правил,
принимаемых на федеральном уровне.
Москва не исключение. Практика ЕИРЦ,
когда потребитель на основе ЕПД опла-
чивает коммунальные услуги не управ-
ляющей организации, а на некий счет
ЕИРЦ, в принципе вписывается в эти
правила, но для точного следования за-
кону надо некоторые вещи либо домыс-
лить, либо дописать. Я предпочел бы
путь дописывания...

Вячеслав ДЕРЕВЯГО, начальник юри-
дического управления МГУП «Мосводо-
канал»: На рынке коммунальных услуг

есть три «игрока»: потребитель, испол-
нитель, ресурсник. Но обращаю ваше
внимание: за этим столом, увы, только
один исполнитель, хотя правила прежде
всего регулируют отношения между по-
требителем и исполнителем. Тогда поче-
му за этим столом большинство ресурс-
ников? Потому что ни один исполнитель
с неба денег не возьмет. Исполнитель
возьмет деньги только за оказанную им
услугу. Поэтому ресурсник кровно заин-
тересован в профессионализме испол-
нителя. Что говорит новое законодатель-
ство? Постепенно ДЕЗы будут уходить.
Появятся некие управляющие компании
не в форме ГУПа, а ООО, ЗАО и т.п. И то-
гда ресурсник не будет защищен. Да, бу-
дут проводиться конкурсы, выбираться
управляющие организации. Но нет меха-
низма, гарантирующего, что исполни-
тель будет платить по счетам ресурсни-
ка. Думаю, что должен быть документ,
который бы предписывал: если управля-
ющая компания выходит на рынок, то
должна иметь некую гарантию банка или
что-то подобное. А не так, как сейчас:
три человека собрались, организовали
контору, зарегистрировались, пришли и
выиграли конкурс. Такие управляющие
компании нам не нужны...

Еще один больной вопрос. Мы везде
говорим, что надо демонополизировать
сферу ресурсников. Что в правилах? Ма-
ло того что Мосводоканал дает ресурс,
он еще и должен обслуживать внутридо-
мовые сети?! Был такой период в нашей
жизни. Пришли к выводу, что это неце-
лесообразно. Что получается: с одной
стороны, я обязан подать в дом воду, а с
другой - буду подавать только в том слу-
чае, если стану обслуживать эти сети.
Нелепость. 

Дмитрий БУРЕЦ, заместитель гене-
рального директора ООО «КЭС-Разви-
тие»: Хочу нарушить плавное течение
дискуссии анекдотическим случаем,
происшедшим на днях в городе Кирово-
Чепецке. Районный суд со ссылкой на
новые правила запретил рассчитываться

по внутриквартирным счетчикам при от-
сутствии домового. В том же решении
суда написано, что жители обязаны уста-
новить счетчики горячей воды с измере-
нием верхней границы в 120 градусов. В
правилах санкции прописаны только в
случае снижения температуры горячей
воды. А в случае превышения никаких
санкций нет. Между тем счетчик на 120
градусов много дороже счетчика на 75
градусов...

Говорят, что правила написаны для
нас, управляющих организаций. Я не об-
наружил здесь очень важные для нас ве-
щи. Например, указаны средний тариф и
норматив по отоплению. Но, как только
появляется небольшая управляющая
компания, ресурсная организация вы-
ставляет ей счета не по среднему тари-
фу, который утвержден администрацией
города, а по тому фактическому тарифу,
который сложился на конкретном источ-
нике тепла. И правильно делает. Если
этого не происходит, то управляющая

компания собирает жителей и говорит:
ребята, с этих пор у вас непосредствен-
ное управление. Они, не понимая подво-
ха, голосуют и заключают с ресурсо-
снабжающей организацией договор ров-
но на тот тариф, который определила
администрация. Это надо менять. Сред-
ний тариф – серьезная проблема на пути
управления. Чтобы он остался средним,
возможны два варианта: либо перерас-
пределение средств с управляющей ор-
ганизацией наверху – организация неко-
его сверхраспределителя, – либо созда-
ние общегородской сетевой компании.

Не решена проблема перерасчета. В
правилах предусмотрено: по фактическо-
му потреблению коммунальных услуг
гражданами. Но вот случай из жизни. Го-
род не называю. Зима холодная. Денег,
заложенных в тариф для оплаты энерго-
ресурсов, не хватило. Теплоснабжающая
организация не может собрать с жильцов
затраченное и должна газовикам. В итоге
город остался без газа и, следовательно,
без горячей воды. Идет суд. Каждая сто-
рона предъявляет свои аргументы...

Виталий КОВАЛЬЧУК, вице-президент
некоммерческого партнерства «Россий-
ское теплоснабжение»: У меня большие
сомнения в том, что теплоснабжающая
организация пойдет на заключение до-
говора с жителями при непосредствен-
ном управлении. Снабжающие организа-
ции шарахаются от них как от огня. Мы
долго у себя эту проблему обсуждали.
Озвучу тезис, к которому мы пришли: за-
ключать договора при непосредствен-
ном управлении есть право, а не обязан-
ность теплоснабжающей организации.
Зная, что надежность теплоснабжения
во многом определяется состоянием си-
стем, могу представить ситуацию, когда
теплоснабжающая организация может
рассмотреть возможность диверсифи-
цировать свой бизнес и заходить в ста-
тусе исполнителя и оказывать комму-
нальные услуги только в те дома, где се-
ти надежны. Только там можно получить
дополнительный доход.

Не совсем корректно, на мой взгляд,
сформулировано в правилах понятие
«инженерная система». Все, что внутри
дома, – инженерная система и попадает
под управление исполнителя. Но много
технических решений с отклонениями -
допустим, через дом проходит транзит-
ная труба. Исполнитель может от нее от-
казаться. Много раз сталкивался с ситу-
ациями, когда возникают разночтения
между собственниками приборов учета:
теплоснабжающая организация по сво-
им приборам считает одни объемы, ком-
мунальщики ДЕЗа по своим – другие.
Судебная практика носит противоречи-
вый характер. Нет единых правил...

Елена ШОНИНА, профессор Высшей
школы экономики: Выступаю и как жи-
тель, и как специалист, который на про-
тяжении многих лет работает с общест-
венными организациями в жилищной
сфере. Я очень обиделась, когда получи-
ла новые платежки и новые расчеты.
Цифры меня ошеломили – оказалось, у

нас в доме поставили общедомовые
счетчики учета, но никто нам об этом не
сообщил. Вопрос: кто обязан проинфор-

мировать жителей о том, что у них в под-
вале поставили общие приборы учета?
Многие вещи, о которых здесь говорят,
очень важны для жителей. Но кто им
расскажет? Чья это обязанность? Об
этом в правилах ничего нет.

Отклики жильцов на эти правила ско-
рее доброжелательные, нежели негатив-
ные. Вместе с тем идут материалы с
мест, которые говорят о жестокой дис-
криминации ТСЖ со стороны управляю-
щих компаний и ресурсников. Если дом
муниципальный и обслуживается через
МУП – все в порядке. Конфликтов нет.

Теперь несколько предложений. Дис-
петчерские службы могли бы быть не-
достающим инструментом фиксирова-
ния горячей ржавой воды с утра или хо-
лодной поздно ночью. Но когда мы зво-
ним и просим записать, что в такое-то
время у нас не было горячей воды, они
не записывают. Считают: если не нужно
посылать слесаря, то и записывать не
стоит. А ведь именно диспетчерские

могут стать инструментом, который по-
может нам, жителям, сообщать о своих
проблемах...

Сергей ИВАНОВ, генеральный дирек-
тор ООО «Водоканал-Инвест-Консал-
тинг»: Благодарен разработчикам за то,
что такой документ появился. Работа с
потребителями по старым правилам
была невозможна. О терминах. Кто яв-
ляется исполнителем, кто – потребите-
лем? И является ли потребитель або-
нентом? В Гражданском кодексе потре-
битель назван абонентом. В правилах
пользования системами водоснабже-
ния и канализации тоже введено поня-
тие «абонент». Понятия «потребитель»
и «исполнитель» могут быть слиты в
единое понятие, если принят непосред-
ственный способ управления собствен-
никами помещений в доме. В этих пра-
вилах нет четкого понимания: в данном
случае является ли потребитель испол-
нителем коммунальных услуг? Потре-
битель здесь расшифрован как лицо,
получающее коммунальную услугу. Но
ресурсоснабжающая организация ком-
мунальную услугу не оказывает. И кому
она тогда ее оказывает: потребителю
или исполнителю в лице собственника.
Здесь есть нюанс, который суды могут
трактовать по-разному. Хотелось бы
ясности...

По внутридомовым системам. В пра-
вилах нечеткая трактовка. Есть обще-
российский классификатор основных
фондов, который предусматривает, что
в состав жилого дома включаются все
инженерные коммуникации, в частно-
сти, по системе водоснабжения – от
входного вентиля вне дома, а не внут-
ри. Серьезное противоречие: отрезок
от колодца до дома выпал из внутридо-
мовых систем. А так как согласно ГК и
ЖК собственники несут ответствен-
ность за все общее имущество, то этот
участок – бесхозный.

Есть два замечания по расчетам.
Первое. Возникла разница между пока-
заниями водомера на входе в дом, сум-
мой показаний всех квартирных водо-
меров и теми расчетами, которые про-
изведены по норме. Для наглядности:
допустим, на вводе в дом водомер по-
казал 1000 кубометров. 200 кубомет-
ров показали водомеры в квартирах.
500 кубометров рассчитали по нормам.
Выходит 700. Как делить оставшиеся
300 кубометров? ЖК предусматривает
разделение в соответствии с площа-
дью. В правилах есть два принципа,
прямо противоположных друг другу.
Первый: там, где есть квартирные при-
боры, в соответствии с показаниями
приборов эта доля распределяется.
Там, где нет приборов, - пропорцио-
нально площади. Разный принцип –
разный результат. И не в пользу управ-
ляющей компании. Управляющая ком-
пания всегда в убытке. Ошибка в расче-
тах. Ее надо устранить...

Сергей СИВАЕВ, директор направле-
ния «Городское хозяйство» фонда «Ин-
ститут экономики города»: Изменения,
внесенные в жизнь правилами, коснут-
ся каждого из нас, ибо каждый из нас –
собственник теперь уже не только сво-
ей квартиры, но и общего имущества в
многоквартирном доме. Должен подве-
сти итог: правила не идеальные, есть
положения, которые носят дискуссион-
ный характер. Но в целом шаг – с точки
зрения формирования нормативной
базы в коммунальном обслуживании –
сделан серьезный. 

Василий ДВОРЫКИН

холл. И главное - устроили световую иллюминацию.
В подвальном же помещении оборудовали спортзал с
тренажерами. Теперь есть где молодежи с пользой
провести время.

Как показывает практика,  если есть инициативные
жильцы - старшие по подъездам, председатели дом-
комов, территориальных общин, ТСЖ, - можно сде-
лать очень многое. На зависть безынициативным со-
седям...

Улица Братиславская в Марьине (ЮВАО), двор  до-
ма № 34, корпус 2. Старший по подъезду В. Лобачев
соорудил здесь небольшой бассейн, установил рядом
скульптуры сказочных персонажей, чучела диких и
домашних животных, избушку и парусник. Вот, ока-
зывается, какие чудеса может творить человек, влюб-
ленный в свой город!

И там, где на помощь жителям приходят солидные
спонсоры, двор тоже становится неузнаваемым. В
Мещанском районе, во дворе дома № 54 по проспек-
ту Мира, постаралась известная спортивная фирма.
Она помогла жителям сделать проект ландшафтного
дизайна с огромным количеством  кустарников, ди-
ковинными цветниками. Песочницы и прочие малые
архитектурные формы для детей соорудили сами
фирмачи.

В Зеленограде, в районе Крюково, жильцы корпу-
са 1560 взяли шефство над воспитанниками детско-
го дома, расположенного по соседству, и устраивают
для них праздники во дворе. Детдомовцы, в свою
очередь, превратили подъезды в доме шефов в свое-
образные галереи детского рисунка. Работы ребят в

рамках, на специальных стендах облагородили уны-
лое пространство подъездных холлов и межэтажных
маршей. Теперь там не плюют на пол и не мусорят.
Неприлично...

Но осознали это жители корпуса 1560 не сразу. По-
требовалась большая воспитательная работа, созда-
ние дружного сообщества жильцов. Старшие по до-
му, по подъезду задумались: «А что же может объе-
динить жителей?» Общие праздники? Да. Конкурсы,
выставки детского рисунка, стенгазета? Безусловно.
Помощь малоимущим? Охрана своей территории?
Конечно. Плюс занятия по интересам. В 3-м подъезде
организовали женский клуб. Сюда приглашают вра-
чей, косметологов, психологов, кулинаров. Словом,
жильцы сдружились и почувствовали себя хозяевами
дома...

Пример типичный, когда из совместной  общей ра-
боты, общего дела вырастает объединение жильцов.
Неважно, в какую форму это выльется: в домком или
территориальную общину...

Почти полтора десятка лет назад в Южнопортовом
районе ЮВАО появился совет самоуправления МЖК
территориальной общины «Кожухово» во главе с
П. Сущинским. За эти годы отлажен механизм и об-
щественного самоуправления, и взаимодействия с
местными органами власти. То есть и жители, и их
лидеры являются для местных чиновников  не «насе-
лением», общей массой, а вполне конкретными
людьми, и сами чиновники хорошо знакомы жите-
лям. А когда власть и общество взаимодействуют, по-
могают друг другу, то и польза от такого сотрудниче-

ства немалая. В том же микрорайоне Кожухово по-
строили мини-стадион, хоккейную площадку, соору-
дили велоград, организовали финансирование кон-
сьержей в жилых домах. На очереди - строительство
физкультурно-оздоровительного  комплекса с бас-
сейном. А главное, все задания по благоустройству в
рамках программы «Мой двор, мой подъезд» обгова-
риваются управой района с руководством местного
самоуправления. Жители сами подсказывают, что и
где нужно сделать: где детскую площадку устроить,
где клумбу и газоны разбить, где скамейки поставить,
где деревья посадить, где дорогу починить. И жите-
лям хорошо, и управе легче работается.

Но не всегда и не все складывается гладко у людей
инициативных. Задумало, например, руководство
ЖСК «Отрадное» (СВАО) взяться за благоустройство
дома - началось хождение по мукам. Оказывается,
чтобы стать хозяевами в полном смысле слова, при-
шлось в течение пяти лет выдержать 27 арбитражных
судов, прежде чем получить документы на нежилое
помещение на первом этаже. А для ЖСК это был на-
сущный вопрос: ведь на голом энтузиазме далеко не
уедешь, нужны финансы...

На полученные от аренды «нежилья» деньги в
ЖСК «Отрадное» установили ограждение вокруг до-
ма, произвели перепланировку двора, отремонтиро-
вали подъезды, привели в порядок фундаменты, от-
мостку, в подвале на всякий пожарный произвели
стяжку стен, устроили дренаж и сток ливневых вод в
систему канализации (подвал подтапливало), нако-
нец, установили пост охраны и систему видеонаблю-

дения. Теперь во дворе можно гулять без опаски хоть
круглые сутки. Да и двор стал другим - уютным, ухо-
женным...

Люди везде разные, и масштаб деятельности - раз-
ный. Кого-то хватает на собственный подъезд, кто-то
наведет порядок во всем дворе, а кто-то замахивает-
ся и на микрорайон. Т. Петрова карьеру домоуправа
начинала со скромной должности старшей по дому №
16, корпус 1 по улице Маршала Захарова (район Оре-
хово-Борисово Северное, ЮАО), привела в порядок
дом, двор, затем организовала благоустройство все-
го микрорайона. Благодаря ее инициативам появился
чудесный огороженный сквер с фонтанами, альпий-
скими горками, цветниками, детскими площадками.
А чтобы этакая благодать не привлекала к прогулкам
собачников с питомцами, организовали площадку
для выгула четвероногих. Общими усилиями решили
проблему с парковкой автомашин. А учащихся сосед-
ней школы привлекли к конкурсу на лучший проект
художественного оформления подъезда.

Примеров активности жителей по наведению по-
рядка и благоустройства дворов и домов можно при-
вести еще немало. Все они делом призывают осталь-
ных москвичей: мол, не спите, а переходите к реаль-
ному управлению своими домовладениями и приле-
гающими территориями. В этом-то как раз и заклю-
чается один из основных (если не основной!)  прин-
ципов жилищно-коммунальной реформы. Так что
вам, жители, решать, кто будет во дворе и в доме
главный...

Николай ПЕРМЯКОВ
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10 Свет и тени
ЦТП - 
ТЕПЛОВОЕ СЕРДЦЕ ГОРОДА,
ОТ КОТОРОГО ЗАВИСИТ 
«ПОГОДА» В НАШЕМ ДОМЕ
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Пространство перед фасадом затенено деревья-
ми. Едва ступаешь на дорожку, ведущую от ворот,
оказываешься в настоящем розарии. В утреннем
воздухе сразу ощущаешь аромат роз. Запечатлевая
фотокамерой всю эту красу, Иван Сергеевич рас-
сказывает:

- Эта территория никогда не выставлялась на кон-
курс, но я уже на протяжении нескольких лет на-
блюдаю, с каким старанием она содержится. Сей-
час здесь розы, а раньше, в свой срок, цвели тюль-
паны и пионы. Чувствуется, что работают здесь лю-
ди, влюбленные в цветы. Каждый год у них такая
красота.

Здесь уместно добавить: сам Иван Ищенко - ис-
тинный фанат цветов. И результатом его увлечения
стал прекрасный фотоальбом, запечатлевший са-
мые лучшие и изысканные цветники нашей столи-
цы.

В центре двора высится старинный фонтан с ку-
пидонами и прихотливой лепниной. Он пока сухой,
но, возможно, скоро и в нем заплещется вода. Тог-
да этот уголок столицы обретет совершенно непо-
вторимое очарование. Еще несколько скульптур за-
мечаем в углу двора. Можно надеяться, что и они со
временем будут установлены под сенью старых лип
и кленов.

На обратном пути Иван Ищенко делится прият-
ной новостью. Оказывается, накануне приезжал
генеральный директор ОАО «Олимпийский комп-
лекс «Лужники» Владимир Алешин, чтобы побла-
годарить коллектив ОАТИ за тот вклад, который
внесло объединение в благоустройство финаль-
ного объекта конкурса «Московский дворик» и
организацию городского фестиваля цветников и
ландшафтной архитектуры на территории спорт-
комплекса. За всю одиннадцатилетнюю историю
проведения конкурса - это первый случай прояв-
ления такой благодарности со стороны админист-

рации учреждения, чья территория была избрана
финальным объектом конкурса.

ГОЛУБЯТНЯ И СЕМЬ ГНОМОВ

Микрорайон Спасский в Красносельском районе,
ограниченный Докучаевым переулком, улицей
Большой Спасской и Спасским тупиком, весьма
обычен для центра столицы. Дома в основном име-
ют почтенный возраст, новостроек немного. Хотя
первое, что мы увидели, приехав сюда, был именно
новый многоэтажный дом. От других его отличает
цветной витраж, украшающий подъезд.

По территории самого микрорайона впору водить
экскурсии, посмотреть действительно есть на что.
Альпийские горки, садовые беседки и скамейки на
цепях, дорожки вымощены резаным камнем. Бе-
режно сохранены деревья - старые клены, липы и
тополя. Прямо на газонах - оригинальные цветоч-
ные клумбы: одна в виде золотой рыбки, другая -
фазана. Глухие стены теплопунктов весело разри-
сованы - здесь тебе и африканские пейзажи, и семь
сказочных гномов.

На детской площадке помимо обязательных ка-
челей и горок мы увидели нечто необычное: ста-
ренький «москвич», выкрашенный в желтый цвет и
закрепленный на пружинах. Говорят, детвора в оче-
редь выстраивается, чтобы посидеть за рулем этого
раритета.

Но самое оригинальное сооружение - это голу-
бятня в виде маяка. Самих голубей пока нет, они на
карантине. Зато у подножия маяка просторный
вольер с фазанами.

Рассказывает директор ООО РЭУ «Спасское»
Александр Янев:

- Наша организация давно специализируется на
оригинальных проектах благоустройства. Мы уже
занимали призовые места в городе в конкурсе «Мо-
сковский дворик». В этом году решили выйти на
конкурс с нашим микрорайоном. Что касается ре-
шений, которые мы здесь применили, то это ре-
зультат совместного труда. Постарались и сотруд-
ники нашего предприятия, и сами жители. А еще
студенты проявили творческую фантазию. Посмот-
рите, как замечательно они разрисовали теплопун-
кты. Короче говоря, труд общий. Мы постарались,
конечно, создать общую концепцию благоустройст-
ва этого уголка, однако часто уже в процессе рабо-
ты рождались новые идеи, которые мы и реализо-
вывали. Все давалось непросто. Микрорайон ста-
рый, такие территории и благоустраивать, и содер-
жать в принципе тяжело. Как и везде, здесь было
очень много «ракушек» - пришлось и этой пробле-
мой заниматься.

Спрашиваю у Александра Янева, какой из эле-
ментов благоустройства лично ему больше всего
нравится. И слышу в ответ:

- Я считаю, что голубятня получилась просто за-
мечательная. Над ней мы потрудились немало, и
сейчас другой такой в Москве вы не найдете. Мож-
но сказать, это наше любимое детище.

Прохожу дальше и вижу еще один образчик сту-
денческого искусства: водосточная труба на глухом
торце здания превращена в ветвистое дерево. При-
саживаюсь на скамейку и беседую со старожилом
района Любовью Федоровной Бойковой.

- Недавно здесь начали все приводить в порядок,
- рассказывает она. - А то ведь все было заброше-
но. Детям очень нравится на этой площадке. Сейчас
их мало только потому, что большинство на лето
разъехалось. По сути дела, сюда сбегается детвора
со всего микрорайона. Я считаю, что все очень хо-
рошо сделано. Те, кто здесь поработал, просто мо-
лодцы! Вот если бы вся Москва была такая. Мы,
жители, тоже помогаем по мере возможности ком-
мунальщикам. Но ведь люди-то все разные - есть
неответственные, есть завистливые... Хотя надо
всем нам бережнее относиться к той красоте, кото-
рую здесь создали. 

НЕ ПОКАЗУХИ РАДИ

Рабочая группа конкурса «Московский дворик»
побывала в общей сложности на семи объектах
ЦАО. После объезда мы побеседовали с замести-
телем префекта ЦАО Харисом Ножиповым. Он, в
частности, отметил, что сейчас упор делается на
качественную сторону благоустройства и его ком-
плексность. То есть во дворе выполняют не один-
два вида работ, а шесть-семь. Программа благоус-

тройства на следующий год сокращена по количе-
ству объектов, однако финансирование оставлено
прежнее.

- Тогда мы больше средств можем направить на
то, что находится вокруг двора, - продолжает он. -
И согласитесь, что неправильно было бы показы-
вать благоустроенный двор, в котором стоит здание
с разбитым фасадом. Мы очень приветствуем уча-
стие жителей в благоустройстве и содержании тер-
риторий. Потому что знаем: там, где были вложены
средства жителей, актов вандализма меньше. Наш
мониторинг показал, что дворы, которые в про-
шлом благоустраивались с участием жителей, со-
держатся гораздо лучше. Это и понятно, ведь чело-
век ценит то, за что сам платит. И конечно, тем жи-
телям, которые сами проявляют инициативу, мы
стараемся максимально помочь. Такова тактика и
стратегия нашей будущей работы в этом направле-
нии. Мы не стремились сегодня показать какие-то
новые объекты, которые всегда выглядят более вы-
игрышно. Мы показали, как можно заботиться о
старом фонде. Это требует более значительных
усилий, чем содержание новостроек.

Х. Ножипов уверен, что округ и на сей раз займет
достойное место в городском конкурсе. Основания
для этого есть, хотя последнее слово остается за
конкурсной комиссией.

Петр ПОЛЫНОВ

Каждый житель Москвы ви-
дел эти неприметные, без
окон строения высотой

примерно четыре метра в своем
или в соседних дворах. Вывесок
на этих строениях нет, только на
дверях небольшие таблички со
странными для непосвященных
словами и цифрами: абонент но-
мер такой-то...

Это ЦТП – центральные тепло-
вые пункты. Вы, может быть,
удивитесь, если узнаете, что
такой ЦТП – основное звено в
схеме снабжения домов теплом и
горячей водой. Директор филиа-
ла № 2 МОЭК Василий Афанась-
ев назвал их «сердечками». Лас-
ковое это слово очень точно оп-
ределяет  функции ЦТП. От них
по домам, этажам и квартирам,
как по кровеносным сосудам,
приходят к нам горячая вода и
тепло. От ритмичной и беспере-
бойной работы «сердечка» на-
прямую зависит погода в нашем
доме, а значит – наши здоровье и
настроение.

Начальник отдела эксплуата-
ции филиала Евгений Лиморов
отвечает за работу всех объектов
теплоснабжения на территории
САО и как никто способен оце-
нить значение ЦТП. Их в филиале
1074: разной мощности и разных
поколений - ветераны, построен-

ные более 30 лет назад, и совсем
новенькие, введенные в строй
два-три года назад. А что проис-
ходит за стенами этих скромных
строений?

По магистральным трубопро-
водам от тепловых станций идет
теплоноситель: под огромным
давлением -  до восьми атмо-
сфер, с температурой от 90 до
150 градусов (в зависимости от
температуры воздуха). Теперь
сравните диаметр магистрально-
го трубопровода – до 2,5 метра и
диаметр вашего смесителя в ван-
ной или на кухне. Сравните и
температуру воды из крана и в
батареях. Вот это и есть «про-
дукт», произведенный на ЦТП, а
теплоноситель для него – только
сырье. На разных ЦТП он перера-
батывается по-разному.

Есть пункты, работающие по
независимой схеме, где теплоно-
ситель используется для подог-
рева воды, поступающей в ЦТП
из сети Мосводоканала, до соот-
ветствующей температуры. При
такой схеме гидравлический и
температурный режим воды,
приходящей в дома для горячего
водоснабжения и отопления, не
зависит от параметров теплоно-
сителя в магистральной сети.
Есть и зависимые системы, когда
в дом поступает та же вода, что

движется по магистральной се-
ти, но  ее температура и давле-
ние снижаются   до нормы в ЦТП.
Регулировать температуру и дав-
ление в такой схеме сложнее,
чем в независимой. Здесь и сра-
ботала инженерная мысль спе-
циалистов филиала: они внедри-
ли электронную автоматику, ко-
торая следит за тем, чтобы тем-
пература «продукта» была не ни-
же и не выше нормы. То есть,
чтобы нам не приходилось от-
крывать форточки, спасаясь от
жары в теплые дни зимы или
межсезонья, а в холода - не
мерзнуть. Система автоматиче-
ского регулирования функцио-
нирует сегодня на 68 ЦТП фили-
ала, в этом году к ним прибавят-
ся еще 18.

Подверглось усовершенство-
ванию и насосное оборудование
тепловых пунктов. Частотные
регулируемые приводы (ЧРП)
позволяют поддерживать задан-
ное давление холодной и горя-
чей воды и при большом, и при
малом разборе воды. Фактиче-
ски ЧРП играет роль стабилиза-
тора. Что это дает предприятию
и жильцам?  Для жителей не-
большая утечка не перерастет в
аварию с затоплением всех ниж-
них этажей, для предприятия –
насосы не будут работать с из-

лишней нагрузкой, экономится
дорогая электроэнергия.

Все ЦТП филиала последова-
тельно проходят капитальный
ремонт, и при этом там внедря-
ются все новые инженерные раз-
работки. Сейчас пришла очередь
69 ЦТП, капитальный ремонт там
в разгаре.

На одном из тепловых пунк-
тов, на Хорошевском шоссе, мы
побывали. Инженер Дмитрий
Рыбкин показал процесс произ-
водства тепла для жилых домов
уже не на бумажной схеме, а так,
как он есть. Здешний ЦТП – из
«ветеранов», с традиционным
оборудованием, значительную
часть площади пункта занимают
контрольно-измерительные при-
боры, ведь ни на ощупь, ни на
глаз качество работы ЦТП и его
«продукта» не определишь –
только по приборам.

А потом мы посмотрели сов-
сем другой тепловой пункт, в од-
ном из домов в Хорошевском
проезде. Он и называется по-дру-
гому – БТП, и умещается в одной
небольшой комнате в подваль-
ном помещении дома, а функции
выполняет те же - только он на-
дежнее и экономичнее. Его экс-
плуатация проще и дешевле.
Блочный тепловой пункт посту-
пает от завода-изготовителя в

собранном виде. Тут современ-
ное оборудование: пластинчатые
водоподогреватели, которые в
десять раз меньше по объему,
чем традиционные, бесшумные
насосы, шаровые краны и элек-
тронные приборы автоматики.

Новые технологии внедряются
филиалом и в сам процесс экс-
плуатации ЦТП. Устанавливается
система диспетчеризации, и вся
информация о работе оборудо-
вания и инженерных систем ЦТП
выводится на компьютер цент-
ральной диспетчерской службы
филиала. Круглосуточный визу-
альный контроль за каждым пун-
ктом невозможно вести, а компь-

ютерный, дистанционный – мож-
но. Такой контроль позволяет
принимать экстренные меры при
возникновении любого сбоя в ра-
боте ЦТП. К центральной диспет-
черской сейчас подключено 283
ЦТП, а к концу года прибавится
еще 90.

И все делается для того, чтобы
в каждом микрорайоне Северно-
го округа бесперебойно и надеж-
но стучало его трудолюбивое
«сердечко» - ЦТП. Думаю, те-
перь, выйдя во двор, вы посмот-
рите на скромное строение не-
равнодушно: с симпатией и бла-
годарностью.

Наталья КРАСОВА

ТЫСЯЧИ СЕРДЕЧЕК МОЭКа

«МОСКОВСКИЙ ДВОРИК»: 
ПО ЭТАПАМ КРАСОТЫ

Окончание. Начало на стр. 1
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СИЛА ИНЕРЦИИ ЧИНОВНИКОВ -

ГЛАВНОЕ ПРЕПЯТСТВИЕ 
НА ПУТИ ВНЕДРЕНИЯ СОВРЕМЕННЫХ

ТЕХНОЛОГИЙ И МАТЕРИАЛОВ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (181), 26 июля - 1 августа 2006

Уже сегодня каждая вторая кружка воды, нали-
тая из дачной скважины с глубины 20-30 мет-
ров, непригодна для питья даже при дополни-

тельной очистке. Помимо песка и глины в ней со-
держатся нитриты, нитраты, сероводород, аммиак,
марганец, фтор. Болезнетворными бактериями и
микробами ее насыщают жители области и дачни-
ки, обильно удобряя землю нечистотами. Дополни-
тельную густоту «напитку» придают нефтепродук-
ты, которые оседают на почве в 200-300-метровой
полосе вдоль автотрасс, и отходы промышленного
производства.

Если содержимое выгребной ямы все-таки отде-
лено от грунтовых вод многометровым слоем грун-
та, то скважина на дачном участке, нарушая его це-
лостность, способствует загрязнению водоносного
слоя. Пять лет назад таких искусственных «капил-
ляров» на территории Подмосковья было около
полумиллиона. Относительно доступная цена буре-
ния (от 1300 до 1800 рублей за погонный метр) по-
зволяет дачникам каждый год делать сотни новых
дырок на территории региона. Сооружения эти,
сделанные без всякой инженерной подготовки и
проработки, как правило, недолговечны (от двух до
пяти лет). А там - копи деньги и сверли новое от-
верстие. Благо фирм, готовых обеспечить вас во-
дой «родниковой чистоты и вкуса», множество.

- Сегодня никто не знает точного количества
скважин мелкого залегания, - рассказывает специ-
алист Федерального агентства по недрам (Рос-
недр), начальник отдела геологии и лицензирова-
ния по Москве и Московской области Андрей Ми-
роненко. - Для их бурения гражданам не требуется
получать лицензию, согласовывать свои действия с
санэпидемслужбой. Надо лишь поставить в извест-
ность о своих намерениях орган исполнительной
власти на местах. Но и это, как правило, никто не
делает. Поэтому неконтролируемый отбор грунто-
вых вод стремительно увеличивается. Это ведет, с
одной стороны, к обмелению колодцев, ручьев,
рек, которые питаются из поверхностных горизон-
тов, а с другой - к загрязнению воды, которую без
предварительной обработки пить уже нельзя. Оста-
новить этот процесс пока невозможно, так как кон-
троль за ним полностью утрачен.

Не случайно руководитель уже другого ведомст-
ва, Федерального агентства водных ресурсов МПР
РФ, Рустэм Хамитов ударил в набат. Из-за система-
тического несанкционированного бурения скважин
в Подмосковье, заявил он, через 5-10 лет регион
останется без грунтовых вод. Конечно, они никуда
не исчезнут, ибо являются восполняемым (за счет
атмосферных осадков) ресурсом. Но такая вода
может не годиться даже для мытья посуды и поли-
ва огорода, не говоря уж об употреблении внутрь.

На улучшение общей экологической ситуации
(внедрение чистого автомобильного топлива, стро-
ительство очистных сооружений, воспитание граж-
дан в духе бережного отношения к природе) уйдут
не годы - десятилетия. Более быстрый способ сбе-
режения чистоты грунтовых вод - отказ от их ис-
пользования. То есть перевод всей системы водо-
снабжения на артезианские скважины, которые по-
зволяют использовать чистую и более защищен-
ную от поверхностного воздействия воду глубоких
(от 100 метров и ниже) подземных резервуаров. В

Подмосковье уже действуют больше 11 тысяч та-
ких сооружений. Они на 93 процента обеспечивают
жителей региона питьевой водой в объеме около
трех миллионов кубометров в сутки. Для их буре-
ния требуется лицензия Роснедр РФ, разрешение
санэпидемслужбы, которая строго контролирует
качество воды и санитарное состояние скважины.

Жители элитных поселков, по сведениям Анд-
рея Мироненко, давно не «плавают так мелко», как
рядовые садоводы и огородники, и покупают в год
по 30-50 лицензий на право пользования артезиан-
ской водой. Стоимость оформления этого доку-
мента фиксированная - 2790 рублей в казну мос-
ковского областного бюджета. Затраты на получе-
ние «добро» от санэпидемслужбы (теперь это тер-
риториальное управление по Московской области
Федеральной службы по надзору в сфере защиты
прав потребителей и благополучия человека), как
говорят опытные люди, - от 5 до 15 тысяч рублей.
Примерно в такую же сумму оцениваются хлопоты
ФГУП Геоцентр «Москва», дающего свои заключе-
ния всем желающим. Неофициальные расходы на
оформление скважины еще лет пять назад оцени-
вались в треть миллиона рублей. На ее обустройст-
во тоже требуется от 100 до 300 тысяч рублей.
Здесь-то и появляется брешь, через которую мо-
жет начаться загрязнение уже и артезианских вод
Подмосковья.

В Раменском районе был случай, когда налого-
вики пришли к предпринимателю во двор и обна-
ружили незаконную артезианскую скважину. Ко-
нечно, его пристыдили. Больше того - наказали. Но
вот, по данным отдела геологии и лицензирования
Роснедр РФ, сейчас из 3 тысяч выданных лицензий
1300 уже просрочены, и хозяева не торопятся их
обновить.

- Отслеживать их состояние или несанкциониро-
ванное появление становится все сложнее, - гово-
рит заместитель директора ФГУП Геоцентр «Моск-
ва» Татьяна Туркова. - Земля, являясь частной соб-
ственностью, бывает ограждена непроницаемым
забором. Хотя уже есть случаи, когда владельцы
незаконных артезианских скважин приходят и
оформляют их официально.

Можно, конечно, подождать, когда более милли-
она владельцев садовых участков и загородных до-
мов, крестьян и фермеров «дозреют» то того, что-
бы самим принять необходимые меры сохранения
источников чистой воды. Но в это не очень верит-
ся: родничок у села Сергейково Дмитровского рай-
она стремительно зарастает бытовым мусором,
хоть его и обихаживает дачник-энтузиаст Володя
Тихий. И даже воздвигнутый им у источника крест
не останавливает невоспитанных посетителей: где
пьют, там и гадят. Поэтому выход из ситуации на-
прашивается один - поставить использование грун-
товых вод под жесткий контроль местной власти.
Для этого надо, чтобы оформление разрешения на
бурение скважин носило не уведомительный, а
обязательный характер. Официальное «добро»
главы местной администрации должно стоить чет-
ко фиксированную, а не договорную сумму. Еже-
годный платный контроль санэпидемслужбы обя-
зателен. Может быть, тогда подмосковная вода в
нашем стакане посветлеет?

Анатолий СИДОРОВ

ЧТО ЛЬЕМ, 
ТО И ПЬЕМ
К 2010 году Подмосковье может остаться без чистых грун-
товых вод, которые питают родники, сельские колодцы, а
также скважины более миллиона дачных участков. Само-
вольное и бесконтрольное освоение запасов этой влаги, по
мнению специалистов, неумолимо ведет регион к неизбеж-
ной экологической катастрофе.

Выступая на одном из заседа-
ний российского правитель-
ства, министр транспорта РФ

И. Левитин отмечал: «Одна из ост-
рейших экономических проблем
сегодня – высокая степень износа
и неудовлетворительное техниче-
ское состояние большинства рос-
сийских автодорог... Причина зна-
чительного числа аварий – плохое
качество дорог». А по данным
ГИБДД России, причиной гибели
более 12 тысяч человек ежегодно
является ужасное состояние до-
рожного покрытия. Да ведь дороги
– извечная наша проблема, верно?
Как не умели делать, так и... Умеют
делать. Надо только захотеть вос-
пользоваться этим умением...

В конце 90-х годов российские
ученые Николай Смирнов и Алек-
сандр Марченко запатентовали соз-
данную ими технологию получения
нового вяжущего материала для
производства асфальта. Позднее
этот материал назвали БИТРЭКом –
битумнорезиновым экологически
чистым композиционным материа-
лом. Ученые пытались самостоя-
тельно внедрить свою разработку
– не получилось. Реальную финан-
совую  поддержку создателям но-
вой технологии оказало мощное
общероссийское движение «Смир-
новы России».  С их помощью в
2002 году в столице была органи-
зована научно-производственная
компания «Информация и техно-
логии» - «ИНФОТЕХ». Она и про-
должила продвижение на отечест-

венный рынок перспективной тех-
нологии.

- Конечно, нельзя сказать, что от
нашего БИТРЭКа с ходу открещива-
лись все, - заметил при встрече ди-
ректор по развитию компании Миха-
ил Смирнов. – Так, еще в 1998 году
был выигран конкурс Московского
комитета по науке и технике. Нам по-
ручили разработать методы эффек-
тивного использования старых шин.
Была создана технология БИТРЭК,
использующая резиновую крошку
из утильных шин, и подготовлены
нормативные документы по приме-
нению новых материалов. Но от
оценки и похвал до реального вне-
дрения – дистанция огромного раз-
мера. К тому же надо иметь в виду,
что дорожное строительство – сфе-
ра исключительно бюджетная. Это
главная сложность в продвижении
нашего продукта на рынке.

Бюджетные средства, естествен-
но, следует расходовать рачитель-
но. Что, собственно говоря, такое –
этот БИТРЭК, в чем его преимуще-
ства и почему власти должны тра-
тить на новый материал средства
налогоплательщиков?

- Асфальт – это смесь песка,
щебня, минерального порошка и
битума, - включился в беседу гене-
ральный директор «ИНФОТЕХа»
Николай Ромаков. – Все эти мате-
риалы нагреваются до температу-
ры 200 градусов, перемешиваются
и выкладываются на дорогу. В на-
шем случае вместо битума исполь-
зуется вяжущее БИТРЭК. Техноло-
гия его производства заключается
в том, что в обычном битумном
котле под действием специальных
химических реагентов-катализато-
ров в смеси битума с резиновой
крошкой происходит целый комп-
лекс химических реакций, дающий
в итоге эластичный, с широким
температурным диапазоном при-
менения, высоколипкий битумно-
резиновый клей-расплав, который
к тому же стареет существенно
медленнее, чем битум. Это как раз
те самые необходимые для дорож-
ных асфальтобетонов свойства вя-
жущих.

Данной технологии нет аналогов
в мире. Асфальт, сделанный с при-
менением БИРТРЭКа, значительно
долговечней обычного асфальта.
Это прочный  и упругий  износо-
стойкий материал. Его сопротивля-

емость к образованию трещин не-
сравненно выше. Если дорогу со
стандартным асфальтовым покры-
тием необходимо ремонтировать
раз в три года, мы даем гарантию в
пять лет без необходимости ре-
монтных работ. Но многочислен-
ные испытания, проводимые неза-
висимыми экспертными организа-
циями, показали: асфальт на вяжу-
щем БИТРЭК позволяет не вклады-
вать средства в ремонт дороги в
течение 10 и более лет! Тем не ме-
нее кое-кто из дорожников чуть ли
ни по сию пору не желает верить
результатам как опытных испыта-
ний, так и многолетних эксплуата-
ционных нагрузок на наши покры-
тия. Этого не может быть никогда,
говорят они. К тому же мы – ком-
мерческая структура, для дорож-
ников-бюджетников мы чужие. Все
это чрезвычайно затрудняет широ-
кое использование материалов БИ-
ТРЭК на практике.

В столице асфальтом  на вяжу-
щем БИТРЭК уложено несколько
десятков дорожных участков, та-
ких как Волоколамское шоссе, Ав-
тозаводский мост, Лодочная улица
в Тушине, Крылатский мост, Хлеб-
никовский мост на Дмитровском
шоссе и множество других. Дорож-
ники Зеленоградского администра-
тивного округа по собственной ини-
циативе при ремонте дорог в Зеле-
нограде применяют асфальтобето-
ны на вяжущем БИТРЭК. Первую
дорогу с применением вяжущего
БИТРЭК уложили еще в 1998 году,
в Талдомском районе Подмоско-
вья. До сих пор это полотно не ну-
ждается в ремонте. Асфальт на вя-
жущем БИТРЭК применяли в Орен-
бурге и Ярославле, Северной Осе-
тии, Твери. Никаких рекламаций.

- Асфальтовые смеси на вяжу-
щем БИТРЭК дороже обычных в
среднем на 25 процентов, хотя сто-
имость одного квадратного метра
дорожного покрытия при примене-
нии таких асфальтобетонов увели-
чивается не более чем на 10-15
процентов, - уточняет Михаил Ва-
лентинович. -  Вот чиновники и го-
ворят: нам надо ремонтировать
большое количество дорог. У нас
нет на ваш материал лишних
средств. Легко, однако, посчитать,
что если обычную дорогу нужно
ремонтировать раз в три года, а на-
шу – раз в десять лет, сколь значи-

тельной будет экономия бюджет-
ных средств даже в среднесрочной
перспективе.

Обратим внимание и на тот
факт, что применение материалов
БИТРЭК выгодно не только с эко-
номической, но и с экологической
точки зрения. Проблема утилиза-
ции отходов в крупных городах –
одна из острейших. Между тем ре-
зиновая крошка, получаемая из пе-
реработанных автомобильных шин,
считается инфотеховцами высоко-
качественным сырьем. На 1 кв.
метр дороги можно использовать
до одного килограмма крошки. В
Москве ремонтируется примерно
10 млн. кв. метров дорог в год. Ста-
ло быть, изготовление вяжущего
БИТРЭК потребует 10 тысяч тонн
резиновой крошки. А для этого
нужно будет переработать 30 тыс.
тонн старых шин!

Столичный Департамент под-
держки и развития малого пред-
принимательства серьезно помога-
ет «ИНФОТЕХу». С пониманием от-
неслись к предложениям малого
предприятия в Центре мониторинга
дорог и дорожных технологий Де-
партамента жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустройства
Москвы. Сторонников у новой тех-
нологии немало.

– Живем мы, однако, по-прежне-
му трудно, на энтузиазме, - при-
знал Николай Евгеньевич. -  И мне
думается, система взаимоотноше-
ний малого бизнеса и государства
должна быть все-таки более гиб-
кой, восприимчивой к новому, пе-
редовому. О реформе ЖКХ говорят
все. Мы предлагаем применить в
ЖКХ на благо города уникальный
продукт. Но как же сложно перебо-
роть силу инерции. В самом деле,
вязкий путь – дорога.

И тем не менее. На недавнем за-
седании правительства Москвы об-
суждалась программа ремонта до-
рог на 2007 год и система мер по
улучшению качества и содержания
дорожных покрытий. Мэр Москвы
Юрий Лужков на заседании дал вы-
сокую оценку технологическим и
функциональным свойствам мате-
риалов БИТРЭК. Уникальная разра-
ботка «ИНФОТЕХ» в самой ближай-
шей перспективе, возможно, станет
действительно востребованной. 

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ТРУДНЫЙ ПУТЬ
БИТРЭКа
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ПОД ВИДОМ КРЕДИТОВ 
КЛИЕНТУ НАВЯЗЫВАЕТСЯ 
ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ ИГРА НА ДЕНЬГИ.
А ПРАВИЛА В НЕЙ УСТАНАВЛИВАЕТ КРЕДИТОР...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (181), 26 июля - 1 августа 2006

Психологи установили, что
походы по магазинам мо-
гут быть таким же затяги-
вающим и подрывающим
здоровье пагубным при-
страстием, как азартные
игры, алкоголь и даже нар-
котики!

Агрессивная реклама, вещевое и
продуктовое изобилие, а главное
- появление у немалого количе-

ства людей соответствующих возмож-
ностей делают свое черное дело. Од-
нако в «распродажные» покупки втяги-
ваются сейчас и малоимущие люди,
нанося тем самым огромный ущерб се-
мейному бюджету. Порой покупатель-

ная зависимость становится просто
маниакальной. Тут уже без помощи
специалистов - психологов или психо-
терапевтов - не обойтись.

Если вы чувствуете, что станови-
тесь заложником покупательской
страсти, попробуйте руководство-
ваться советами психолога Евгения
Тарасова.
 Увидев что-либо интересное из ве-
щей или продуктов в рекламе, прежде
чем тут же делать заказ на их приоб-
ретение, поговорите с близкими вам
людьми о том, а нужно ли все это вам
сейчас.
 Во время походов по магазинам но-
сите с собой калькулятор. Пускай он
напоминает вам о сумме ваших фи-
нансовых затрат.
 Избегайте ходить на оптовые рынки

и распродажи, чтобы не покупать там
ненужные вам вещи.
 Если у вас нет человека, являюще-
гося для вас авторитетом и способно-
го одернуть, уберечь от ненужных
трат, старайтесь посещать магазины
в одиночку. Увы, нередко друзья или
подруги, а также любящие «спутники»
или «спутницы» жизни могут соблаз-
нить приобрести что-нибудь не очень
нужное или совсем бесполезное для
вас.
 Вместо того чтобы покупать новую
одежду, попробуйте надеть ту, которая
уже давно  висит мертвым грузом в ва-
ших шкафах.
 Помните о том, что закупленные,
пусть и «по дешевке», впрок продукты
в большинстве своем имеют одну не-
приятную особенность: они портятся, а
значит, способны причинить вред не
только вашему здоровью, но и здоро-
вью самых дорогих людей - ваших
родных!

Но наша страна, как обыч-
но, пошла своим путем.
Появились виды креди-

тов, которые при всем желании
трудно назвать проявлением
свободы. Например, кредиты в
магазинах. Они жестко привязы-
вают финансовую услугу к кон-
кретному магазину и конкретно-
му товару. Человек в значитель-
ной мере лишается права выбо-
ра. Практика магазинных креди-
тов подозрительно напоминает
советскую торговлю с нагруз-
кой, когда дефицитный товар
продавался в обязательном
комплекте с ненужным.

Как бы ни заявляли организа-
торы магазинных кредитов «под
0%» о своей абсолютной беско-
рыстности, не ради убытков они
развернули в магазинах свои се-
ти. Цель любого магазинного
кредитора – не только окупить
расходы, но и получить при-
быль. И чем сильнее она замас-
кирована, тем крупнее риск рас-
ходов у покупателя.

А способы маскировки иногда
просто сбивают с толку. Смот-
ришь на ценник – не веришь
глазам своим. Явно дорогая
вещь стоит смехотворно мало.
Оказывается, огромными циф-
рами указан первоначальный
взнос. Полная же цена товара,
продаваемого в кредит, обозна-
чена мелко-мелко в самом угол-
ке ценника. И эта цена заметно
превышает ту, по которой ана-
логичный товар продается за
наличные.

Другая чисто российская мо-
да – выдавать кредиты в спеш-
ке. «Быстро», «срочно», «экс-
пресс» - подобные характери-
стики понятны, когда речь идет
о пожарных, «Скорой помощи»,
милиции. Но в финансах самое
важное – процентная ставка. И
когда банк, умалчивая о ней, на
первый план выдвигает ско-
рость выдачи кредита, создает-
ся впечатление, что клиента то-
ропят, не давая ему опомниться.
А это тоже покушение на свобо-
ду.

Конечно, очень важно, сколь-
ко времени проходит от момен-
та обращения в банк до момента
получения денег. На мой взгляд,
2-3 дня – вполне приемлемо.
Однако если клиента ставят пе-
ред необходимостью изучить и
подписать кредитный договор
за 10-15 минут, он физически не
успевает разобраться в деталях.
Выиграв считанные часы, чело-
век потом расплачивается за это
годами. Годами непомерной фи-
нансовой и психологической на-
грузки.

Как бы ни спешил человек с
получением кредита, ориенти-
роваться надо на 2-3 дня. Даль-
нейшее уменьшение сроков воз-
можно лишь за счет сокращения
процедур проверки клиента. А
это означает работу под лозун-
гом «Выдаем кредиты всем под-
ряд!». В итоге добросовестный

клиент платит за себя и «за того
парня», который кредит не вер-
нул. Поскольку сознательно
платить за двоих сразу, а то и за
троих – роскошь, банки идут на
хитрость: свои риски они пере-
кладывают на заемщиков с по-
мощью высоких скрытых ставок
и комиссий.

Комиссии – самая коварная
вещь в потребительских
кредитах. Из-за них даже

очень привлекательные в рекла-
ме условия на практике могут
обернуться гораздо менее вы-
годными. Пристального внима-
ния заслуживают два вида ко-
миссий.

Первый – единовременная ко-
миссия, которую банк берет сра-
зу при выдаче кредита. Истин-
ную «тяжесть» этой комиссии
можно оценить лишь в сравне-
нии со сроком кредита. Напри-
мер, размер комиссии составля-
ет 2 процента, а срок кредита – 5
лет. Делим 2 процента на 5 лет,
получается удельный вес дан-
ной комиссии в расчете на год.
Он равен 0,4 процента. Или дру-
гой пример. Размер комиссии –
3 процента. Срок кредита – пол-
года. Делим 3 процента на 1/2
года. Удельный вес комиссии в
расчете на год в этом случае со-
ставит 6 процентов. Чем короче
срок кредитования – тем боль-
ше ваших денег съест начальная
разовая комиссия.

Второй вид комиссий - самый
опасный - фиксированные еже-
месячные платежи. Важно не
путать их с ежемесячной выпла-
той процентов, которая тоже
осуществляется регулярно, но
по убывающей – с «тающей» по
мере погашения суммы кредита.
Например, вы взяли годовой
кредит в 12 тыс. руб. под 24
процента. И погашаете сумму
кредита равными долями, что
является стандартной банков-
ской практикой. В месяц на оп-
лату процентов у вас будет ухо-
дить соответственно 2 процента.
Но – внимание! – не начальной
суммы кредита, а той его части,
которой вы реально пользуетесь
в текущий момент.

В первый месяц вы платите
240 руб. за то, что пользова-
лись всеми 12 тыс. руб. Во вто-
рой месяц – 220 руб. за то, что
пользовались уже 11 тыс. руб.
В последний, двенадцатый, ме-
сяц вы платите только 20 руб.
за то, что пользовались остав-
шейся 1 тыс. руб. Такая схема
выплат, привязанная к годовой
процентной ставке, есть у всех
банков.

Для заемщиков, на мой
взгляд, вполне достаточно двух
регулярных статей расходов.
Первая – погашение частями са-
мого кредита, вторая – выплата
процентов за его использование.
Никаких других ежемесячных

платежей со своих клиентов банк
брать не вправе.

Однако так считают не все.
Многим банкам мало ежемесяч-
ной выплаты процентов по убы-
вающей. Они создают для заем-
щика еще один постоянный по-
ток платежей за кредит – уже
неизменных. Каждый месяц бе-
рут с клиента дополнительно по
2 процента от первоначальной
(!) суммы кредита, изобретя ка-
кую-нибудь хитрую формули-
ровку. Например, «комиссия за
ведение счета». Будто бы веде-
ние счета не входит в обязанно-
сти банка и требует дополни-
тельной компенсации, как
сверхурочные или вредный для
здоровья труд. На мой взгляд,
ежемесячные фиксированные
комиссии, резко увеличиваю-
щие цену кредитов, не имеют
ничего общего с цивилизован-
ной финансовой практикой.

Вернемся к нашему приме-
ру с годовым кредитом в
12 тыс. руб. Посмотрим,

что получается, когда банк еже-
месячно берет по 2 процента от
первоначальной суммы кредита
- якобы за ведение счета. В пер-
вый месяц, когда клиент пользо-
вался 12 тыс. руб., он платит
240 руб. этой странной комис-
сии. И в последний месяц пла-
тит все те же 240 руб. - хотя
пользовался уже 1 тыс. руб.
Свои услуги по «ведению счета»

банк оценил почти в четверть
суммы, которую человек имел в
своем распоряжении!

Не будем забывать о том, что
стандартные процентные плате-
жи клиент все эти месяцы тоже
исправно делал. Плюс ко всему
многие банки придумывают спе-
циальные комиссии за снятие и
взнос денег, штрафы за досроч-
ное погашение кредита и т. д.
Так и набегает реальная ставка

более 80 процентов годовых,
которая сегодня отличает один
из екатеринбургских банков.
При таких аппетитах понятно его
стремление подчеркнуть неза-
тейливость своих кредитов, а
потенциальных клиентов – зара-
нее похвалить. Недобросовест-
ная реклама – попытка под ви-
дом свободы навязать рабство.

Составляя свои кредитные
договоры, которые становятся
законом для заемщика, банк
несет ответственность за их бу-
кву и дух. В том числе и мо-
ральную ответственность, по-
скольку юристы банка заведо-
мо лучше обычного клиента
разбираются во всех тонкостях
этих договоров. Честное и за-
благовременное информирова-
ние клиентов обо всех условиях
кредита – обязанность каждого
банка. Только заранее получив
истинную картину кредитных
предложений различных бан-
ков, человек может их сравни-
вать и делать объективный вы-
бор, отвечающий его личным
интересам.

Именно поэтому Федеральная
антимонопольная служба и Цен-
тральный банк РФ так жестко
настаивают на раскрытии банка-
ми максимально полной инфор-
мации о предоставляемых ими
потребительских кредитах. На-
рушителей ждут многомиллион-
ные штрафы. Под их угрозой
реклама чрезмерно дорогих
кредитов для населения стала
отчетливо принимать две основ-
ные разновидности.

Первая – никакой конкретной
информации. Государственные
органы указали банкам: сооб-
щив в рекламе хотя бы об од-
ном из видов расходов по кре-
диту, обязательно укажите и
все остальные. Когда расходов
по кредиту припасено для за-
емщика так много, что их пол-
ный перечень не вмещается в
рекламное объявление, банк
вынужден стыдливо обходить-
ся общими фразами. Напри-
мер, такой: «Деньги! Хорошие
кредиты неплохим людям!» И
все. Не правда ли, напоминает
то ли барахолку, то ли записку
на заборе, коряво написанную
от руки: «Отдам котенка в хоро-
шие руки»?

Вторая разновидность рекла-
мы чрезмерно дорогих кредитов
– более наглая. Она рассчитана
или на людей с плохим зрением,
или на тех, кто привык жить
эмоциями, а не рассудком. Са-
мым крупным шрифтом: «10%

годовых!» Самым мелким: ко-
миссии, комиссии, комиссии…

Конечно, дело коммерческого
банка – зарабатывать деньги. Но
это совсем не означает, что надо
получать сверхдоходы с заем-
щика, пользуясь его неопытно-
стью и новизной самой услуги.
Меня удивляют высказывания
некоторых банкиров в деловой
прессе: «Когда в пустыню про-
вели водопровод, ее жителям
нечего возмущаться дороговиз-
ной воды». Другими словами -
будьте счастливы, что вам вооб-
ще дали денег. И не ропщите!

Но заемщик должен платить
не за долгожданную «радость
кредитной благодати», снизо-
шедшей от банка, а за фактиче-
ское использование заемных
средств в каждый конкретный
период времени. И платить не
по хитроумным многослойным
прейскурантам, а по рыночной
процентной ставке.

Цена свободных денег опре-
деляется финансовым рынком.
И всегда известен точный срок,
в течение которого клиент банка
ими пользуется. Реальная став-
ка кредита в годовых процентах
– единственный способ изме-
рить истинную стоимость дан-
ной финансовой услуги. Друго-
го способа человечество не при-
думало. И когда какой-нибудь
банк, как черт от ладана, всяче-
ски отмахивается от необходи-
мости указывать реальную став-
ку – он демонстрирует свое не-
желание работать в рыночном
пространстве по рыночным за-
конам. Под видом кредитов кли-
енту навязывается психологиче-
ская игра на деньги. По произ-
вольным правилам. Заметил
клиент скрытые комиссии и не-
обоснованные расходы – моло-
дец. Не заметил – лох.

Ч то должно насторожить
заемщика, если он не хо-
чет быть обманутым? На

мой взгляд, таких моментов
пять.

Первый – в рекламе совер-
шенно нет конкретной инфор-
мации. Вместо нее – обещание
призов, подарков или лозунги
типа «0-0-0», «0-0-10».

Второй - ставка кредита не
указана совсем. Или указана яв-
но ложная: равна, а то и мень-
ше, чем по вкладам.

Третий – ежемесячные фик-
сированные комиссии.

Четвертый – обещание чрез-
мерной легкости и быстроты по-
лучения кредита. Будто банк
только и мечтает, как бы поско-
рее избавиться от денег.

Пятый – при досрочном пога-
шении кредита возникает обя-
занность заплатить банку про-
центы и комиссии даже за те
месяцы, когда клиент кредитом
не пользовался.

Избитая жизнью истина:
деньги любят счет. Особенно в
случае кредита, про который то-
же не зря сказано: берешь чу-
жие, а отдаешь – свои… Будем
взаимно внимательны!

Владимир ФРОЛОВ,
доктор экономических

наук, профессор,
председатель совета

директоров банка
«Северная казна»

У МАГАЗИНА В ПЛЕНУ

СВОБОДА ИЛИ РАБСТВО?

Россия переживает бум потребительского кредитования. Все больше людей хотят
жить, как на Западе, - «здесь и сейчас». К сожалению, до западных стандартов нам
еще далеко. Там наиболее популярны кредитные карты, позволяющие брать кредиты
в любое время. В любой точке мира. На любой срок. На любую сумму. Разумеется, в
пределах индивидуального лимита кредитной линии и срока действия карты.
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КОСМИЧЕСКАЯ СМЕНА,

ПОСВЯЩЕННАЯ 45-ЛЕТИЮ 
ПЕРВОГО ПОЛЕТА В КОСМОС,

НАЧАЛАСЬ В... ДЕТСКОМ ЛАГЕРЕ «БЕРЕЗКИ»
Каникулы-2006

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (181), 26 июля - 1 августа 2006

Основной оператор наземных об-
щественных перевозок в столи-
це ГУП «Мосгортранс» содержит

пять детских – так и хочется сказать
по старинке пионерских – лагерей.
Данный лагерь находится на попече-
нии 9-го автобусного парка. «Берез-
кам» больше 50 лет. Лагерь раскинул-
ся на территории  в пять гектаров, в са-
мом деле под березками – очень ком-
пактный, уютный. Отдыхают в лагере
дети сотрудников нескольких автобус-
ных и троллейбусных парков Мосгор-
транса – всего 107 человек.  Заметим,
что при цене путевки в 22 тысячи руб-
лей родители оплачивают лишь десять
процентов ее стоимости.

- Вы приехали вовремя, - встретила
нас директор лагеря Татьяна Егупова. –
Дети уже позавтракали, убрали терри-
торию, сейчас начинаются игры.

Идем в тени деревьев, выходим к не-
большой площади. Здесь клуб, рядом
трибуна. На площади проводятся ли-
нейки – ох, пардон, встречи членов
экипажей космических кораблей, ра-
портующих о построении старшему во-
жатому Александру Предько. Вообще
говоря, по словам Т. Егуповой, они с
Предько провели эксперимент: впер-
вые пригласили в качестве вожатых не
москвичей, а студентов 3 - 4-го курсов
Тульского педагогического универси-
тета. И не прогадали.

- Я даже не ожидала, - секретничала
Татьяна Сергеевна, - что ребята будут ра-
ботать с такой отдачей и выдумкой. Бо-
лее того, они приехали со своими про-
граммами. Причем каждое утро мы со-
бираемся на пятиминутку и обсуждаем
план работы на день. Если небо хмурит-
ся, в силу вступает специально разрабо-
танный план действий на плохую погоду. 

На линейке как раз выстроилась ре-
бятня. Старшие вели себя довольно
чинно. Младшие из отряда «Веселый
улей» жужжали по-пчелиному, что есте-
ственно: журналисты их немало развле-
кли. Один карапуз исполнял нечто вро-
де танца живота, напевая себе под нос:
«Эге-гей, хали-гали». Другой скакал на
одной ножке и канючил: «Дядь, а дядь,
сними меня, ну что тебе стоит». Впро-
чем, когда Предько скомандовал «Рав-
няйсь! Смирно!», все успокоились, как
и подобает настоящим космонавтам.

Потом дети разбежались по лагерю -
выполнять задания некой космической
игры. Последовали и мы за ними. Ми-
новали футбольное поле, прошли ми-
мо расположившейся неподалеку бас-
кетбольной площадки с деревянным
настилом и зрительскими трибунами.
Ага, вот и наши пчелки из «Веселого
улья». Они были заняты серьезным де-
лом. Несколько человек выстроились
на гимнастическом бревне, а еще одно-
му участнику соревнований предстояло
пройти по бревну из конца в конец, при
этом остальным надо было обязатель-
но устоять на узком бревнышке.

- Кажется, это просто веселое спор-
тивное упражнение, - объяснил нам Са-
ша Предько, психолог по образованию.

- В действительности – коммуникатив-
ная игра. Ведь чтобы участник конкур-
са прошел сквозь строй, остальные
должны ему активно помогать. Таким
образом мы учим детей общаться, пре-
одолевать трудности совместными
усилиями. И посмотрите, ведь они все-
го третий день вместе, а кажется, дав-
ным-давно знакомы.

Действительно, что-то я не услышал
обидных подколок, смешков. «Давай,
давай, Вадик!» - кричали малыши шу-
строму пацаненку, преодолевавшему
преграду. Наконец паренек добрался
до края бревна, спрыгнул, довольный,
тут-то мы его и подстерегли.

- Я Вадик Казенов, - затараторил
мальчуган. – Мне девять лет. В лагере?
Первый раз. Не, не страшно, мама с па-
пой все равно ко мне приедут. А знае-
те, мы вчера в футбол гоняли. Я как
стукнул по мячу - и бац-бац!

- Мимо, что ли?
- Почему мимо? Я забил. А еще у

нас дискотеки бывают. Там можно
танцевать до упаду. Вожатые? Они до-
брые, помогают. А с ребятами мы не
ссоримся, нет. Ночью, когда уже тем-
но, мы орем и подушками кидаемся.
Вот здорово! Только вы никому не го-
ворите.

Рядышком стояла Татьяна Сергеевна
и тихонько посмеивалась. 

- Нормальные детские шалости, -
прокомментировала она высказывания
космического волка Вадика. – Однако
поглядите, сколько всего дети уже ус-
пели за три дня. Вчера, например, мы
отмечали 105-летие Сергея Образцова.
Дети при помощи  вожатых нарядились
в кукольные  костюмы - всем было ин-
тересно.

- Вы понимаете, мы стараемся создать
им среду динамичного и доброжелатель-
ного отдыха с элементами заниматель-
ной состязательности, - сформулировал
Предько. – Скажем, если для отряда уст-
раивается дискотека, то это будет кон-
курс, например, «Королева танцплощад-
ки». Не просто дискотека, а концерт с на-
граждениями лучших танцоров. Это от-
носится и к тематическим встречам, ве-
черам, викторинам. Кому охота участво-
вать в дежурном мероприятии, правиль-
но? А мы стараемся, чтоб ребятам было
интересно, в этом случае нельзя фаль-
шивить. Ну а раз мы посвятили смену ко-
смосу, стало быть, ребята – члены кос-

мических экипажей, а мы – вожатые –
управляем ЦУПом. У нас и «Поле чудес»
будет космическим, и викторины.

Заходим в один из жилых корпусов.
Любопытно, в «Березках» девчонки и
ребята живут в разных корпусах. Мы
как раз оказались в девичьем обитали-
ще. Заходим в палату, рассчитанную на
четверых постояльцев. На стенах –
портреты поп-див. 

- Это мы наклеили! - закричали, за-
видев нас, девчонки. 

Что ж делать, дети не могут без ку-
миров. Сегодня это Бритни Спирс, а
завтра? Давайте выдвинем из своих
рядов  других кумиров, которые были
бы для подростков авторитетами. В па-
лату заглядывает 22-летняя вожатая
первого отряда, студентка 4-го курса
Ирина Шкумат.

- Нет, я не первый раз работаю вожа-
той, - не удивилась она вопросу. –
Проблемы? Да нет, мы практически
друзья, правда, девчата?

- А чего, на ваш взгляд, в лагере не
хватает для современной молодежи?

- Не знаю, мне здесь очень нравится.
Какая-то очень мирная, неагрессивная,
почти семейная обстановка. Конечно,
без проблем не обходится, но как-то на
общем благополучном фоне все быст-
ро разрешается.

А мы отправились на «пляж». Чудес-
ный уголок: 15-метровый открытый
бассейн,  даже устроена небольшая
горка, с которой можно скатиться в во-
ду и получить массу удовольствий. На
купание привели первый отряд. Начеку
медсестра. Здесь же двое вожатых
страхуют. 

- Как водичка?– спрашиваю с зави-
стью.

- Парное молоко, - басит кто-то из
воды.

- Вода в бассейне подогревается, -
пояснила Татьяна Сергеевна. -  Темпе-
ратура воды сейчас + 25 градусов.

- Конечно, ребята приезжают в ла-
герь ослабленные, - сокрушается Мед-

сестра Ольга Львовна, отвечая на мой
вопрос. – Они очень нервные поначалу,
психика неустойчивая. Иммунитет дох-
ленький. Почти у всех проблемы с же-
лудком. Да, мы в их возрасте были ку-
да как здоровее и физически, и психи-
чески. Но я вам скажу, подростки в ла-
гере очень оздоравливаются. 

Пока старшие полоскались в бас-
сейне, другие ребята вовсе не скуча-
ли. На футбольном поле младшие иг-
рали в пионербол. Нешуточные стра-
сти закипали на волейбольной пло-
щадке. Вот появился толстенный ка-
нат – тут же появились желающие по-
состязаться. 

- Смотрите, как я могу, - девчоночка
крутила на тонюсенькой талии сразу
четыре хулахупа, - а вы так можете?

- Вряд ли, - мрачно, но честно отве-
тил я, с сомнением оглядев свою  не
осиную талию.

Приближалось обеденное время. По-
глядим меню. На обед детям предлага-
ли овощной суп, отварных кур с овощ-
ным рагу, свежий помидор и кисель из
черной смородины. В лагере пятиразо-
вое питание. Дважды в день ребятам
дают фрукты.

На аллее перед столовой располо-
жились стенды со стенгазетами каждо-
го из четырех отрядов. Почитаем. Ла-
герное расписание стилизовано под
распорядок дня экипажей космических
кораблей. 8.00 – подъем, далее заряд-
ка. 9.00 – 9.30 – предварительная за-
правка членов экипажа (завтрак). За-
тем согласно расписанию не просто
уборка территории, а уборка космиче-

ского мусора, исследование галактики
и развитие интеллекта. С 19.30 до
21.00 – разгуляй на орбите. Газета от-
ряда «Адреналин» сообщала о том, что
в качестве разгуляя сегодня намечает-
ся дискотека. В газете отряда «Луно-
ход» прочитал следующее сообщение:
«Позор Соколову Кириллу за нецензур-
ную брань». Ну что ж ты так, Кирюша?

Ребята пообедали и готовились ба-
иньки: членам космического экипажа
полагался тихий час.

Как же не хотелось уезжать из «Бе-
резок», уютно расположившихся «где-
то там, на просторах галактики»...

Владимир РАТМАНСКИЙ

«БЕРЕЗКИ» 

В 68 километрах к югу от Москвы располагается
мирная деревенька Вельяминово. Здесь и находит-
ся центр управления полетами (он же ЦУП) под ко-
довым названием «Березки». Постойте, скажет чи-
татель, тут какая-то ошибка, ЦУП функционирует в
Звездном городке, а этот центр, видимо, самозва-
ный. Ну почему сразу самозваный? Просто дет-
ский, ведь мы приехали в оздоровительный лагерь
Мосгортранса «Березки». Здесь началась вторая
лагерная смена, и непростая, а космическая – по-
священная 45-летию первого полета в космос
Юрия Гагарина.

...Последняя торжественная линейка. По
флагштокам медленно спускаются
стяги лагеря и Российской Федерации.

У многих ребятишек и взрослых, особенно слабого
пола, на глазах слезы. Так заканчивалась смена в
детском оздоровительном лагере «Радуга» имени
И.Кожедуба ГУП «Гормост».

Но это было уже вечером. А несколькими часами
раньше мы только въезжали в «Радугу», располо-
жившуюся в живописном месте Одинцовского рай-
она недалеко от подмосковного аэродрома Кубинка.
У въезда в лагерь гордо стоит истребитель времен
Второй мировой войны, который подарил ребятам,
как мне рассказали, знаменитый летчик Иван Коже-
дуб. Трижды Герой Советского Союза, маршал авиа-
ции, сбивший 62 фашистских самолета, при жизни
каждым летом прилетал на вертолете на открытие
первой смены и неизменно повторял:

- Растите добрыми и честными. А если захотите
летать - я научу!

Сегодня Ивана Никитовича уже нет в живых, но в
лагере, который в минувшем году отметил пятиде-
сятилетие, о нем напоминает многое. В том числе и
самолеты, виртуозно выполняющие в небе над
«Радугой» фигуры высшего пилотажа.

- Мальчишкам нравится наблюдать за полетами,
- говорит пресс-секретарь «Гормоста» Олег Голго-
вич. - С аэродромом в Кубинке мы дружим, летчи-
ки у нас частые гости, а мы пользуемся бассейном
в их городке, раза три в неделю водим туда ребят
поплавать...

В «Радуге» уютно и опрятно. Все здания, а у каж-
дого отряда оно свое, из дерева, дышится в них лег-

ко. По всей территории - цветочные клумбы. Хорош
здесь и спортивный городок. Вдоль аллеи стенды с
фотографиями, рассказывающими об истории ла-
геря. Каждый из ребят может найти дело по душе: в
«Радуге» около десяти разных кружков - от теат-
рального до выпиливания по дереву, спортивные
секции.

- Мы не даем детям скучать, - улыбается дирек-
тор лагеря Александр Забурдаев. - Ходим за гриба-
ми, играем в футбол, проводим викторины, устраи-
ваем дискотеки.

Вожатые в лагере - студенты педагогического
колледжа им. Ушинского. Они проходят здесь прак-
тику, учатся понимать детей, общаться с ними. От-
ношения воспитателей и вожатых с ребятами ско-
рее дружеские, чем официальные.

Вдруг зазвучала музыка - это сигнал на обед. Пи-
тание в «Радуге» пятиразовое, кормят, поверьте
мне, сытно и вкусно. Но главное, конечно, природа,
общение с друзьями, навыки, которые дети получа-
ют в лагере.

- Здесь потрясающая атмосфера, - говорит пят-
надцатилетняя Таня, которая ездит в «Радугу» уже
четыре года. - Родители все время норовят отпра-
вить меня на море, но я каждый раз говорю им
«нет!» Здесь у нас как второй дом, одна команда.
Здесь - классно!

Но, к  сожалению, все проходит. Как эта смена в
«Радуге». И вот последняя торжественная линейка.
Ребятам вручают дипломы и грамоты за самые раз-
ные подвиги - от примерного поведения и творче-
ской работы до неординарного мышления...

Ползут вниз по флагштокам стяги. И слезы по
щекам девчонок... Даже мне не хочется прощаться с
«Радугой».

Семен ОВЧАРЕНКО,
корреспондент-стажер, 

студент колледжа МФЮА
Фото автора

НА ПРОСТОРАХ ГАЛАКТИКИ

ПРОЩАНИЕ С «РАДУГОЙ»
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Базилик жуешь - долго живешь, гласит
народная пословица. У вас есть возмож-
ность поверить в ее справедливость. Ба-

зилик сейчас, что называется, не переводится
на прилавках.

Листья этого пряного на вкус растения со-
держат кальций, азот, фосфор, железо, медь.
В народной медицине базиликом лечат ревма-
тизм, кожные и нервные заболевания, эпи-
лепсию. Используют в виде компрессов, при-
парок, делают ванны. Настоем семян промы-
вают глаза при воспалении. Сухой порошок
травы нюхают, когда замучила мигрень, масло
из базилика прикладывают к больному зубу,
оно дезинфицирует рану, настой пьют при
хроническом гастрите, воспалении почек и
мочевого пузыря, колитах, кашле, коклюше.

При гингивите, стоматите: 30 - 50 г измель-
ченных листьев базилика залить 1 л кипятка,
настоять 1 час, процедить. Полоскать раство-
ром рот, а также пить по 1/2 стакана два раза
в день.

При грибковых заболеваниях: дважды в
день смазывать пораженные места соком ба-
зилика.

При конъюнктивите: 2 ст. л. сухой травы на-
стоять в 0,5 л кипятка до остывания, проце-
дить. Промывать настоем глаза или делать
примочки.

При кожном зуде: 2 ст. л. сухой травы за-
лить 0,5 л кипятка, остудить, процедить. Пить
по 1/2 стакана два-три раза в день до еды, а
также протирать настоем кожу.

При нервном истощении, утомляемости
пейте чай из базилика. 1 ст. л. травы залейте
стаканом кипятка, дайте настояться 15 – 20
мин.

При простуде: 2 ст. л. травы залить 200 мл
кипятка, настоять, выпить в течение дня.

При труднозаживающих ранах: 1 ст. л. се-
мян залить 2 стаканами кипятка, настоять 20
мин., промывать настоем раны.

Внимание! В больших количествах базилик
может вызвать раздражение желудка, его
нельзя использовать при некоторых сердеч-

ных заболеваниях, повышенной свертываемо-
сти крови. Эфирное масло растения противо-
показано во время беременности.

Базилик используют в кухнях многих стран
мира. На Кавказе его кладут в салаты, мяс-
ные, куриные и яичные блюда. Сухим порош-
ком посыпают отварную или заливную рыбу,
макароны, тушеное мясо. Во Франции аро-
матные листья добавляют в супы, соусы, в Ан-
глии - в сыр, помидоры, печеночные паштеты,
творог, масло, сдабривают им ликеры бенеди-
ктин и шартрез.

Растение используют в сушеном, соленом,
замороженном виде, но в небольших количе-
ствах.

Суп с листьями базилика – витаминный
По 150 г моркови и репы вымыть, почис-

тить и мелко нарезать. Растопить 30 г сливоч-
ного масла в кастрюле, положить овощи и ту-
шить 25 мин. Нарезать дольками 100 г поми-
доров, 60 г лука и поджарить в масле, доба-
вить дольку чеснока и положить все в бульон
с овощами. Варить 25 мин., перед подачей на
стол добавить в суп мелко нарезанный бази-
лик.

Салат из листьев базилика с помидорами
Небольших 2 - 3 помидора крупно нарезать,

посыпать мелко нарезанными листьями бази-
лика (100 г), петрушкой, укропом, заправить 1
ст. л. сметаны и мелко нарезанным вареным
яйцом.

Приправа из базилика к макаронам
Два пучка базилика обдать водой, подож-

дать, пока стекут капли, мелко порубить, два-
три зубчика чеснока пропустить через пресс,
добавить в массу немного соли. Выложить все
в большую миску. Добавить 4 ст. л. раститель-
ного масла, 50 г соленого тертого сыра, пере-
мешать миксером. Посолить, поперчить, мож-
но капнуть немного лимонного сока, Готовую
приправу использовать к разным блюдам из
макарон. Хранить в холодильнике в закрытой
банке.

Наталья 
ЕРМОЛАЕВА
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ПРЕЖДЕ ЧЕМ ЛЕЧЬ В БОЛЬНИЦУ,
ЕСТЬ СМЫСЛ ПОИНТЕРЕСОВАТЬСЯ:
А МОЖНО ЛИ ТАМ 
ВООБЩЕ НАХОДИТЬСЯ?

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (181), 26 июля - 1 августа 2006

Больничный комплекс примыкает к
лесу - так задумали архитекторы,
чтобы пациентами и врачам легче

дышалось. По дороге оба супруга напе-
ребой рассказывали, с какой разрухой
столкнулись они в больнице: «В терапии
люди лежат в коридорах, некоторые не
на кроватях, а на банкетках. Лекарств нет,
врача не дозовешься. В туалетах грязно.
Мы и не знали, что все так плохо. Заби-
раем бабулю, все равно ее там не лечат».

Подъехали к новенькому приемному
покою: он сверкал чистотой, на часах
стоял охранник. А вот поднявшись на
лифте в 5-ю терапию, словно попали в
далекое прошлое. Пожилые люди дейст-
вительно лежат на банкетках в коридо-
рах и холлах. В палате на девяти квад-
ратных метрах - трое больных и трое
ухаживающих. Проем в палате завешен
тряпкой. Оказалось, всю неделю здесь
шел ремонт: долбили, сверлили, пыль
стояла столбом. А ведь пациенты тут ле-
жат после инсульта, им покой нужен…

Бледные, отягощенные весом и болез-
нями старушки покорно сидели на бан-
кетках. Обстановка напоминала полевой
госпиталь времен Великой Отечествен-
ной. Однако эти люди свое уже отвоева-
ли, и сегодня им положена их «эра ми-
лосердия». Но увы!

Катя и Саша, посещая здесь свою ба-
бушку, впечатления о больнице записы-
вали на тетрадных листочках. Вот не-
сколько отрывков из этого своеобразно-
го дневника:

«В больнице нет стульев, их ищут по
всем этажам. Банкетки заняты больны-
ми. Посетителям и ухаживающим негде
присесть».

«Не хватает младшего медперсонала,
некому ухаживать за больными. Моло-

дые здесь практически не лежат, боль-
ница превратилась в дом для престаре-
лых. Где санитары, волонтеры, студенты
медколледжа, который находится ря-
дом? Если некому работать, почему в га-
зетах нет объявлений, что требуется
медперсонал?»

«На все отделение одна медсестра.
Она не успевает ставить капельницы, де-
лать уколы и раскладывать таблетки. А
кто тогда даст эту таблетку? Складывает-
ся впечатление, что в больнице просто
нет лекарств, даже простейших - сенаде,
анальгина, глицина».

«С картотекой беспорядок. Врачи и се-
стры ищут больных, не зная, кто где ле-
жит».

«Нет простейшей системы поддержа-
ния микроклимата. В палатах душно, до
+28 градусов, кондиционеров нет. В та-
ких условиях люди лежат с отеком лег-
ких, пневмонией. Форточки высоко, их
не открыть, окна заклеены. Нет кнопок
экстренного вызова».

«Жуткая бедность: зеркала у раковин
отсутствуют, в туалете - деревянные си-

денья (люди берут из дома свои и
носят их в пакете). Нет душа, биде.
Люди лежат по месяцу, негде по-
мыться».

«Интересно, как ко всему этому
относится новый главврач, какие
вопросы ставит перед префекту-
рой? Какие средства выделяются и
как расходуются на медицину в ок-
руге? Кто может дать такую рас-
кладку? Жители должны знать, ку-
да идут средства, отчисляемые на
соцмедстрах».

После посещения журналиста-
ми больницы в окружной газете
«Зеленоград сегодня» была опуб-
ликована статья. И буквально сра-
зу в редакцию посыпались пись-
ма, начались звонки. Люди гово-
рили: «Наконец-то о ситуации в
больнице заявлено в полный го-
лос!»

Горожане, приехавшие строить Зе-
леноград в начале 60-х, помнят вре-
мена, когда больница была современ-
ной. Сейчас в этом округе Москвы
большие перемены, сносят корпуса
«хрущоб». А устаревшее морально и
физически здание больницы лишь
пытаются латать.

«Нужна новая больница!» - говори-
ли люди разных возрастов, социаль-
ного положения, медики и те, кто да-
лек от медицины. Хотя, кто может
быть от нее далек?

Вот строки из письма Г. Невской: ее
муж три недели лежал в больнице -
ему делали сложную операцию.«Пере-
полняешься от всего увиденного там
чувством унижения и нищеты. Возмуще-
нию нет предела!»

Галина П.: «Прочитала статью, и стало
страшно: а ну как сама буду лежать в ко-
ридоре на банкетке? В духоте, толчее, со
стуком отбойного молотка над голо-
вой?»

М. Селезнева: «Нашему городу скоро
50 лет, а больница какой была, такой и

осталась! Хотя население увеличилось в
несколько раз». 

Ф.Д. Сливина: «Получается, что стены
сыплются, больница перегружена, стра-
ховые взносы растут, а условия содер-
жания и обслуживания населения ухуд-
шаются! Интересно, что думает по этому
поводу сам главврач И. Голоусиков?»

Ответ главврача мы получили, хотя и
не сразу. Он назвал свою статью: «Боль-
ница станет такой, как мы все хотим»
Приводим выдержки из нее:

«Администрация больницы поставила
перед собой задачу сделать больницу го-
рода достойной своих граждан». И далее
- цифры: «В 2005 г. пролечено 253 430
пациентов, из них 7984 больных пожи-
лого возраста».

«Коллектив больницы крайне негатив-
но воспринимает все публикации, не
только безосновательно порочащие наш
стационар перед жителями округа, но и

мешающие нормальной работе сотруд-
ников».

Затронув тему больницы, мы как буд-
то вскрыли нарыв - такая полилась боль!
Столько эмоций - и горожан, и медиков.
Редакция давала высказаться всем, ведь
у каждого своя правда. Журналисты
только называют проблему, а обсуждать
и искать пути ее решения должно все об-
щество. А исполнять - власть. На то она
и исполнительная.

В самый разгар полемики горбольницу
посетил префект Зеленоградского адми-
нистративного округа Анатолий Смирнов.
Он прошелся по этажам, посмотрел, как
ведется ремонт в 5-й терапии и в 1-й ги-
некологии, заходил в палаты, общался с
пациентами. Его комментарий: «Я выра-
жаю свое официальное мнение: все, что
делает главврач, полностью поддержи-
ваю и одобряю. Проводятся колоссаль-
ные работы по приведению в порядок
всего больничного комплекса. Естествен-
но, что при таком громадном объеме ра-
бот невозможно соблюсти все нормы,
учесть все требования и обеспечить при
этом полноценные условия пациентам».

Это было 23 июня. А 14 июля из боль-
ницы позвонили пациенты «мужской»
терапии: «Спасите! Нас заливает! Начали
менять гнилые трубы, что-то рвануло, и
вода заливает палаты!» Этот крик SOS
раздался из отделения, где, кстати, уже
10 лет отсутствует горячая вода.

Что будет с электропроводкой? Что
будет с пациентами? На эти вопросы ста-
нет отвечать уже Роспотребнадзор, кото-
рый проверяет, можно ли делать ремонт
больницы без отселения пациентов.

Прокуратура округа тоже заинтересо-
валась фактами, изложенными в статье.

Cейчас администрация больницы при-
нимает меры по наведению в своем уч-
реждении порядка. Больных переводят
из коридоров в палаты. Но может ли все
это исправить положение кардинально?

Возможно, сложись такая ситуация в
больнице другого округа, его жители от-
реагировали бы достаточно спокойно.
Да, это плохо, когда место, где лечатся,
превращается в нечто похожее на ноч-
лежку времен Гиляровского. Но в конце
концов можно лечь и в другую, более до-
стойную, больницу.

Но Зеленоградский округ удален от
Москвы, и горожане по существу лише-
ны выбора. Больница одна, и ее состоя-
ние волнует людей не меньше, чем появ-
ление тут экономической зоны.

Существуют планы превращения Зеле-
нограда в экономически, научно и техни-
чески развитую зону. Потенциал для это-
го есть, в том числе и кадровый. Ведь го-
род и создавался как центр передовой на-
учной мысли, современных технологий.
«Зеленоградская силиконовая долина -
так все чаще называют округ, имея в виду
его будущее. И это замечательно! Но да-
же в таком постиндустриальном округе
люди болеют, им надо лечится. Почему
бы об этом не подумать уже сейчас?

Галина БОРИСОВА,
корреспондент газеты

«Зеленоград сегодня»,
специально для «Московской

среды»

- Вода для возбудителя
холеры – родная стихия, он
может сохраняться в ней в
течение нескольких меся-
цев, а попадает туда обычно
из сточных вод или про-
рвавшейся канализации.
Иногда даже эпидемиологи
бывают озадачены его про-
исхождением. Был, напри-
мер, случай, когда источни-
ком заражения стал ма-
ленький лесной родничок,
из которого годами брали
воду. «Заполучить» вибри-
он можно, случайно про-
глотив воду, купаясь в море
или реке, где обнаружен
возбудитель холеры.

Губительна для этого ми-
кроорганизма кислая сре-
да. Поэтому, если он попал
в желудок в небольшом ко-
личестве, там же может и
закончить свой путь, не до-
бравшись до цели – тонкой
кишки. Меньше шансов на
столь благоприятный исход
у тех, у кого имеются забо-
левания желудочно-кишеч-
ного тракта, сопровождаю-
щиеся снижением кислот-
ности или ускоренной пери-
стальтикой, или перенес-
шие резекцию желудка.

Проникнув в просвет тон-
кой кишки, вибрионы ин-

тенсивно размножаются и
выделяют токсины. С мо-
мента заражения может
пройти от нескольких часов
до 5 суток.

Заболевание начинается
остро, с внезапного сильно-
го поноса, без предвари-
тельной боли в животе.
«Как будто кто-то открыл
кран», - образно заметила
одна больная. Медики на-
зывают такую диарею
проффузной. Стул водяни-
стый, напоминающий рисо-
вый отвар. Затем начинает-
ся рвота фонтаном.

Самую большую опас-
ность при холере представ-
ляет обезвоживание орга-
низма. С каждой порцией
стула организм теряет до
500 мл жидкости. Если у
больной весом 50 кг был
стул 5 раз за день, она поте-
ряла 2,5 л, что составляет 5
процентов от ее веса. Это
уже вторая степень обезво-
живания. Начинается тахи-
кардия, одышка, темпера-
тура тела падает до 35. По-
теря 10 процентов жидко-
сти от массы тела приводит
к острой почечной недоста-
точности и несовместима с
жизнью.

Доктора надо вызывать

при первых же признаках
заболевания. Лечат холеру
только в стационаре. Но до
прихода врача необходимо
как можно больше давать
больному жидкости. Если
есть препараты регидрон,
глюкосолан или цитроглю-
косол, их надо разводить
водой, как указано на упа-
ковках, и принимать по 1-
1,5 литра в час. Можно ис-
пользовать зеленый чай,
обычную подсоленную ки-
пяченую воду, минеральную
воду, компоты из черносли-
ва, кураги, яблок.

При тяжелых формах за-
болевания приходится вво-
дить до 30 литров жидкости
в сутки (включая внутри-
венные вливания), чтобы
избежать обезвоживания.
Иногда прибегают к перели-
ванию плазмы крови. Осо-
бенно тяжело переносят за-
болевание дети, пожилые
люди, те, кто страдает сер-
дечно-сосудистыми патоло-
гиями, нарушениями в ра-
боте печени.

Холера не оставляет пос-
ле себя иммунитета. Невос-
приимчивость к определен-
ному виду возбудителя,
ставшему причиной зара-
жения, сохраняется всего

год. Вызывают холеру виб-
рионы с красивыми назва-
ниями: инаба, огава, гико-
шима, эльтор.

Ежегодно регистрирует-
ся до 60 000 случаев забо-
левания холерой. Нередко
встречаются стертые фор-
мы, без четкой клинической
картины. Больные не обра-
щаются за помощью к вра-
чам и становятся в резуль-
тате вибрионосителями, на-
чинают заражать других.

Во всех случаях упорной
диареи, особенно если был
контакт с больным холерой,
надо обратиться к врачу,
пройти обследование. 

Вибрионы холеры устой-
чивы к низким температу-
рам, до 4 месяцев могут со-
храняться во льду. Прекрас-
но сохраняются они в орга-
низме устриц, креветок,
различных ракообразных и
рыб. Зато кипячение всего
в течение минуты губитель-
но для вибриона.

Уберечься от холеры
просто: надо обязательно
кипятить воду из неясных
источников, в странах с не-
благоприятной эпидемио-
логической обстановкой
пить только бутилирован-
ную воду и ею же мыть ово-
щи и зелень и, наконец, со-
блюдать элементарное пра-
вило гигиены, которое за-
одно поможет уберечься от
многих других инфекций:
всегда мыть руки перед
едой и после посещения ту-
алета.

Подготовила
Светлана

РЯБУХИНА

ТРАВА МОЛОДОСТИ

ИНАБА, ОГАВА... ХОЛЕРА

Каждое лето наше воображение будоражат сообще-
ния: то там, то тут санитарные службы обнаруживают
в водоемах холерный вибрион.
О том, чем опасна холера и как от нее уберечься, рас-
сказывает профессор Владислав Иванович ЛУЧШЕВ.

В редакцию газеты «Зеленоград сегодня» позво-
нили супруги Катя и Саша Васильевы и предло-
жили вместе с ними посетить терапевтическое
отделение 3-й горбольницы. «Там просто беда, -
сказали они. - Приезжайте, сами все увидите». И
мы поехали вместе с ними забирать из больницы
их бабушку.

БОЛЬНИЦА ВСЕМУ ГОЛОВА



МАКИЯЖ ДЛЯ МОШЕННИЦЫ
В конце июня в районе Щукина было соверше-

но необычное мошенничество. О нем стало из-
вестно со слов потерпевшей, обратившейся в ОВД
района Щукино. Молодая женщина сообщила, что
на ее имя некая девица оформила в салоне сото-
вой связи кредит и получила мобильный телефон
«Нокиа 3230» стоимостью 13490 рублей. Жертва
аферы - менеджер крупного столичного банка - с
удивлением узнала о том, что является должни-
ком салона сотовой связи. 

Сотрудники уголовного розыска начали поиск
мошенницы. Через некоторое время они задержа-
ли на улице Народного Ополчения некую двадца-
тилетнюю особу. Девица, нигде не работающая
жительница Строгина, рассказала сыщикам об
оригинальном способе заработка.

- Аферистка выбирала своих жертв на пляже, -
рассказал сотрудник ОВД района Щукино Максим
Попов. - Она умела войти в доверие женщин и под
разными предлогами забирала у них паспорта.
После чего немедленно шла в салон мобильной
связи и оформляла кредит на чужое имя. Кстати,
чтобы усилить сходство с владелицами паспор-
тов, мошенница умело накладывала соответству-
ющий макияж. Получив мобильник, девица пере-
продавала его посторонним людям. Сейчас задер-
жанная аферистка проверяется на причастность к
другим подобным преступлениям.

ВЗЛОМ НА ПОЛМИЛЛИОНА 
В УВД Зеленограда обратился директор ком-

мерческой фирмы с заявлением о краже. Бизнес-
мен лишился 600 тысяч рублей. Причем кража
денег произошла из офисного помещения, обо-
рудованного охранной сигнализацией. Расследо-
ванием занялись сотрудники уголовного розы-
ска. И вскоре картина случившегося стала прояс-
няться.

- Мы побеседовали со всеми, кто сотрудничал с
фирмой, - рассказал начальник уголовного розы-
ска службы криминальной милиции УВД Зелено-
града Вячеслав Садовников. - На момент кражи в
офисе не сработала охранная сигнализация. Меж-
ду тем экспертиза подтвердила исправность техни-
ки. Под подозрение попали четверо сотрудников
частного охранного предприятия, которые дежури-
ли в ту злополучную смену. И вскоре подозревае-
мые признались, что это они совершили кражу.

Оказалось, что сотрудники ЧОПа давно уже за-
мыслили поживиться за счет своего работодате-
ля. Они тщательно продумали преступление, изу-
чили установленную в офисе сигнализацию и да-
же купили специальную «глушилку», которая бло-
кировала радиосигналы о взломе. 

Любопытно, что на момент преступления двое
из грабителей дежурили на пульте, куда поступа-
ет сигнал из офиса. Воры не доверяли технике и
решили подстраховаться: а вдруг «глушилка» не
сработает? Двое других исполняли задуманное.
Они взломали замки дверей офиса, выкрали
деньги и скрылись. Позже подельники разделили
украденную сумму на четверых и потратили на
собственные нужды. Сейчас все подозреваемые
находятся в Зеленограде с подпиской о невыезде.

ТАКОЙ БИЗНЕС 
НАМ НЕ НУЖЕН

Руководитель столичной милиции выступил с
предложением в законодательном порядке урегу-
лировать работу частных охранных структур на
территории Москвы. Владимир Пронин предло-
жил запретить деятельность тех ЧОПов, которые
зарегистрированы вне столицы. Генерал-полков-
ник Пронин  считает, что следует внести измене-
ния в Закон «О частной детективной и охранной
деятельности в РФ», так как комплексная провер-
ка иногородних ЧОПов выявила многочисленные
нарушения ими законодательства и участие в со-
мнительных или противозаконных акциях.

На сегодня в Москве под охраной частных
структур находится 33 тысячи объектов. Стати-
стика показывает, что всего в столице в различ-
ных ЧОПах трудится 183 тысячи сотрудников. При-
чем 101 тысяча из них - иногородние граждане. Бо-
лее того, многих даже не имеющих регистрации в
столице чоповцев за мизерные оклады нанимают
для охраны школ, детских дошкольных заведений
и других социально значимых объектов. 

При таком положении дел на работу в ЧОПы по-
падают ранее судимые лица, наркоманы, потреби-
тели психотропных и галлюциногенных веществ.
Понятно, что от этих защитников впору защищать
и детей, и взрослых. 

Для решения проблемы подразделения лицен-
зионно-разрешительной работы ГУВД Москвы
планируют усилить контроль за деятельностью
охранных структур. В частности, будет проведен
ряд целевых мероприятий по проверке ЧОПов и
охраняемых ими объектов. Особое внимание бу-
дет уделено проверке объектов жизнеобеспече-
ния, транспорта и столичного метрополитена.
Что касается поправок в Законе «О частной ох-
ранной деятельности», то они одобрены мэром
столицы, прошли согласование в Мосгордуме и
направлены для рассмотрения в Государствен-
ную думу РФ.
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За неделю в Московском
регионе угоняют до 500
автомобилей. Причем

воры обычно не имеют ника-
ких пристрастий. Один день
может быть «урожайным» на
отечественные «жигули»,
другой - на лимузины пред-
ставительского класса. Тут не
угадаешь... 

Найти логику в этой стати-
стике, проанализировать и
увидеть закономерность сто-
роннему человеку невозмож-
но. Голова - не компьютер.
Поди разберись, почему в од-
ну среду жулики угнали три
КамАЗа и две бетономешал-
ки, а на следующий день вы-
крали сразу пять «мерседе-
сов» и столько же новеньких
«ауди». Но для сыщиков, за-
нимающихся розыском укра-
денных автомобилей и разо-
блачением банд угонщиков,
статистика - своего рода
шпаргалка. По ней они судят
о многом: личностях преступ-
ников, ценах на черном рын-
ке, заказчиках и даже о на-
дежности работы сотрудни-
ков госавтоинспекции.

Около года назад, просмат-
ривая очередную оператив-
ную сводку о происшествиях
за сутки в столице, оператив-
ники МУРа заметили сообще-
ние об угоне машины «нис-
сан-альмейра». Собственно
говоря, в самом факте угона
ничего необычного не было.
Ну, понадобилась кому-то не-
дорогая иномарка. Недавно,
например, с платной стоянки
в Восточном округе столицы
угнали «таврию»...

Но вот прошло несколько
дней, и сыщики вновь увиде-
ли сообщение о краже «нис-
сана». И, что особенно лю-
бопытно, угонщиков не сму-
тило, что автомобиль был
«дедушкой». В графе «дата
выпуска» значился 1992 год.
Совпадение или кто-то поло-
жил глаз на старых «япон-
цев»?

Через три недели история
повторилась. Снова угнан
«ниссан», причем тоже не но-
вый, с солидным километра-
жем на спидометре и вполне
скромной рыночной ценой.
Оперативники решили под-
робнее познакомиться с исто-
рией угонов. Они связались
со всеми хозяевами украден-
ных «ниссанов» и выяснили
любопытное обстоятельство.
Владельцы всех машин дава-
ли объявление о продаже в
газете «Из рук в руки». Более
того, угонщики каждый раз
действовали по шаблонной
схеме.

Хозяин назначал место и
время встречи, приезжал на
машине. Его встречал моло-
дой мужчина - хорошо оде-
тый, спокойный, вежливый.
Покупатель внимательно ос-
матривал автомобиль, слу-
шал двигатель, просил хозяи-
на «газовать», снова слушал.
В конце концов предлагал от-
крыть капот. При этом впер-
вые сам садился за руль. Хо-
зяин не возражал - куда уе-
дешь с открытым капотом? 

Еще раз как следует газа-
нув, покупатель предлагал:
«Давайте закроем капот и я

прокачусь». Когда ни о чем не
подозревающий продавец
выполнял просьбу, покупа-
тель снова нажимал на газ, но
на этот раз - чтобы умчаться
прочь вместе с машиной.

- Нужно учесть, что «нис-
сан» не та машина, за кото-
рую угонщик может получить
солидный барыш, - рассказы-
вает старший опер по особо
важным делам седьмого от-
дела МУРа Дмитрий Языков. -
Допускаю, что кто-то мог «за-

казать» машину такой марки
для конкретного случая. Воз-
можно совпадение - второй
точно такой же случай. Но ко-
гда они повторяются систе-
матически? Мы поняли, что
имеем дело с оригиналами,
которые предпочитают «нис-
саны» всем остальным авто-
мобильным маркам.

Как будто бы все склады-
валось: группа, схема,
название машины. Но

сыщики не переставали удив-
ляться. Потерпевшие давали
разные описания преступни-
ков. Один рассказывал о
блондине, другой говорил о
длинноволосом брюнете. Сы-
щики никак не могли разга-
дать этот криминальный ре-
бус. Наконец, сделав по сло-
весным описаниям фоторо-
бот бандита, они предъявили
его потерпевшим. Те неуве-
ренно пожали плечами: он
или не он? 

Тогда оперативники
вспомнили, что кто-то гово-
рил о «молодом человеке в
очках». Нарисовали очки в
похожей оправе на фоторо-
боте и... опознание состоя-
лось. Все потерпевшие в
один голос подтвердили:
он! Но как быть с цветом
волос? Загадку разгадали
уже после задержания груп-
пы. У одного из угонщиков
сыщики нашли светлый па-
рик. Вор надевал его, отпра-

вляясь на дело, на всякий
случай. Так ему казалось
безопасней.

Говорят, что логика диле-
тантов, пытающихся замести
следы, труднее поддается ос-
мыслению профессионала-
ми, привыкшими иметь дело
с матерыми уголовниками. Те
действуют рационально. Им
не пришло бы в голову наде-
вать практически бесполез-
ный парик. Другое дело лю-
ди, которые встали на пре-
ступный путь почти случайно,
взялись за криминальный
бизнес волею случая. Но все
это стало известно позже, ко-
гда после задержания муров-
цы получше познакомились с
поклонниками подержанных
японских автомобилей.

Тем временем оперативная
сводка продолжала постав-
лять сюрпризы. Кражи «нис-
санов» следовали с завид-
ным постоянством. Судя по

всему, воры, уверовав в без-
отказность наработанной схе-
мы, вошли во вкус и постави-
ли кражи машин на поток.

- В раскрытии преступле-
ний играют роль не только
прямые улики, - продолжает
Дмитрий Валерьевич. - Мы
внимательно изучили рынок
так называемых разборок -
мест, где торгуют подержан-
ными запчастями. Их обычно
снимают со списанных, ста-
рых или не подлежащих вос-

становлению автомобилей.
Тут-то мы и обратили внима-
ние на объявление о продаже
запчастей к «ниссанам». Це-
ны, как говорится, приятно
удивляли. Решили проверить,
почему на этой «разборке»
детали «ниссана» продаются
в два-три раза дешевле об-
щепринятой цены.

Телефон «разборки» был
указан все в той же газете
«Из рук в руки». Сыщики
приехали в Балашиху, где на-
ходилась автомастерская, и
под видом покупателей изу-
чили ситуацию. Постепенно
сомнения отпали. Именно
хозяину балашихинской ав-
томастерской «блондины-
брюнеты» сбывали краденые
машины. 

Оперативники выстави-
ли наблюдение и вско-
ре воочию убедились в

правильности предположе-
ний. Через несколько дней в

автосервис пригнали очеред-
ной подержанный «ниссан».
Он еще даже не был объяв-
лен в розыск. Как говорится -
с пылу с жару...

Задержание стало для
угонщиков шоком. Они
некоторое время даже

не понимали, что произошло.
Да и сыщики не могли по-
нять, что заставило этих лю-
дей взяться за опасный кри-
минальный бизнес.

Все трое участников пре-

ступной группы были земля-
ками - уроженцами Украины.
В Москву приехали на зара-
ботки, прописки не имели,
снимали квартиры. Они не
были бездельниками, не чу-
рались труда, да и способно-
стями природа их не обдели-
ла. Двое из группы, те самые
«блондины-брюнеты», не-
плохо зарабатывали легаль-
ной установкой автомобиль-
ных стекол. На жизнь с под-
ругами вполне хватало. Но
тут совершенно случайно
почти за бесценок им подвер-
нулся подержанный «нис-
сан». Захотелось ездить на
своей машине. Но ведь ез-
дить на старье себе дороже.
Придется постоянно ремон-
тировать, платить за детали,
работу.

Подумали и решили... уг-
нать у кого-нибудь «ниссан»
и слепить из двух машин од-
ну крепкую. Сказано - сдела-
но. Первый блин оказался
вполне съедобным. Вошли во
вкус, угнали вторую машину,
третью, четвертую... Нашли
земляка в Балашихе, который
за $3-4 тысячи покупал у них
«ниссаны» без документов и
разбирал их на запчасти. 

Со стороны похождения
украинцев в столице - на се-
годня известно более чем о
десяти преступных эпизодах
их деятельности - могут ко-
му-то показаться баловст-
вом. Но только не тем, кто
оказался в числе потерпев-
ших. Как-то раз разбойники
выбросили владельца из ка-
бины автомобиля силой. А
такие действия баловством
никак не назовешь. В другой
раз угнали машину, оставив
ни с чем хозяина и его супру-
гу. По поводу того случая
жулики искренне сожалели:
запилит теперь его баба. Она
все время твердила: не выле-
зай из машины, не сажай чу-
жого за руль. 

Один из арестованных
сейчас вздыхает: «Предупре-
ждала меня жена, чтобы я
заканчивал с этими делами.
Но ведь много денег не бы-
вает. И я каждый раз обе-
щал: эта машина последняя.
Теперь уж действительно -
последняя».

После изучения локализации
мест торговых сделок, сведения
воедино оперативной информа-

ции и лабораторных исследований
распространяемого амфетамина нар-
кополицейские узнали искомый ад-
рес. Подпольная лаборатория находи-
лась в самом центре старой Москвы
на улице Малая Бронная. Трое пре-

ступников снимали квартиру у ничего
не подозревавшего хозяина под ви-
дом студентов. А на деле двадцати-
трехлетний учащийся столичного вуза
и два его подельника поставили на
поток изготовление сильнодействую-
щего наркотического препарата.

- Подельники студента нигде не ра-
ботали, - рассказала руководитель

пресс-службы столичного Управле-
ния ФСКН РФ Мария Луценко. - А
старший из них, уроженец Сухуми
Тенгиз В., уже имел несколько суди-
мостей за преступления, связанные с
наркотиками. Интересно, что в мо-
мент задержания «студенты» зани-
мались изготовлением очередной
партии амфетамина. В ходе обыска

на квартире были найдены и изъяты
оборудование, инструменты, реакти-
вы и более десяти литров веществ,
необходимых для синтезирования
зелья. По оценкам экспертов, изъя-
того количества реактивов достаточ-
но для производства 500 граммов
амфетамина.

Задержанные признались, что еще
в прошлом году их лаборатория рас-
полагалась на территории Подмоско-
вья. Там «студенты» успели произве-
сти около 500 граммов зелья. Но ез-
дить с готовым амфетамином в Мо-
скву опасно. И в нынешнем году нар-
которговцы решили переехать по-
ближе к «рынку», для чего сняли
квартиру в центре столицы и обору-
довали специальную лабораторию.
Преступникам грозит до десяти лет
лишения свободы.

НАРКОТИК С МАЛОЙ БРОННОЙ
В начале лета аналитики управления Федеральной службы РФ по контролю
за оборотом наркотиков по городу Москве с тревогой отметили рост рас-
пространения синтетических наркотических средств. Специалисты предпо-
ложили, что в городе активно действует подпольная нарколаборатория. И
вскоре оперативники установили источник распространения зелья.

РАЗБОЙ ПО ОБЪЯВЛЕНИЮ
Сотрудники седьмого отдела МУРа задержали группу, занимав-
шуюся кражами автомобилей «ниссан», которые продавались по
объявлениям в газете «Из рук в руки»
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БЛЮЗ НА ФОНЕ СТЕНЫ
Б е с т с е л л е р

знаменитого ли-
дера немецкой
р о к - г р у п п ы
«Element of
Crime» Свена
Регенера «Бер-
линский блюз»
(издательство
«Азбука») пере-
веден на пятнад-
цать языков.
Басня о сапож-
нике и пирожни-
ке - это о дру-
гом... Регенеру
удалось напи-

сать действительно интересное произве-
дение с забавными диалогами, эксцент-
ричными персонажами, анекдотичными
ситуациями и лихим сюжетом, какой и мо-
жет придумать талантливый рок-музы-
кант. Как считают критики, Свен Регенер
создал образ, очень напоминающий гон-
чаровского Обломова.

ПРАВДА МАСОК
Любитель па-

радоксов, тонкий
стилист, замеча-
тельный знаток
искусств и остро-
умный  собесед-
ник - таким запо-
мнился совре-
менникам Оскар
Уайльд. И не
только таким. Его
имя ассоциирует-
ся со скандалом,
в котором оказал-
ся замешан поэт
и драматург. Это
сейчас однополая
любовь становит-

ся легитимной, а подобные браки узакони-
ваются европейскими государствами. Во
времена Уайльда такие истории ломали
судьбы даже признанным обществом та-
лантам и мастерам. В книге Жака де Лаг-
ланда «Оскар Уайльд» (издательство
«Молодая гвардия») рассказывается о тра-
гической судьбе писателя.

ВЗЯТЬ ЖИВЫМ
Евгений Ива-

нович Фокин с
мая 1943 года во-
евал в разведро-
те. Он неодно-
кратно участво-
вал в захвате
«языков», пере-
ходил через ли-
нию фронта в тыл
врага, сражался
в ближнем бою.
Особая страница
боевой биогра-
фии Фокина -
участие в спец-
операции по спа-
сению в феврале

1944 года важнейших государственных
объектов в Кривом Роге. Книга «Хроника
рядового разведчика» (издательство
«Центрполиграф») - яркий образец прав-
дивых и познавательных солдатских мему-
аров о Великой Отечественной войне.

ЗА ВЫСОКОЙ СТЕНОЙ
«Повседнев-

ная жизнь в зам-
ках Луары в эпо-
ху Возрожде-
ния» - так назы-
вается исследо-
вание француз-
ского историка и
ученого Ивана
Клуласа (изда-
тельство «Моло-
дая гвардия»). В
блестящей, об-
разно написанной
книге раскрыва-
ются интересней-
шие страницы ис-

тории Франции - от царствования Карла VII
до времен Генриха III, последнего из коро-
лей династии Валуа. Читатель узнает о
привычках и нравах королевского двора, о
пиршествах и охотах, нарядах и играх, по-
вседневном и праздничном меню, а также о
хозяйственной деятельности королевских
особ и их приближенных.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Казалось бы, времена,
когда кинотеатры превра-
щались в казино, автоса-

лоны, магазины-секондхэнд,
сауны, прошли как страшный
сон. Уже  не один год в Москве
и частные, и государственные
кинотеатры выполняют свою
прямую функцию: показывают
фильмы. Государственным
приходится труднее, денег у
них меньше, но собственник -
правительство Москвы -  выде-
ляет из бюджета средства, даю-
щие им возможность демонст-
рировать интересные картины,
как новые, так и классику, по
сравнительно доступным це-
нам, а порой и бесплатно - на-
пример, ко Дню Победы.

Увы, рано мы радовались,
зрители, творцы, а также сот-
рудники государственного уни-
тарного предприятия «Москов-
ское кино» и его генеральный
директор Анна Пендраковская.
Вроде бы она сумела сделать
директоров кинотеатров свои-
ми единомышленниками в бла-
городном деле пропаганды хо-
роших фильмов, прежде всего
отечественных. Но, как оказа-
лось, идея превратить государ-
ственные кинотеатры в кор-
мушку по-прежнему для неко-
торых весьма актуальна.

Например, в кинотеатре
«Рассвет» существует нечто
вроде семейного подряда. Ди-
ректор сдает помещение в
аренду зятю. Государственный
кинотеатр превратился в торго-

вую площадку. А кинотеатр
«Звезда» его директор Наталья
Чернецова решила превратить
в шикарный ресторан. Правда,
в углу размещался бы киноэк-
ран, на котором демонстриро-
вались и фильмы, дополняю-
щие досуг жующих и пьющих
богатеньких граждан. 

Правительство Москвы, уз-
нав о такого рода деятельности
отнюдь не на благо культуры,
издало указ о реорганизации
кинотеатров. Полномочия ди-
ректоров подлежали разумно-
му ограничению. Кинотеатры
решено было объединить: не-
сколько в одно юридическое
лицо с единой бухгалтерией,
чтобы директора не вели собст-
венную коммерческую деятель-
ность. Управлять же имущест-
вом должен собственник - Мос-
ковское правительство, которое
и в сфере кинопоказа проводит
единую общегородскую поли-
тику. Не всем директорам кино-
театров  это нравилось, и они
стремились перепрофилиро-
вать кинотеатры, сделать их
придатками казино, шашлыч-
ных, комплексов игровых авто-
матов, ресторанов, ночных клу-
бов... Не по закону, а «по поня-
тиям», как в блатном мире. И

прибыль получали бы колос-
сальную. Как говорит руково-
дитель отдела развития прокат-
ной организации «Московское
кино» Николай Сотников, неко-
торые директора кинотеатров
стали действовать по принципу
«куй железо, пока горячо»,
«лови рыбку в мутной воде».

Что имеешь, сдавай в аренду! А
город-то выделяет средства на
развитие кинотеатров! На куль-
туру!

Все эти противоречия в ки-
нотеатре «Звезда» вылились в
маленькую войну. Директор На-
талья Чернецова, которую уво-
лили за нарушения распоряже-
ний муниципального руковод-
ства, собрала отряд охраны и
на порог не пустила представи-
телей городской власти.

Рассказывает администра-
тор кинотеатра «Звезда» Гали-
на Брумберг.

- «Звезда» расположена ря-
дом с Курским вокзалом. К нам
очень охотно ходит молодежь,
местные жители, потому что
показываем много новых
фильмов. А самые дорогие би-
леты стоят 100 рублей. Тем не
менее мы выдерживаем конку-
ренцию с соседним шикарным
«Атриумом».  Коллектив ничего

не знал о подковерных догово-
рах Натальи Михайловны Чер-
нецовой. Ей было выгодно ско-
ренько закрыть кинотеатр и
превратить его в ресторан. И
она закрывает его. У дверей
стоят охранники, Чернецова ве-
лит никого к себе не пускать,
даже сотрудников Комитета по

культуре, юристов. Всем объяв-
ляет, что кинотеатр закрыт по
причине его затопления. Но ес-
ли и потекла где-то вода, мож-
но было ее перекрыть. А тут -
погром. Весь пол взломан,
кресла в зале опрокинуты и
разбросаны. Шикарный мра-
морный пол прорезали огром-
ные траншеи. Чудесный дизайн
уничтожен. По приказу Черне-
цовой наварили безобразные
решетки на окна. На двери поя-
вляется табличка: «Кинотеатр
закрыт по техническим причи-
нам»... И только начальство ох-
раны решает, кого пропустить в
кинотеатр. Как будто и нет у нас
городских властей! 

В то время Николай Сотни-
ков был назначен исполняю-
щим обязанности директора.
Но Чернецова повелела  не пу-
скать его даже на порог кино-
театра. А кто пропустит, того
уволить.

Николай Сергеевич Сотни-
ков утверждает: да, существу-
ет саботаж решений москов-
ского правительства, сущест-
вует сплоченность недоволь-
ных, которые и ставят палки в
колеса правительству и «Мос-
ковскому кино». Их действия
координируются. Для защиты
своих интересов они привле-
кают и юристов.

Пока, как сказал Сотников,
эти люди не выиграли ни од-
ного суда, к которому обраща-
лись с целью оспорить неза-
конность своего увольнения и
незаконность распорядитель-
ных документов московского
правительства. Суд подтвер-
ждает законность и того, и
другого.

Что происходит сейчас? Со-
трудники кинотеатра «Звезда»
не могут туда попасть.  Нико-
лай Сотников писал заявления
в отделение милиции, в проку-
ратуру. Два месяца назад гене-
ральный директор «Москино»
Анна Пендраковская попыта-
лась прийти в кинотеатр.  Но и
ее не пустили.

В общем, кинотеатром офи-
циально руководил начальник
охраны арендаторов! Муници-
пальным кинотеатром! Искус-
ство абсурда, да и только!  Но
скоро благодаря упорству сот-
рудников Москино двери ки-
нотеатра откроются для зри-
телей.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

КИНОТЕАТР АБСУРДА
В него не может попасть даже директор

«Случайная смерть анархиста»
в Московском театре сатиры
стала работой отнюдь не

случайной. Издевательски-ироничный
фарс нобелевского лауреата Дарио Фо
в отличном переводе Тамары Скуй под
рукой российского режиссера Михаила
Борисова превращается в пародийный
рассказ о том, куда могут завести са-
мые благие намерения...

Поймали полицейские бродягу-мо-
шенника. А он - сумасшедший, но при
этом с невероятными талантами. Может
загипнотизировать почти любого и при-
кинуться кем угодно: певцом, танцором,
фокусником... И весь полицейский уча-
сток – буквально против собственного
желания - ему верит: даже в то, что он -
судья-инспектор, который явился к ним
из столицы…

Афериста, решившего наказать поли-
цейских, виртуозно играет  заслужен-
ный артист РФ Федор Добронравов. Его
герой не раз прикинется обаяшкой, ко-
торому все простят даже полицейские.
А на самом деле он так и норовит поста-
вить все на голову! А что еще ему де-
лать? Сцапали его почти случайно, и он
хочет вырваться на свободу. Все в на-
ших руках! Главное – очень сильно за-
хотеть и не поддаваться панике. И тогда
ей поддадутся другие.

Шизик-авантюрист в исполнении
Добронравова – человек-фейерверк:
поет, как в миланской опере, танцует,
как на эстраде, ходит колесом, мгно-
венно меняет облики... То он зануда-су-
дья, то эксперт на деревянной ноге. То
он заставит всех полицейских  снять
ботинки, то оживит манекен и заставит

выпрыгнуть в окно, то доведет до слез
въедливую юную журналистку... А за-
тем, почуяв слабину полицейских, боя-
щихся разоблачений в подтасовке фак-
тов, в придачу начнет разыгрывать из
себя важного начальника!

В чем-то это напоминает гоголевско-
го «Ревизора» - только на итальянский
лад. Уморительный фарс разоблачает
мерзкие полицейские нравы, и про-
дажную «желтую» прессу, и закулис-
ные интриги чиновничества. И партне-
ры достойно поддерживают Добронра-
вова в создании этой сокрушительной
разоблачительной стихии. Особенно
стоит упомянуть Светлану Малюкову.

Она недавно в труппе Театра сатиры, у
нее пока роли второго плана. Но каж-
дый самый маленький эпизод актриса
умеет насытить яркими деталями. А
эпизодическая вроде роль юной жур-
налистки в «Случайной смерти анархи-
ста» стоит иных главных!

Перед нами настырная, прямо сама
не своя от «запаха жареных фактов»
начинающая борзописка. Она цинична,
так сказать, профессионально-наслед-
ственно. Она заранее уверена, что о
служителях власти и чиновниках ниче-
го хорошего не скажут. Она так жаждет
всех разоблачить, что оказывается не-
проходимо доверчивой: в кого ни пре-

вратится – чуть ли не у нее на глазах –
персонаж Добронравова, что ни сбрех-
нет – она всему верит! В этих эпизодах
дуэт маститого Добронравова и моло-
дой Малюковой приводит публику в
восторг виртуозностью, темпом, тем-
пераментом и точностью. Авантюрист-
шизофреник поначалу искренне раду-
ется возможности стать «учителем
юного поколения». Но, чудовищно чут-
кий по своей природе, он быстро пони-
мает, как развращено уже это юное су-
щество своей профессией. И теперь
уже забавляется его разоблачением.
Отлично подыгрывающая партнеру мо-
лодая актриса показывает, что перед
нами пусть трогательная и забавная, но
уже вполне опасная акулка пера.

Фарс фарсом, но российский реали-
стический театр всегда ищет в комедии
скрытый драматизм. С одной стороны,
весь этот карнавал решен в стилистике
комедии масок. С другой – под маска-
ми приоткрываются живые человече-
ские души.

Юную журналисточку в исполнении
Малюковой жалко. Что же она так жа-
ждет всех разоблачить? Неужто вовсе
не верит в лучшее в людях? Увлекшись
агрессивным  разоблачением вся и
всех, кто попадет под руку, персонаж
Добронравова обличает и себя - ему
хочется праздника за чужой счет. Он
веселится и получает массу удовольст-
вий на чужих костях. Как анархисты,
вроде воюющие за правду, но устраи-
вающие фейерверки, подбрасывая
бомбой в небо окружающих людей.

Михаил Борисов вместе с артистами
Театра сатиры, веселя публику «разо-
блачениями их нравов», на самом деле
иронизирует над самыми расхожими
массовыми заблуждениями.

Валерий МОСКВИТИН

ВМоскве на Поклонной горе  раскинул
свой шатер цирк-шапито. «Золото ми-
рового цирка» называется программа,

которая сейчас там демонстрируется. И пожа-
луй, лучше о ней не скажешь.  В представле-
нии принимают участие артисты из России,
Колумбии и Швеции, Румынии и Китая, Поль-
ши и Венгрии, Монголии. Все номера безу-
пречны по исполнению, удивительные и за-
хватывающие. Некоторые являются настоя-
щим новаторством в цирковом искусстве. И
все разножанровые и уникальные.

Акробатки из  Монголии покорили зрите-
лей грациозностью.  Летающие китайские
мальчики в своем номере, казалось,  уподо-
бились птицам. Воздушные гимнастки из Ру-
мынии под куполом на полотнах выполняли
совершенно виртуозные трюки. Но самый
большой успех выпал, пожалуй, на долю за-

служенной артистки России Айны Виситаевой
и народного артиста России Адама Виситае-
ва. Свой номер они выполняли на высоте 38
метров и без страховки. Такого в мире еще
никто не делал. Адам не только в этой про-
грамме, а вообще работает без страховки. Его
творческая деятельность достойно оценена.
Он единственный, кто, минуя звание заслу-
женного артиста, сразу стал народным арти-
стом России.

«Золото мирового цирка» состоялось во
многом благодаря Юрию Михайловичу Луж-
кову. Это ему принадлежит идея собрать в
Москве великолепных зарубежных и рос-
сийских артистов. Прошла программа под
патронатом государственной компании «Ро-
сгосцирк».

Александр КОГАЛОВ
Фото автора 

В ЗУДЕ РАЗОБЛАЧИТЕЛЬСТВА

ВСЕ ЗОЛОТО ЦИРКА -
В МОСКВЕ



19

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (181), 26 июля - 1 августа 2006

МНОГИЕ ДЕЯТЕЛИ РУССКОГО 
КЛАССИЧЕСКОГО ИСКУССТВА -

ВЕЛИКИЕ ДОНОРЫ 
МИРОВОЙ КУЛЬТУРЫ

Место встречи
Впоследнее время Жерар активно вы-

ступает как режиссер телесериалов.
А еще он стал знаменитым виноде-

лом, владельцем огромных виноградни-
ков, автором книги «Моя кухня».

Этот материал - результат беседы с ак-
тером в кулуарах фестиваля, а также его
общения с журналистами на пресс-конфе-
ренции.

- Господин Депардье, вы стали лауреа-
том Премии имени Станиславского. Когда
вы впервые услышали это имя?

- В 1965 году, когда начал работать в те-
атре, тогда и узнал о его знаменитой сис-
теме. Лучше всего по ней работают амери-
канцы. Сам я не сторонник каких-либо ме-
тодов в актерском и режиссерском искус-
стве и даже не думаю о них в своей рабо-
те, но система Станиславского мне нравит-
ся. Театр меня прежде всего привлек  авто-
рами инсценировок знаменитых романов.
В Национальном народном театре в Пари-
же я понял, что Достоевский - такой же
близкий мне писатель, как Бальзак. Досто-
евский живо, занимательно описывает ка-
ждый день в жизни героя,  при этом от-
крывая некие пружины, ведущие к пони-
манию глубинных процессов жизни. Ни
один эпизод в его книгах не кажется слу-
чайным. Он сыграл большую роль в моей
жизни, многое помог понять в психологии
человека, в загадках и сути бытия. И в зна-
чительной степени помог познать и душу
русского народа. Думаю, Достоевский при
всей своей глубине обладал некоей сума-
сшедшинкой. Что понятно. Страна у вас в
основном равнинная, и на протяжении ве-
ков по равнине гулял мощный ветер сво-
боды. А я очень рано узнал, что такое сво-
бода, - и настолько, что уже не мог без нее
жить... Я слышал, что в России все-таки
больше любят Толстого. Перед этим писа-
телем тоже преклоняюсь, а также перед
Гоголем, Маяковским. Многие деятели
русской классики - великие доноры куль-
туры французской, да и мировой. Они на
протяжении веков вливают в нее новую,
здоровую кровь.

- Вы были знакомы с Владимиром Вы-
соцким... Что вас больше привлекло в нем
- актерское мастерство, его музыка, поэ-
зия?

- Прежде всего мастерство драматурга.
В 1978 году меня с Володей познакомила
Марина Влади. Сценарий Высоцкого, на-
писанный им совместно с Эдуардом Воло-
дарским, она перевела на французский
язык и показала мне. Эта работа мне очень
понравилась, я готов был сниматься. В
сценарии показана история бесшабашных
солдат - француза Жерара, поляка Даниэ-
ля (роль согласился играть Ольбрыхский)
и русского Володи. Они убежали из фаши-
стского плена, начали наслаждаться сво-
бодой, даже украли американский само-
лет... Мы с Володей и Мариной провели
потрясающий месяц, много разговарива-
ли, выпивали... Он меня покорил своим
темпераментом.

- У вас немножко репутация хулигана.
Режиссер Бертран Блие говорит, что вы
все такой же негодяй, но с каждым годом
становитесь лучше...

- О, на съемках его фильма «Вальсиру-
ющие» я дал ему жизни! В перерыве где-
то с кем-то подрался. Меня арестовали, я
сидел в тюрьме, съемки были остановле-
ны. Меня спас продюсер, а потом прочи-
тал нотацию о том, как надо себя вести.

- Подействовало?
- Ну вы же слышали, что я хоть и него-

дяй, но становлюсь лучше. Но мнение
прессы меня мало интересует.  И рецензий
на свои фильмы не читаю.

- Кстати, Жан-Поль Рапно как-то раз
объяснил, почему Депардье то толстеет,
то худеет. Все зависит от того, в какой ро-
ли снимается.

- Да, для работы я готов похудеть даже
на 25 килограммов, а в свободное от съе-
мок время они ко мне возвращаются, и я
рад, когда для следующего фильма худеть
не надо.

- Знаменитая актриса Фанни Ардан го-
ворит, что никакие другие актеры мужско-
го пола не могут сравниться с вами как с
партнером по работе. А еще многие счита-
ют вас потрясающим виноделом. Что вы
больше цените в жизни: женщин или вино?

- О, это они, дамы, мои коллеги, скорее
всего, больше любят вино, чем меня. Я,
конечно, тоже люблю вино. Ну а если
серьезно, со мной любят работать актри-
сы, чьим мастерством я восхищаюсь. А
восхищаюсь я Фанни Ардан, Катрин Де-
нев, Верой Алентовой, с которой снимался
в картине «Зависть богов». Женщине, да-
же очень одаренной и профессиональной
актрисе, труднее, чем мужчине, перед ка-
мерой, перед режиссером, перед съемоч-
ной группой обнажать свою сущность,
вкладывать в роль душу. Женщина глуб-
же, тоньше, совершеннее мужчины. Пред-
ставляете, какой замечательной актрисой
надо быть, чтобы все же преодолеть себя.

Как ни странно, в оплате нашего труда  все
еще существует дискриминация. Даже ге-
ниальная актриса порой получает меньше,
чем актер.

- Вы давно не были в Москве. Приехали
сейчас только для получения премии? Она
для вас действительно престижна?

- Конечно. Я ведь сказал, что для меня
значит Россия, русское искусство. Я при-
езжал на Московский фестиваль в 1987
году, когда жюри возглавил Роберт де Ни-
ро. Перед нынешним приездом в Москву я
посмотрел каталог фестивальных филь-
мов и убедился, что это большой, серьез-
ный кинофорум. А сейчас узнал, что на
уважаемой мною киностудии «Мос-
фильм» снимается гораздо больше филь-
мов. «Мосфильм» всегда был грандиоз-
ной студией, остается таковой и сейчас.

- А как вам показалась Москва?
- Город сильно изменился после пере-

стройки. И он мне нравится. А московское
метро я считаю самым красивым в мире.

- Кинофестиваль совпал с чемпионатом
мира по футболу. До приезда к нам вы
смотрели футбол?

- Конечно. Я этот вид спорта обожаю.
Мне понравилась игра бразильцев. И, ра-
зумеется, радует успех Франции. К сожа-
лению, спорт, и футбол в частности, стал
слишком политизированным. Порой люди
свое недовольство политикой незаслужен-
но обрушивают на головы ни в чем не по-
винных спортсменов... В 1998 году после
победы французской футбольной коман-
ды выяснилось, что в ее составе семеро
африканцев, четверо арабов и полтора
француза. Тем не менее все они сража-
лись за спортивную честь своей страны -
Франции. Кстати, я не только болельщик,
занимаюсь и боевыми искусствами. Меня
тренирует знаменитый спортсмен, чемпи-
он мира по кикбоксингу. 

- Вы играли великих людей, вошедших
в историю Франции, составивших ее сла-
ву. Кого еще из исторических лиц вы хоте-
ли бы сыграть?

- Никого. Хотелось бы создать телевер-
сию «Братьев Карамазовых». Почему не
кино? Потому что оно требует слишком
больших затрат. А хотел бы сыграть Дми-
трия. Он жертва своей страсти. Когда я
был моложе, больше любил Алешу с его

чистотой и наивной мудростью в начале
пути. А двойственную натуру Ивана Кара-
мазова мог бы передать русский актер.

- Вы любите литературу, играли велико-
го поэта Сирано де Бержерака. Сами не
пишете?

- Нет, если не считать книги «Моя кух-
ня». Но это нельзя назвать литературой. Я
не пишу, потому что воплощаю в театре и
кино образы интересных людей - и лите-
ратурных персонажей, и писателей. Это
волшебные роли. Работать над ними - сча-
стье.  Я даже над ними не работаю, по-
скольку вообще не люблю работать. Я по-
стигаю душу человека и сам не могу по-
нять, как мне это удается. И удивляюсь, за
что мне платят деньги.

- Бернардо Бертолуччи обещал снять
продолжение фильма «Двадцатый век».
Как вы думаете, оно будет?

- Бернардо обещал, когда был вдвое мо-
ложе... Я очень люблю эту картину - эпо-
пею о развитии в Италии фашизма и ком-
мунизма. Сомневаюсь, что появится про-
должение. Все слишком зависит от фи-
нансистов, которые мало что понимают в
искусстве.

- Вы дружите не только с деятелями ис-
кусства, но и со знаменитыми политиками.
Чем они вас привлекают?

- С Франсуа Миттераном мне нравилось
беседовать о литературе. Дружу с Жаком
Шираком. Люблю Горбачева, хотя знаю,
что в России его не любят. А я считаю, что
у него удивительная харизма. Да я и с Фи-
делем Кастро в хороших отношениях. Дру-
жил с Кучмой и его женой. Мы с ней при-
думали и осуществили хорошую акцию:
приглашать одаренных детей учиться во
Франции. Уважаю Виктора Ющенко. Ценю
в этих политиках гуманизм. Их любовь к
своей стране и к ее истории. Прежде всего
вижу их стремление сделать добро. Не у
всех политиков это получается. А у кого
вообще получается?

- Не хотели б вы сыграть президента
какой-нибудь страны?

- Нет, такая работа стала бы слишком
грустной.

- И это говорите вы, актер, который иг-
рал современных святых, учителя, врача.
Их не только не понимают, но и сживают
со света.

- Это другое. Тогда я был уверен в бла-
городстве своих персонажей и понимал
механизм действия сил, которые руково-
дили ими и их противниками.

- Видимо, ваша дружба с президента-
ми Украины побудила вас стать донором
в украинскую культуру. Вы ведь собирае-
тесь играть Тараса Бульбу. Вас пригласи-
ли на эту роль или вы сами проявили ини-
циативу?

- Во-первых, Тараса Бульбу я все-таки
играть не буду. Во-вторых, на ваш вопрос
не так просто ответить. Я сам хотел про-
дюсировать фильм «Тарас Бульба» и ре-
шил, что могу сыграть главную роль. При-
мерно десять лет назад, когда  начал рабо-
тать на телевидении, понял, что для меня
как актера наиболее интересны великие
персонажи великой литературы. Тарас
Бульба - интереснейший человек. На Запа-
де некоторые считают его варваром, как и
всех казаков. А это гордые люди, люди че-
сти... Так вот... Когда один украинский ре-
жиссер узнал, что национального героя
Украины станет играть француз, сказал,
что объявит голодовку, я отказался от сво-
его замысла. Жаль, конечно. Я люблю ис-
торию каждого народа и готов помочь в
отражении ее в искусстве. Очень люблю
Украину, прежде всего потому, что мой
любимый писатель Бальзак женился на
польской княгине Эвелине Ганской, чье
поместье находилось на Украине, - там он
вместе с ней и жил. К тому же Украина и
Россия, которую, как вы поняли, тоже
очень люблю, в моем сознании - одна
страна, распавшаяся на разные государст-
ва. У народов этих стран одно происхож-
дение, история, в течение десяти веков
была общая культура, а по сути такой и
сейчас остается. Да, я слышал: «Украина -
не Россия». Но слышал еще вот что: «Мо-
сква - не Россия». Действительно, я видел,
что за 200 километров от Москвы жизнь
не та, что в столице. Говорят ведь, что и
Париж - не Франция. И все-таки Москва -
это Россия. А Париж - это Франция. А Мо-
скву я люблю еще и за то, что она более
приспособлена для создания хорошего ки-
но. Я в 1987 году предлагал московским
коллегам снимать здесь фильм «Граф
Монте-Кристо», но от моих предложений
вежливо отворачивались. Так же, как и от

моего проекта сделать серию докумен-
тальных фильмов о взаимоотношениях
России, Украины и Франции.

- Вы собирались разбить виноградники
в Крыму. Это тоже стало бы вкладом в
русско-украинско-французскую культуру.
Ведь есть такое понятие: культура виноде-
лия. Ну и как?

- У меня виноградники во многих стра-
нах. Нигде мне не чинили препятствий. В
Крыму они возникли. Понял, что мне с ни-
ми не справиться.

- Вы родились в маленьком городке
центральной Франции, в небогатой семье,
в которой было пятеро детей. В 13 лет уш-
ли из дома, перебивались случайными за-
работками. Неожиданно за компанию с
другом оказались в Национальном народ-
ном театре, где всех поразили своим та-
лантом. Вас не удивляет сейчас, что в
столь знаменитом театре в парнишке, ска-
жем так, сомнительного поведения сразу
разглядели талантливого актера?

- И да, и нет. Я талантливо изображал
самого себя, путешествуя автостопом по
Франции, и водители меня боялись. Ведь я
был верзилой, просто гигантом для своих
тринадцати лет. Мне приходилось играть
самого себя, то есть в сущности ребенка,
да так, чтоб мне поверили. И верили. К то-
му же я еще и врал, то есть придумывал
сентиментальные истории о своей жизни,
хотя невеселых сюжетов в моем детстве и
так хватало. А когда меня, плохого мальчи-
ка, приводили в полицию, изображал то
тихоню, то недоумка. И все-таки  был при-
ятно удивлен, когда мне разрешили бес-
платно учиться в театральной школе

- Как вы объясняете секрет вашего ус-
пеха?

- Никак. Хотя... Дайте подумать. Люблю
людей. Всех национальностей, вероиспо-
веданий, культур. Люблю жизнь и изучать
законы многих ее процессов. Люблю ки-
ноязык, которым все это можно отразить.
Владение этим языком блистательно пока-
зал Сергей Эйзенштейн в фильмах «Бро-
неносец «Потемкин», «Александр Нев-
ский», «Иван Грозный».

- Ходят слухи, что вы собираетесь ухо-
дить из кино. Это правда или сплетни?

- Это неправда. Я люблю кино. Причем
простое - незамысловатые истории, коме-
дии. А  не люблю фильмы, пропагандиру-
ющие насилие.

- А как же ваши пресловутые драки?
- Это выброс энергии, отрицательных

эмоций. Ну стукнул я одного папарацци,
который сфотографировал меня с люби-
мой девушкой, хотя я просил его этого не
делать. Вот его действие и было насилием,
оскорблением личности, вторжением в ча-
стную жизнь. Презрением к просьбе.

- В чем вы видите смысл жизни?
- Жить, чтобы жить, встречаться с людь-

ми, чтобы через них видеть разнообразие
жизни. Я удивляюсь, как у них вообще хва-
тает сил жить. Искусство пытается это объ-
яснить - вот за что я люблю искусство!

- Как вы относитесь к нынешним соци-
альным потрясениям во Франции?

- Созерцательно. Не участвую в полити-
ке, не люблю ее. Она загрязняет жизнь, ча-
ще всего сводится к политическим играм.
В свободное от работы время я предпочи-
таю о них не думать, а хорошо поесть в ре-
сторане или поиграть в футбол.

- Вы известный французский рестора-
тор. Отводите душу в своих ресторанах? В
чем их специфика?

- Наслаждаюсь едой в разных своих
ресторанах. В первом, «Ла фонтэн гай-
он», в центре Парижа, между театром
Гранд-опера и Парижской биржей и во
втором, «Экай де ла фонтэн», что тоже в
центре Парижа. В сущности, там же. Они
названы в честь фонтана, сооруженного в
начале XIX века. Основу меню в обоих за-
ведениях составляют блюда традицион-
ной французской кухни. Но в первом -
любимые мною произведения кулинарно-
го искусства из мяса и дичи. Фирменные
- седло барашка с белыми грибами и жа-
реная утка со свежим инжиром. Во вто-
ром - устрицы, морская рыба и прочие
морепродукты.

- Вас все это надолго отвлекает от про-
блем?

- Увы, нет.
- Ну так в чем вы видите главные проб-

лемы нынешней жизни и нынешнего ис-
кусства?

- Главнейшая - власть денег. Даже гени-
ям, от искусства ли, от науки, денег не да-
ют. Вторая по значимости проблема -
власть телевидения. Да, я продвигаю на
телевидении свои проекты, но не те, кото-
рые занимают главенствующее место на
телеэкране. Я пытаюсь бороться с глав-
ным пороком телевидения. Оно снижает
интеллектуальный уровень людей, пре-
вращая их в безликую массу. Миллионы
людей сидят, тупо уставившись на экран
телевизора. А уж что видят?

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Когда Жерар ДЕПАРДЬЕ поднимался по лестнице в кинотеатр «Пушкинский»
на церемонию закрытия фестиваля, многочисленные зрители скандировали:
«Жерар, Жерар!»
Этот популярнейший актер, гордость Франции, на ХХVIII Московском между-
народном кинофестивале получил специальный приз «За покорение вершин
актерского мастерства и верность принципам школы К.С. Станиславского».
Он кавалер французского ордена Почетного Легиона, суперзвезда мирового
кинематографа, в его творческой биографии более 150 фильмов не только
французских, но и британских, американских, итальянских, немецких. С успе-
хом сыграл и в российской картине «Зависть богов» Владимира Меньшова.
Депардье участвовал в двадцати театральных пьесах. 

Я ХОТЬ И НЕГОДЯЙ, 
НО СТАНОВЛЮСЬ ЛУЧШЕ

Жерар ДЕПАРДЬЕ:
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НЕВАЖНО, НА КАКОМ ВИДЕ ТРАНСПОРТА 
ВЫ ЕЗДИТЕ.
ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ ВЫ ПРИЕЗЖАЛИ ТУДА,
ГДЕ ВАС ЛЮБЯТ И ЖДУТ

Cтарая Москва

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (181), 26 июля - 1 августа 2006

«ВАНЬКА» - 
ЭТО ВАМ НЕ ЛИХАЧ

Извозчики появились в Москве в XVI
столетии. До той поры город был так
мал, что почти во всякое место можно
дойти пешком, на 11-м номере, как шу-
тили в Москве еще в начале XX века. К
тому же во всяком зажиточном доме в
обязательном порядке держали не толь-
ко корову, но и лошадь, а то и несколь-
ко. Роскошные частные выезды шестер-
ней в Белокаменной даже в середине XIX
века не считались за большую редкость
– другое дело, что далеко не все москов-
ские улицы были пригодны для такого
катания.

Извозным промыслом в городе зани-
мались по большей части крестьяне
близлежащих от Москвы уездов и губер-
ний. Число извозчиков  возрастало с ро-
стом городского населения. В 1645 году
их было порядка 2 тысяч, в 1775-м – до 5
тысяч, а год спустя после смерти Пушки-
на – порядка 8 тысяч. Самое большое ко-
личество извозчиков  насчитывалось в
1895 году – около 19 тысяч. С началом
мировой войны число их стало резко
уменьшаться и в канун революции соста-
вляло около 16 тысяч. Извозчиков с го-
родских улиц стали теснить конки – кон-
ные трамваи. Ну а исчезли они в 1929 го-
ду под благовидным предлогом того, что
лошади съедают слишком много сена. В
канун запрета на извозчиков (1928) их
имелось в городе порядка 5 тысяч, а спу-
стя 11 лет – всего 57.

Между тем извозчик стал неотъемле-
мой частью русской культуры. И если го-
голевская птица-тройка, скорее всего,
являлась частным транспортным средст-
вом, то герои многочисленных песен и
городских романсов явно пользовались
транспортом общественным. Достаточно

вспомнить – «Ямщик, не гони лошадей.
Мне некуда больше спешить». Впрочем,
справедливости ради надо сказать, что
ямщики оказались скорее представите-
лями контор междугородних перевозок,
чем транспорта просто городского. Глав-
ной же московской структурой по таким
перевозкам была контора дилижансов –
она располагалась на Мясницкой, в зда-
нии Почтамта. 

Московские извозчики были наро-
дом вполне организованным. И для их
работы вовсе не требовалось создавать
никаких ГАИ или иных органов… Все
представители городского лошадиного
транспорта делились на несколько ка-
тегорий. Ломовые извозчики, или ло-
мовики, перевозили тяжелые грузы.
Самыми дешевыми извозчиками счита-
лись «ваньки» – приезжие крестьяне,
чьи лошади и экипажи не отличались
ни красотой, ни удалью. Несколько луч-
ше были «резвые». Самыми дорогими
извозчиками почитались «лихачи». У
них имелись отличные рессорные эки-
пажи, а зимою - сани с медвежьей по-
лостью. Лихачи нередко держали трой-
ки, которые особенно любили москов-
ские кутилы.

Для всякого рода извозчиков  выделя-
лись определенные места стоянок. Ло-

мовики стояли у вокзалов. Лихачи, как
правило, у театров и дорогих рестора-
нов. Ведь после театра полагалось ехать
в ресторан, а после ресторана – в Пет-
ровский парк, к цыганам.

Извозный промысел приносил москов-
ской казне вполне приличный доход. Ка-
ждый извозчик решением Московской
городской думы имел собственный на-
грудный номерной знак, летом носил оп-
ределенного покроя зипун, а зимой - под-
девку синего цвета и специальную шляпу.

Вероятно, последним московским из-
возчиком оказался герой песни Леонида
Осиповича Утесова. В песне, которую пе-
вец исполнял много лет, извозчик к сво-
ей лошади «ездил от Сокольников до

Парка на метро», между тем как вполне
мог прокатиться и на конке, и на трам-
вае. Именно они являлись предшествен-
никами самого быстрого в столице вида
транспорта.

НА ТРУБЕ В ЭКИПАЖЕ
Во второй половине XIX столетия Мо-

сква стремительно росла – преимущест-
венно вширь. Понятно, что росло и насе-
ление города.  Извозчики удовлетворить
потребности передвижения граждан уже
не могли. Требовался общественный
транспорт.

На смену конным линейкам постепен-
но пришли тоже конные экипажи, имев-
шие весьма существенное усовершенст-
вование. Конки представляли собой за-
крытую карету, в которой можно было

укрыться от непогоды. Получили они
еще одно дополнение – рельсы. Дороги
и мостовые в Москве долгое время оста-
вались в состоянии, мало пригодном для
езды. Чистить и свозить снег с проезжей
части и тротуаров должны были домо-
владельцы, а они не горели желанием
платить лишнее собственным дворни-
кам. В зимнюю пору не то что ездить, хо-
дить по иным городским улицам пред-
ставлялось затруднительным, а что уж
говорить о переулках.

В 1863 году Московская городская ду-
ма на одном из заседаний обсуждала во-
прос о создании в Москве конно-желез-
ной дороги. Девять лет спустя, в 1872 го-
ду, к открытию в Москве Политехниче-
ской выставки, первую в Первопрестоль-
ной городскую конно-железную дорогу
наконец создали.

Первый маршрут конки пролегал от со-
временного Белорусского вокзала к са-
мой Красной площади – московские до-
роги и тогда начинались от вокзалов. Тя-
нула конку «пара гнедых», две лошади, но
позднее появились и четверни.

В центре Москвы и сегодня есть не-
сколько участков улиц, где городской
транспорт не ходит. Прежде всего это Та-
ганский холм и Труба, Трубная площадь.
Подъем бульвара на Трубе так высок, что

к конному экипажу приходилось подпря-
гать еще одну-две пары лошадей. Для
этого существовала специальная служба
форейторов – мальчиков-подростков.
Они лошадей в определенных местах за-
прягали и отпрягали, возвращаясь с ними
назад, на Трубу. Езда по неспешности той,
старой, жизни отнюдь не казалась мед-
ленной и вполне удовлетворяла горожан.

Конка скоро вошла в привычный быт
москвичей. Появились даже определенные

традиции. Так, дамам, прилично воспитан-
ным, не полагалось ездить на открытом
верху экипажа – империале. Хотя платье в
те времена носили до пола и, как правило,
юбку женщина носила не одну, считалось,
что показать даже щиколотку посторонне-
му мужчине - верх непристойности.

В те времена городской транспорт яв-
лялся делом очень доходным. В 1875 го-
ду появилось «Первое общество конно-
железных дорог в Москве». Десять лет
спустя нагрянули иностранцы - бельгий-
ская компания «Главное общество конно-
железных дорог». Они благополучно опу-
тали Москву сетью линий, многие из ко-
торых и сегодня используются как трам-
вайные маршруты – по Садовому и Буль-
варному кольцам, на Воробьевы горы, к
Бутыркам, в Дорогомилово.

С начала 1880-х годов конка стала
главным городским средством передви-
жения, хотя богачи и щеголи, разумеется,
как прежде, предпочитали собственные
экипажи. На рубеже XIX и XX веков по
Москве курсировал 241 вагон, а сеть кон-
ных линий насчитывала более 90 кило-
метров. В год московская конка перево-
зила более 25 миллионов пассажиров –
несколько дней работы нашего современ-
ного метро.

Московская городская дума в начале
XX столетия наконец решилась выкупить
свое детище у иностранцев-частников.
Постепенно конка перешла в собствен-
ность города, а лошадок стали заменять
трамваи, которые и по сей день остаются
самым экологически чистым видом мос-
ковского транспорта, а равно и самым ро-
мантичным.

ЕХАЛИ В ТРАМВАЕ...
Пожалуй, из всех видов транспорта

только тройка, подобно трамваю, так же
часто появлялась на страницах русской
литературы. Трамвай описан в стихах и
прозе, воспет в песнях, занял весьма за-
метное место в живописи и художествен-
ной фотографии. Не осталось в стороне
от трамвайной темы и кино. Фильм «Еха-
ли в трамвае Ильф и Петров» рассказы-
вает о Москве и московской жизни так,
как если бы смотреть на нее из окон
трамвая. Особенно же повезло «Аннуш-
ке», трамваю маршрута «А», который с
любовью воспевает уже не одно поколе-
ние московских романтиков.

Век столичного трамвая – важная веха
развития московского городского хозяй-
ства. В 1899 году первый участок конки
(вернее, его часть от Страстной площади
до Петровского парка) получил электри-
ческую тягу от специальной электростан-
ции. Постепенно электрические подстан-
ции стали появляться по всему городу, а с
ними вместе Москву оплетали крепкой
сетью трамвайные линии. 

В былые времена трамвай считался
важной составной частью городских
транспортных артерий. Это сейчас любой
автомобиль может сколько угодно ездить
и даже парковаться по трамвайным лини-
ям. А тогда это запрещалось. Естественно,
трамвай не знал пробок.

«Электрические вагоны» в начале ХХ
столетия стали основным видом город-
ского транспорта и долгое время справ-
лялись с пассажиропотоком. К 1913 году

трамваями перевозилось свыше 250
миллионов пассажиров ежегодно. И
только после переезда советского пра-
вительства из Петрограда в Москву, ко-
гда вслед за ним хлынул безудержный
поток чиновников молодой республики
Советов, трамвай перестал справляться
с возросшими нагрузками.

Между тем название «трамвай» само
по себе не слишком правильное. Вполне
законное звучит даже гордо – Городские
железные дороги! Их развитие – это раз-
витие и отечественной инженерной мыс-
ли. В конце XIX столетия Московская го-
родская дума вынуждена была рассмат-
ривать самые разнообразные способы
усовершенствования дорог – вплоть до
паровой тяги, частью введенной в жизнь,
и даже канатной!

Электричество решило все. Железная
дорога на электрической тяге увеличива-
ла доходы от эксплуатации ровно вдвое.
Для развития трамвайной сети в городе
построили комплекс зданий и сооруже-
ний – трамвайные депо, электростанции
и подстанции, ну а для удобства пасса-
жиров устроили остановки-павильоны.
Конечно, они находились далеко от стан-
ций метро, сооруженных в стиле сталин-
ского ампира, но вот удобств пассажи-
рам предоставляли много больше. Как
известно, московское метро начисто ли-
шено туалетов. А вот под трамвайными
павильонами подземные туалеты мос-
ковским городским самоуправлением
устраивались непременно – и никакой
генерал-губернатор второй столицы пуб-
лично не стенал об отсутствии в Москве
туалетов.

В 1898 году на Нижней Масловке от-
крылся первый трамвайный парк, или
иначе – депо, где милые сердцу москви-
чей трамвайные вагоны проводили но-

чи, где их красили и ремонтировали.
Все пять зданий дореволюционных
трамвайных парков – подлинные жем-
чужины промышленной архитектуры
рубежа веков.

Первоначально в качестве трамваев
по Москве бегали исключительно
«иностранцы». Вагоны изготовлялись
в Германии и Австро-Венгрии, но в ка-
нун Первой мировой войны их произ-
водство  наладили в Риге, Мытищах и

на Коломенском заводе. В 1914 году по
улицам Москвы ездило порядка 1300
моторных и прицепных вагонов.
Вплоть до начала 1970-х годов эти «ве-
тераны и участники» изредка появля-
лись на городских улицах, но уже не
для перевозки пассажиров, а для вы-
полнения технических функций. К
1980-м годам практически все москов-
ские трамваи вновь стали иностранно-
го производства. Их делали в Чехосло-
вакии. После распада социалистиче-
ского содружества трамвайный парк
города стал вновь пополняться отече-
ственными вагонами.

Общая протяженность современных
линий трамвая в Москве сегодня при-
ближается к 2 тысячам километров. Од-
но время трамвай стал сдавать позиции
более «тихому» городскому троллейбу-
су, но в последнее время началась его
постепенная реабилитация. Разрабаты-
ваются и внедряются в жизнь бесшум-
ные вагоны и рельсы, лишенные стыков.
Главное же – трамвай становится более
скоростным и частично берет на себя
функции наземного метро, что, разуме-
ется, экономически очень выгодно и ме-
нее затратно.

Старый трамвай во всех странах, где
развита туристическая индустрия, очень
популярный и высокодоходный объект
туристического показа. В Москве сохра-
нением старого трамвая долгое время за-
нимались исключительно энтузиасты. Но
ведь вагоны - это не спичечные этикетки
или марки, дома их держать затрудни-
тельно. В последнее время, кажется, со-
хранение научно-технических памятни-
ков становится у нас в городе систем-
ным, а не от юбилея к юбилею.

Алексей БУТОРОВ,
член комиссии «Старая Москва»

ИЗВОЗ - 

Трудно в Москве найти человека, который  не про-
водил бы ежедневно, как поет Валерий Сюткин,
свои «сорок две минуты под землей», то есть 
в метро. А уж без автобусов, трамваев, троллейбу-
сов жизнь города давно бы замерла. Началась же
история общественного транспорта с лошади.

ДЕЛО 
ОБЩЕСТВЕННОЕ



ФЕСТИВАЛЬ СПОРТА
И ДРУЖБЫ

На аренах нашей столицы завер-
шился 1-й спортивный фестиваль
юных соотечественников ближнего и
дальнего зарубежья. Русскоязычные
гости из 24 стран мира приехали к сво-
им московским ровесникам не только
соревноваться. Как подчеркнул пред-
седатель Москомспорта Михаил Сте-
панянц, цель подобных стартов преж-
де всего - контакты между молодыми
людьми разных континентов. Ведь
многие из них оказались в Москве
впервые в своей жизни... 

Результаты в некоторых дисципли-
нах весьма неожиданны. Так, ребята из
очень футбольной державы - Англии -
проиграли сверстникам из Приднест-
ровья с «сухим» счетом - 0:4. Амери-
канцы, представьте себе, обыграли не
кого-нибудь, а французов. Финал по-
лучился чисто прибалтийским: встре-
тились команды Латвии и Литвы. Ос-
новное время завершилось вничью -
1:1, серию пенальти точнее исполнили
латыши. 

Весьма представительным стал тур-
нир по настольному теннису, своих
спортсменов выставили команды два-
дцати стран. И более умелыми, удач-
ливыми оказались теннисисты Азии,
лидеры в этом виде. Узбекские юноши
и девушки взяли четыре золотые ме-
дали. А в шахматном клубе имени Ти-
грана Петросяна тоньше, интереснее
проводила свои комбинации восходя-
щая украинская звездочка Елена Со-
ловьева.

Торжественное закрытие фестиваля
и неформальное общение участников
соревнований состоялось на живопис-
ной территории музея-усадьбы «Кус-
ково».

ПРОСТОРНО 
НА ПЬЕДЕСТАЛЕ

А состязания I летней Спартакиады
молодежи проходят в разных регионах
страны, и приятно, что везде тон зада-
ют москвичи. В общекомандном зачете
сборная столицы уверенно занимала
верхнюю строчку, опережая ближай-
ших конкурентов из Приволжского
федерального округа. Не было равных
москвичам на трассе гребного слало-
ма и в бассейне, где отличились пры-
гуны в воду. Борцы экзотического ви-
да - таэквондо - взяли «серебро». Че-
тыре «золота» в разных весовых кате-
гориях у наших боксеров. Скоро к уча-
стникам cпартакиады присоединятся
юные мастера греко-римской борьбы,
они тщательно готовились к соревно-
ваниям в зале «Олимпийской дерев-
ни». Нет сомнений, земляки не оста-
нутся без наград.

ПО УЛИЦЕ С МЯЧОМ
На самой лучшей столичной пло-

щадке парка «Фестивальный», что не-
далеко от станции метро «Рижская»,
состоялись матчи заключительного
тура среди уличных баскетболистов -
«Кубок вызова». По его итогам опре-
делился квартет сильнейших команд,
которые сыграют в чемпионате Рос-
сии. Итак, Москву на престижном тур-
нире представят клубы «Ва Фанкула»,
«Игуана», «Магазин-стритбол» и
«Межганы».

21Стадион для всех
ЕСЛИ РАЙОННАЯ ВЛАСТЬ НЕ СМОЖЕТ 
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- Приезжайте в гости,
вместе на спортивные
арены зайдем, - пригла-
сил нас заместитель
главы управы района
Нагатинский Затон Але-
ксандр Воробьев. - Не
пожалеете...

Мы с удовольствием откликну-
лись. И на редакционной машине
отправились на встречу с чинов-

ником управы. Оговорюсь: к проблемам
спортивного досуга жителей этого рай-
она, в том числе подростков, «МС» воз-
вращается уже в третий раз. В предыду-
щем материале под заголовком «Нужны
ли Затону спортивные площадки?» от 7
июня этого года газета акцентировала
внимание на неблагополучном содержа-
нии футбольного поля школы №514. И
во дворе дома №26 по Коломенской на-
бережной царила разруха: исчезли дере-
вянные бортики некогда существовав-
шей «коробки».

Зам. главы управы района Воробьев
не поленился позвонить в нашу редак-
цию и пригласить репортеров на обзор-
ную экскурсию, справедливо полагая,
что не одной только школой №514 огра-
ничивается спортивная жизнь района.

- У нас ведь тридцать площадок, две
из них в плане комплексного благоуст-
ройства, - поясняет Александр Воробьев,
подсев в нашу машину. - Вот на Коло-
менской улице, дом пять, корпус два по-
строили арену для уличного баскетбола,
сейчас вам все покажу.

Но прежде мы заехали во дворик дома
№26 по Коломенской набережной - по-
смотреть на многострадальную «короб-
ку», о которой «МС» уже сообщала.

- О! - невольно воскликнули мы с фо-
токорреспондентом Александром Ма-
тюшкиным. - Не площадка, а конфетка!

Действительно, на месте прежней раз-
рухи, словно из пепла, возродилась сим-
патичная арена, обнесенная новеньким
металлическим ограждением. Внутри ра-
бочие наносили, можно сказать, завер-
шающие штришки, оставалось привин-
тить еще пару конструкций, и - пацаны
могут приходить сюда с футбольным
мячом.

- В этот двор глава нашей управы при-
ходил, общался с жителями, учитывал
их мнения, - говорит А. Воробьев. - Так
что площадку делали вместе. Если вес-

ной, летом и осенью здесь будут играть
футболисты, волейболисты, то зимой
обязательно заливать ее будем - для
мальчишек-хоккеистов.

Уличный баскетбол нынче стал попу-
лярным. Воробьев с улыбкой вспомина-
ет, как ватага фанатов стритбола где-то
в пять утра под окнами его дома отчаян-
но стучала мячом по асфальту. Да еще
дождичек накануне прошел, удары
«снаряда» по лужам придавали допол-
нительный шумовой эффект. Но пусть
пацаны лучше в баскетбол играют, чем
сидят по подвалам, полагает Александр
Воробьев.

- И с жителями соответствующая ра-
бота ведется, - поясняет Александр Але-
ксеевич. - Хотя многие из них осознают
пользу занятий спортом, ребят, как пра-
вило, с площадок не гоняют даже в позд-
нее время.

Во дворе дома № 5, корпус 2 по Коло-
менской улице раньше автостоянка бы-
ла, теперь на ее месте арена для улично-
го баскетбола, играют трое на трое. Сму-
щало, правда, отсутствие самих спортс-
менов - ездили мы по району днем, а со-
бираются любители игры ближе к вече-

ру. Да и каникулы сейчас - у тех же юных
атлетов. Однако на площадках Затонной
улицы встретили наконец пацанов, го-
нявших футбольный мяч. Они сказали,
что их заклятые друзья-соперники скоро
объявятся, чтобы взять реванш за вче-
рашнее поражение...

Кстати, в управе района Нагатинский
Затон уже функционирует Центр спор-
тивной работы с населением. С жителя-
ми окрестных домов работают профес-
сионалы, снабженные неплохим инвен-
тарем.

- Спортивных организаторов находим
как в институте физкультуры, так и сре-
ди бывших атлетов, завершивших карье-

ру, - рассказывает А. Воробьев. - У нас
есть замечательные люди, например,
Надежда Спиридонова, Сергей Котель-
ников. А Юрий Демидов, кроме прочего,
увлек жителей купанием в проруби. Так
что зимой на Коломенской набережной
от желающих окунуться в ледяную во-
дичку отбоя нет.

К слову, на берегу той самой набереж-
ной оборудована очень даже неплохая
трасса для роллеров и велосипедистов,
что является предметом особой гордо-
сти тамошней управы. На ее призы уст-
раиваются зрелищные гонки среди
младших школьников. В День физкуль-
турника, 13 августа, по трассе, как все-
гда, промчатся с ветерком юные спортс-
мены.

Наш водитель подруливает к школе
№923, на ее территории отменное фут-
больное поле едва ли не стандартных
размеров. Ворота с сеткой - не часто та-
кое увидишь. Покрытие ровненькое, хоть
и не травяное. Вокруг лавочки, даже
флагшток имеется - для торжественных
случаев. Дренаж арены отличный, влагу
хорошо впитывает, дожди во время мат-
чей игрокам не помеха. Сотрудники уп-

равы планируют расширить футбольные
владения до 45 метров в ширину и 90 в
длину. Это здорово!

Не мог я все-таки не спросить Воробь-
ева об упомянутой в ранних наших ре-
портажах арене 514-й школы. Будут ли
там перемены к лучшему?

- Примем решение вместе с предста-
вителями управления образования, - го-
ворит Александр Алексеевич.

Почти не сомневаюсь, что так и будет.
Заместитель главы управы района Нага-
тинский Затон показался человеком не-
равнодушным и заинтересованным в ре-
шении вопросов спортивного досуга на-
селения, юного поколения в том числе.

...Откровенно говоря, я
так и не понял, за-
чем наставник мос-

ковского «Спартака» Владимир
Федотов оставил в запасе спо-
собных Торбинского и Квинси и
выпустил в стартовом составе
против подмосковного «Сатурна»
Бояринцева с Кавенаги. Да еще
не оказалось в заявке на матч
(уже по недоброй традиции) по-
лузащитника Калиниченко, не-
плохо проявившего себя на не-
давнем первенстве мира в сбор-
ной Украины.

В общем, Федотов сделал, по-
жалуй, все от него зависящее, что-
бы руководимая им команда как
минимум не выиграла у осевшего
в нижней части таблицы соперни-
ка. С выходом на поле во втором
тайме упомянутых Торбинского и
Квинси игра спартаковцев не про-
сто оживилась - стала стройнее,
осмысленнее. И острее. 

Но одного, забитого москвича-
ми мяча (Йиранек), оказалось не-
достаточно. «Сатурн» провел
контратаку и похоронил надежды
хозяев на победу - 1:1 (гол на
счету Еременко). В общем, гене-
ральная репетиция накануне
старта в квалификационном ра-
унде Лиги чемпионов (соперник -
молдавский «Шериф») вряд ли
«Спартаку» удалась. Очевидные
слабости в защитных порядках

плюс бездарная игра нападаю-
щих. Еще - тренерские огрехи, не
заметить которые просто невоз-
можно. Мысль отчасти крамоль-
ная: спартаковцам, на мой
взгляд, рано выступать в Лиге
чемпионов, надо нарастить мус-
кулы в поединках отечественного
первенства.

В полной мере это относится и
к землякам из клуба «Москва».
Немецкую «Герту» никак не отне-

сешь к европейским грандам, но
она стала камнем преткновения
для столичных футболистов. С
такой игрой, которую «Москва»
явила своему зрителю на стадио-
не имени Эдуарда Стрельцова,
нечего делать в Кубке УЕФА. По
сути, ни одного голевого момен-
та за весь матч. Да и стартовый
состав в высшей степени стран-
ный, в нем почему-то не нашлось
места лидерам команды - Сема-

ку, Кириченко, Бракамонте. Они
вышли на замену лишь во втором
тайме, когда гости вели в счете -
1:0. Но изменить ход встречи не
смогли... Итог - 2:0 в пользу «Гер-
ты», мечты о европейском турни-
ре «Москва» откладывает до кон-
ца российского чемпионата.

Любопытно, что накануне
встречи с «Гертой» я позвонил в
пресс-службу «Москвы», попы-
тавшись договориться об интер-
вью с главным тренером клуба
Леонидом Слуцким. Но, оказыва-
ется, руководство команды за-
претило тренеру общаться с жур-
налистами. Дескать, футболисты
плохо играют, и нечего слова на
ветер бросать. Вот внедрится
«Москва» в пятерку лучших рос-

сийского чемпионата, тогда по-
жалуйте на интервью. А до тех
пор Леонид Слуцкий будет пре-
бывать в роли партизана.

Впору запретить общение с на-
ми и тренеру ЦСКА Валерию Газ-
заеву. Видимо, репортеры винова-
ты в, мягко говоря, невыразитель-
ной игре армейцев в последних
матчах. Напомню, чемпионы стра-
ны проиграли дома «Ростову»
(1:2), затем блекло смотрелись в
Питере против «Зенита» (0:0), и
едва не уступили, опять же в Мо-
скве, «Крыльям Советов» (1:1).
Судейские ляпы уже приелись, в
поединке армейцев с «Крыльями»
от души чудил арбитр Егоров из
Нижнего Новгорода...

Результаты матчей: «Москва»
- «Торпедо» - 1:1, «Динамо» - «Ру-
бин» - 2:2, «Локомотив» - «Томь» -
1:1, «Луч» - «Ростов» - 4:2, «Зенит»
- «Торпедо» - 2:1, «Спартак» (Нч) -
«Амкар» - 2:1.

АРМЕЙЦЕВ СНОВА ТОРМОЗНУЛИ
В российском футбольном первенстве случились неожиданно-
сти. Признанные фавориты, столичные гранды - ЦСКА, «Спар-
так», «Локомотив» - теряют очки, в то время как, например, но-
вички премьер-лиги спартаковцы из Нальчика оставляют за со-
бой первую строчку в турнирной таблице.

ПЛОЩАДКИ 
ВОССТАЛИ ИЗ ПЕПЛА

Заместитель главы управы района Нагатинский Затон Александр Воробьев (справа)
удовлетворен проделанной работой: на месте бывших руин возникла новая площадка

Так неказисто еще месяц назад выглядела «коробка»
во дворе дома № 26 по Коломенской набережной.
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Каждый раз, когда тык-
вы, кабачки и патиссо-
ны начинают радовать

нас своими завязями, ярки-
ми цветами, на них появляет-
ся бахчевая тля.

Селится этот вредитель
колониями на нижней сторо-
не листа и высасывает из не-
го клеточный сок. В резуль-
тате сочный зеленый лист
сморщивается, скручивается
и усыхает.

Окраска тли за лето меня-

ется от желтой до темно-зе-
леной и почти черной. В ию-
не появляются крылатые
самки, которые расселяются
сначала на сорняках, затем
на кабачках, патиссонах, тык-
ве, где и размножаются до
осени. Зимует тля в виде яй-
ца на листьях сорняков и
растительных остатках. Кста-
ти, этот вредитель одновре-

менно может быть и перено-
счиком вирусов.

Бороться с ним надо, пре-
жде всего уничтожая сорня-
ки  вокруг пленочных укры-
тий и парников. Кроме того,
растения опрыскивают отва-
рами или настоями свежей
или высушенной ботвы то-
матов, конского щавеля, пас-
лена сладко-горького, луко-

вой шелухи, а также  плодов
горького стручкового перца.
Эффективен отвар из размо-
лотых луковиц чеснока
(200 г), отходов табака
(200 г) и луковой шелухи
(150-200 г). Все это залива-
ют 10 л воды и кипятят 2 ча-
са. Остывший отвар проце-
живают, доливают водой до
первоначального объема
(10 л) и перед началом опры-
скивания добавляют 30 г хо-
зяйственного мыла.
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Дело в том, что, хоть мы и научились быстро
преодолевать огромные расстояния, по-
прежнему остаемся существами, подчиня-

ющимися природным биоритмам.
Свои суточные ритмы имеют все органы. Био-

ритмы головного мозга, сердца, мышц составля-
ют от доли секунды до 30 минут, желудка – 2-3
часа, температура тела, артериальное давление,
частота пульса подчиняются циркадианным (су-
точным) ритмам. У здорового человека ночью
температура тела снижается, к утру повышается.
Днем достигает максимума, ускоряется и обмен
веществ, увеличивается частота сердечных со-
кращений... Всеми этими сложными процессами
управляет гипоталамус, чутко реагирующий на
освещенность, температуру воздуха, влажность.

Если перемещения на один часовой пояс че-
ловек может и не почувствовать, то, например,
трехчасовая разница во времени гораздо ощути-
мее. На адаптацию в таком случае требуется око-
ло 10-14 дней, а десинхроноз особенно выражен
в первые 2-3 суток. Если же разница во времени
больше трех часов, для стабилизации функций
организма необходимо около 3 недель. Это пре-
красно знают спортсмены и заранее настраива-
ют свои биологические часы на время и место
соревнования. Предстоят выступления в Япо-
нии? Они проводят предварительные трехне-

дельные тренировки в Хабаровске. За это время
нормализуется иммунная система, от которой
зависит работоспособность, выносливость. Если
же спортсмены будут выступать на 3-4-й день
после приезда, на пике перестройки, хорошего
результата ожидать трудно.

Как преодолеть десинхроноз обычным лю-
дям? Разумеется, адаптационные возможности
у всех разные. Молодые и здоровые меньше
ощущают неприятные симптомы десинхроноза,
чем дети и старики.

Однако всем без исключения есть смысл при-
держиваться определенных правил.
  За несколько недель до поездки постарай-
тесь перестроить свой режим по часам, прибли-
женным к поясному времени того места, куда вы

направляетесь. Особенно это касается времени
сна.
  Начните принимать витамины и продолжайте
это делать еще неделю после прибытия на место.
  В дороге во время длинного дневного пере-
лета постарайтесь не спать, тогда вы легче за-
снете ночью. Если предстоит ночной перелет –
поступайте наоборот.
  Чтобы легче было заснуть в самолете, захва-
тите из дома темные очки или светонепроницае-
мую повязку (на некоторых рейсах их выдают
пассажирам). Пригодится и маленькая надувная
подушка, которую можно подложить под голову.
Одежда и обувь должны быть легкими, чтобы вы
имели возможность расслабиться и чувствовать
себя свободно.

  Оказавшись на месте, попробуйте преодо-
леть усталость и не плюхаться тут же в кровать,
тогда быстрее привыкнете к новому часовому
поясу.
  В первые дни на новом месте спите больше,
чем обычно, желательно вздремнуть и  после
обеда.
  Больше гуляйте и непременно при дневном
освещении.
  В первое время вас может донимать бессон-
ница - заранее запаситесь успокаивающими или
снотворными средствами, которые рекомендует
врач.
  Пища – мощный синхронизатор. Садитесь за
стол в обеденные часы, даже если не чувствуете
голода. Употребляйте достаточно продуктов, бо-
гатых белками, чтобы чувствовать себя более
бодрыми и работоспособными. За ужином мож-
но позволить немного углеводов. По некоторым
данным, пища, богатая углеводами, способству-
ет выработке гормона серотонина, благоприят-
ствующего сну.
  Чем больше часовых поясов отделяет мес-
то вашего пребывания от дома, тем на боль-
ший срок стоит ехать, чтобы успеть адаптиро-
ваться к новым условиям и хорошенько отдох-
нуть.

Светлана РЯБУХИНА

Подкармливаем ягодные кусты рас-
твором коровяка (1:8), добавляя в него
50 г суперфосфата и 100-150 г древес-
ной золы.

В засушливые дни растения поливаем
редко, но обильно, чтобы увлажнить
почву на глубину залегания корней. Для
3-5-летнего дерева  потребуется 5-8 ве-
дер, для 7-10 –летнего – в два раза боль-
ше, а для значительно старших деревьев
– от 20 до 30 ведер. Легкие песчаные
почвы требуют более частых поливов, но
с меньшей нормой расхода воды, чем тя-
желые глинистые.

В конце июля уменьшаем полив не-
плодоносящих деревьев, особенно мо-
лодых. Если почва не слишком сухая, по-
лив прекращаем.

Когда начнет созревать малина, поли-
ваем ее, одновременно удаляя сорняки.
Не помешает еще раз малину замульчи-
ровать.

Для борьбы с тлей на ягодных кустар-
никах со времени цветения и до уборки
урожая применяем мыльный раствор:
200 г хозяйственного мыла на 10 л воды
с добавлением отвара луковой шелухи и
долек чеснока.

Через две недели после цветения кар-
тофеля убираем ранние крупные клубни.
Остальные оставляем на грядке для до-
ращивания. Кстати, предварительное об-
рывание цветков увеличивает урожай
картофеля.  

На освободившиеся грядки повторно
сеем пекинскую капусту, салаты, пет-
рушку и редис.

Для лучшего формирования лука-
репки отгребаем руками землю от расте-
ний, особенно если они сильно заглубле-
ны. Когда луковицы окончательно сфор-
мируются, все работы по рыхлению, по-
ливу и подкормкам прекращаем, так как
рост задерживает созревание.

В пленочной теплице у томатов, пер-
цев, баклажанов прищипываем почки
роста побегов, обрываем лишние цветки
и мелкие уродливые завязи. Это усилит
налив завязавшихся плодов.

Срочно выкапываем луковицы нар-
циссов, тюльпанов и гиацинтов, если не
успели это сделать раньше. Раскладыва-
ем их в сухом прохладном темном поме-
щении для просушки и отдыха перед
следующей посадкой в октябре.

Закончился сбор садовой земляники,
но у ремонтантных сортов плодоноше-
ние еще впереди. Внимательно следим
за усами с розетками, оставляя для раз-
множения только первую розетку от ма-
теринского растения. Остальные осто-
рожно удаляем.  Грядку рыхлим, уничто-
жая сорняки, кустики подкармливаем
красным раствором марганцовки. Загу-
щенные растения пересаживаем на но-
вое место.

КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА
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Делу - время,

ПЕРЕСЕКАЯ ПАРАЛЛЕЛИ
В наши дни за несколько часов мы можем оказаться не то что
в другом городе - в другой стране. Однако за скорость пере-
движения многие люди расплачиваются десинхронозом. Так
называется состояние, которое вызывается резкой сменой
часовых поясов. Его проявления - бессонница, слабость, по-
теря аппетита, депрессия, головная боль.
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Этого ужастика
мы нашли в Ка-
лининградской

области под  Тороп-
цом, когда ходили в
турпоход с компани-
ей. Я сразу обратил
внимание на высо-
хший можжевельник,
который лежал непо-
далеку от нашей па-
латки и чем-то напо-
минал динозавра.
Правда, и корень был
длиннее. В Москву
мы его везли уже с
подрезанными пе-
редними и задними
конечностями. Хвост
тоже пришлось уко-
ротить. Больше мы в
его облике ничего не
меняли, потому что
северное деревце
оказалось изначаль-
но скульптурой. Ди-
нозавр твердо стоял
на трех опорах. Слов-
но сама природа под-
готовила основной
каркас, а нам остава-
лось только убрать
лишнее и добавить
незначительные детали. В углуб-
ления для глаз вставили полупро-
зрачную гальку с Черного моря,
челюсти очистили от наростов, а
самого героя доблеска отполиро-
вали шкуркой (нулевкой). Живет
он теперь на нашем дачном газо-
не. Открытое место динозаврику

очень нравится. Кажется, у него
даже стало менятья выражение
на мордочке, особенно когда све-
тило солнышко.

Назвали мы его Севой, потому
что судьба нас свела все-таки в
северной части нашей страны.

Евгений УЧИТЕЛЬ

Готовиться к встрече
Нового года я начи-
наю летом, когда по-

дарки лежат буквально
под ногами. Речь идет о
еловых шишках. Они мо-
гут преобразиться в пре-
лестные сувениры. Бе-
рем сухую шишку  и по-
крываем ее бесцветным
лаком.  Некоторые че-
шуйки окрашиваем в бе-
лый цвет гуашью с доба-
влением латекса, чтобы
краска прочно легла на
поверхность и не пачка-
лась. Если имеются бусы
под жемчуг, их можно
укрепить в определен-
ном порядке между че-
шуйками. Завершающим
элементом украшения
будет мохнатая шапка из
сезаля (упаковочного
материала для букетов
цветов).

Наталья 
ДРОТИК,

ландшафтный
дизайнер

Фото автора

На самом деле имя этому
красивому кустарнику с бе-
лыми или кремовыми
очень душистыми цветками
- филадельф. Чубушником
его прозвали за пустотелые
стебли. Раньше в них вста-
вляли трубки для курения,
а также делали чубуки,
дудки.

Чубушники росли еще в
старинных садах русских
князей. Чрезвычайно попу-
лярным он  стал в наших
местах благодаря быстроте
размножения, красоте цве-
тения и сильному аромату,
особенно вечером. В три-
четыре года он уже начина-
ет цвести, причем в течение
5-6 недель. Зимостоек, но
даже если и подмерзнет,
быстро отрастает вновь.
Редко болеет, и вредители
на него не нападают. Почву
предпочитает  суглинистую,
с нейтральной реакцией,
хорошо и глубоко удобрен-
ную. Любит солнце, хотя
может расти и в тени.

Многие садоводы сажа-

ют чубушник на видное ме-
сто: рядом с калиткой или
умывальником, забывая о
том, что кустарник вскоре
подрастет. А начинаешь об-
резать, он хуже цветет.
Размножать делением кор-
ня  тоже противопоказано.
Лучше использовать зеле-
ные или слабо одревеснев-
шие черенки или отводки.

Зеленые черенки среза-
ют в основном в конце ию-
ня - середине июля и не-
медленно высаживают в
парник или теплицу. При-
крывают лутрасилом или
другим притеняющим мате-
риалом, чтобы черенок не
засох и не задохнулся.

Цветки чубушника сохра-
няют аромат  и после суш-
ки. Для усиления запаха их
сначала сушат в тени под
навесом или в сушилке, как
любое эфиромасличное
сырье. Сушеные цветки ис-
пользуют для придания
аромата чаю, кондитерским
изделиям, фруктовым са-
латам и компотам.

ОТВЕТ НАПАСТИ

«Сейчас в садах цветет жасмин. Нередко это растение назы-
вают чубушником. А как правильно его зовут? Какие особенно-
сти имеются в культивировании?

Николай КРАСНОВ».

ЧУБУШНИК 
ИЛИ ЖАСМИН?

ДИНОЗАВР
ПО КЛИЧКЕ СЕВА

ПОДАРОК ОТ ЕЛКИ



КРУТЫЕ
МЫСЛИ

 Чем богаче внутренний
мир человека, тем неохотнее
он идет на контакт с внеш-
ним...
 Труднее всего обойтись
без того, что дано другому.
 Чем дороже истина, тем
меньше платежеспособных.
 Жизнь на других планетах
есть! Потому что нас там
нет...
 Как долго мы сеяли ра-
зумное, доброе, вечное, за-
купая зерно за границей.
 Найдя смысл жизни, теря-
ешь желание жить.
 Нет проблем, которых бы
не могли создать.
 Когда веришь в лучшее,
легче пережить хорошее.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

Семья Филимоновых
ужинала и смотрела
телевизор. И то и

другое она делала молча -
все мало-мальски значи-
тельные темы за семь лет
совместной жизни были
обговорены.

На экране героиня мно-
госерийного фильма укла-
дывала в чемодан вещи,
собираясь навсегда поки-
нуть нелюбимого супруга.
Филимонова-жена внима-
тельно наблюдала за этой
драматической сценой и,
тщательно пережевывая
овсяную кашу, мысленно
говорила Филимонову-му-
жу:

«Смотри, смотри. Ви-
дишь, как другие-то жен-

щины поступают. Довел ее
муж, она вещички собрала
- и фьюить! И никогда он ее
больше не увидит, хотя
сам, между прочим, поин-
тереснее тебя будет».

Филимонов-муж, кото-
рый к этому времени уже
успел прожевать свою ов-
сяную кашу, так же мыс-
ленно отвечал:

«Вот ведь как другие-то
женщины поступают - чуть
довел ее муж, она тут же
вещички в чемодан поки-
дала и ушла. Причем не на
день-два к теще, а навсег-

да. А сама, между прочим,
покрасивее тебя будет».

- Хороший фильм,- ска-
зала Филимонова-жена,
когда кино закончилось, -
поучительный.

И она многозначительно
посмотрела на мужа.

- Хороший фильм, - сог-
ласился с ней Филимонов-
муж, - поучительный.

И в свою очередь много-
значительно посмотрел на
жену.

Сергей 
КОНДРАТЬЕВ,

телеман

Жарко. Пиво уже не лезет. Мысли в голову
- тем более. Разнополые друг на друга да-
же не смотрят. Жить не хочется...
А надо. Жизнь, как ни странно, продолжает-
ся и в жару, и в стужу. Под луной и под солн-

цем. Надо любить, работать, мечтать, бо-
роться, радоваться, ненавидеть, рожать де-
тей... Иначе назад: от человека к обезьяне.
Задача, конечно, трудная. Но выполнимая.
Особенно, если не терять голову...

Прогноз по Москве 
с 26 июля по 1 августа 2006 года

Погода прошедшей недели не порадовала
любителей жары, а вот для части населения
Московской области она пришлась по вкусу.
Умеренное тепло днем,  свежий воздух и до-
жди улучшили не только экологическую об-
становку на московской земле, но и условия
для формирования корнеплодов, таких как
свекла и картофель. Кроме того, понижение
температуры и дожди заметно улучшили в
Подмосковье пожароопасную обстановку.

А неделя выдалась довольно прохладной,
в отдельные дни среднесуточная темпера-
тура воздуха оказалась ниже климатиче-
ской нормы на 3-4 градуса. Самой холодной
оказалась ночь с пятницы на субботу, по об-
ласти минимальная температура воздуха
опускалась до 6-7 градусов, а на севере, в
Клину и Истре, и до 5,5 градуса. Даже в сто-
лице  перед восходом солнца термометры
показывали +8,2 градуса. Но уже следую-
щая ночь была на 6 градусов теплее.

Что касается погодных условий наступив-
шей недели, то они мало изменятся, по-
прежнему со среды по пятницу будет про-
хладно. Северные потоки с завидной посто-
янностью продолжают закачивать на терри-

торию нашей области холодный воздух, и на
фоне относительно пониженного давления
нередки дожди. В среду они пройдут места-
ми и будут кратковременными, температура
под утро +8,+13 градусов, в Москве не выше
+12 градусов, а после полудня в столице
+18,+20, по области от +17 на севере до +22
градусов на юго-западе территории.

В четверг усилится влияние атмосферно-
го фронта, дожди станут более интенсивны-
ми, а температура ночью +8,+13, днем
+18,+23 градуса. Этот атмосферный фронт
будет находиться и в пятницу, и в субботу
вблизи столицы, а значит, по-прежнему об-
лачно, дожди, ночью +8,+13 градусов, днем
станет еще прохладнее: +16,+21, ветер се-
верной четверти 3-9 м/сек.

В воскресенье с запада подойдет более
теплая порция теплого воздуха, дожди пе-
рейдут в разряд кратковременных, но воз-
можны грозы, ночью по-прежнему прохлад-
но, а днем до +18,+23 градусов. Но в поне-
дельник мы окажемся вновь в более про-
хладной воздушной массе, и опять с дождя-
ми, а днем не выше +20 градусов. И только
во вторник солнце при переменной облачно-
сти сможет нагреть воздух в центре России
до +20, +25  градусов.

В Москве и Московской области погода и
атмосферное давление близки к климатиче-
ской норме, а температура воздуха немного

ниже среднестатистической, при этом со-
держание кислорода в воздухе оптимально.
Такая комфортная погода вполне благопри-
ятна для всех. Единственным неблагоприят-
ным фактором могут быть отдельные коле-
бания магнитного поля Земли, на которые
реагируют наиболее метеочувствительные
люди, страдающие серьезными сердечно-
сосудистыми заболеваниями. Возмущение
магнитного фона прогнозируется на  26, 28
и 29 июля.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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ИДУТ СВОИМ.
А ВЫХОДЯ ИЗ СЕБЯ -

СМОТРИ ПОД НОГИ
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Жил-был доб-
рый человек,
и была у него

умная голова. И вот
обратился как-то к не-
му один из приятелей
с просьбой одолжить
ему эту его умную го-
лову на пару деньков,
так как измучился
весь, никак, мол, не
может диссертацию
закончить. Ну и, ко-

нечно же, человек по-
шел навстречу, одол-
жил свою голову при-
ятелю, и тот отлично
защитил диссертацию.

Потом другой това-
рищ попросил голову
для доклада на между-
народном форуме, да-
бы не пасть лицом
пред всем миром. Ну,
как мог добрый, умный
не помочь в таком пат-

риотическом деле. По-
том его голову попро-
сили для написания
детективного романа
со сложными любов-
ными перипетиями, а
два адвоката - для
весьма серьезного но-
ворусского бракораз-
водного процесса...

Но вот однажды,
воспользовавшись мо-
ментом, когда его голо-

ва оказалась наконец-
то на его собственных
плечах, добрый умный
человек быстренько
сел за свой письмен-
ный стол, взял ручку,
чтобы изложить глубо-
кие и умные мысли, но,
как ни вертел он руч-
кой, как не напрягал
свою умную голову - ни
одной мысли у него так
и не родилось.

Единственное, что
он понял, - так это то,
что его голова, будучи
на службе у всяческих
хозяев, просто-напро-
сто обалдела. И горь-
ко-горько заплакал
добрый человек, сетуя
на свою судьбу.

А вывод сей притчи
таков: пока голова ра-
ботает - не давай ей
передыха, а иначе на
нее обязательно кто-
нибудь посягнет и
оболванит...
Валерий ЕГИЯНЦ,

мудрый

ПОКА ГОЛОВА НА ПЛЕЧАХ

Ктаможеннику подходит но-
воприбывший пассажир с
огромным чемоданом.

ТАМОЖЕННИК: - Оружие, ме-
ха, наркотики?

ПАССАЖИР: - Добрый день.
ТАМОЖЕННИК: - Добрый

день. Оружие, меха, наркотики?
ПАССАЖИР: - Не понял. Что -

оружие, меха, наркотики?
ТАМОЖЕННИК: - Есть ору-

жие, меха, наркотики?
ПАССАЖИР: - Спасибо, мне

не нужно.
ТАМОЖЕННИК: - Я не предла-

гаю, я спрашиваю: оружие, ме-
ха, наркотики есть?

ПАССАЖИР: А-а! Извините, я
не понял. Вам нужно, да?

ТАМОЖЕННИК: - Что мне
нужно?

ПАССАЖИР: - Оружие, меха,
наркотики.

ТАМОЖЕННИК (как следует
подумав): - Я спрашиваю: у вас
есть оружие, меха, наркотики?

ПАССАЖИР (как следует по-
думав): - Спасибо, мне не нужно.

Долго с недоумением смот-
рят друг на друга.

ПАССАЖИР: - Добрый день.
ТАМОЖЕННИК: - Не уверен.

Что у вас в чемодане?

ПАССАЖИР: - Оружие, меха,
наркотики.

ТАМОЖЕННИК: - Я не об
этом. Я спрашиваю, что у вас в
чемодане?

ПАССАЖИР (как следует по-
думав): - Не понял.

ТАМОЖЕННИК: - А я понял.
Идите прямо, увидите дверь, на
ней написано «выход». В нее
выходите.

ПАССАЖИР (как следует по-
думав): - Где выход?

ТАМОЖЕННИК: - Да. Где вы-
ход, там выходить.

ПАССАЖИР: - А оружие, ме-
ха, наркотики?

ТАМОЖЕННИК: - Мне не нуж-
но.

ПАССАЖИР (как следует по-
думав): - Показать, что в чемо-
дане?

ТАМОЖЕННИК: - Не надо.
Идите. Увидите дверь, на ней на-
писано «выход».

ПАССАЖИР: - В нее выхо-
дить?

ТАМОЖЕННИК: - Да. В эту
дверь.

ПАССАЖИР: - Где написано?
ТАМОЖЕННИК: - Да. Открыть

дверь и выйти... Где написано
«выход».

ПАССАЖИР: - Я знаю, там
шляпа нарисована.

ТАМОЖЕННИК: - Это туалет.
Вам туда не надо.

ПАССАЖИР (удивленно смот-
рит на таможенника): - Откуда
вы знаете?

ТАМОЖЕННИК: - Я не знаю. Я
здесь уже двадцать лет рабо-
таю.

ПАССАЖИР (как следует по-
думав): - Знаете что?.. С вашим
талантом вам надо работать на
таможне.

ТАМОЖЕННИК: - Я там и ра-
ботаю.

ПАССАЖИР: - Серьезно?!
(озирается) Хотя да. Ну что, пой-
ду я?

ТАМОЖЕННИК: - Идите, иди-
те.

ПАССАЖИР (отходит): - Пря-
мо беда - полон чемодан: ору-
жие, меха, наркотики. Мне не
нужно больше, ему не нужно.
Пойду, может, в городе кому
нужно (уходит).

Анатолий ТРУШКИН,
дознаватель Кочкин шлялся по зоопарку, пу-

гая встречных дикой лохмато-
стью. Он задевал прохожих и

дразнил зверей. Подойдя к клетке с
гориллой, Кочкин хмуро улыбнулся и
показал фигу. Горилла не среагиро-
вала.

- Ишь, шалава, - раздосадовался
Кочкин. - Своих не узнает.

Он постучал по ограде, отделяв-
шей клетку от посетителей, и сделал
зверское лицо.

Горилла отвернулась.
- А я тебя в гробу видел! - окры-

сился Кочкин. - В белых тапочках.
Образина.

Горилла обнажила зубы и возбуж-
денно почесала спину.

- Мыться надо чаще! - с вызовом
крикнул Кочкин, тоже почесываясь. -
Кляча!

Он нервно заходил вдоль забора,
бросая гневные взгляды на гориллу.

- Здрасьте вам! Родственница! -
распалялся Кочкин. - К ней всей ду-
шой, а она незнамо чем.

Горилла припала к прутьям и ос-
калилась.

- А! Задело! - торжествующе за-
кричал Кочкин.

Он согнулся, передразнивая
обезьяну, и поскакал боком, опира-
ясь руками о землю.

Горилла затрясла решеткой.
- А ты думала как? Умнее всех, что

ли, жаба?!
Развеселившись, Кочкин под-

прыгнул и, уцепившись за сук, быст-
ро вскарабкался на дерево.

- Слабо тебе, шкура! - крикнул
Кочкин, раскачиваясь.

...Они до сих пор недолюбливают
друг друга, хотя и сидят в разных
клетках.

- Старая калоша! - кричит Кочкин,
повисая на одной руке под потол-
ком.

- Sapiens! - презрительно ухмыля-
ется горилла, возбужденно почесы-
вая спину.

Владимир КАПИАНИДЗЕ,
зоолог
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ОТВЕТЫ  
НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  
В № 25 (180)

1. Имя знаменитого итальянского
путешественника (ок. 1254-1324
гг.). 2. Общее название народов Цен-
тральной и Южной Африки. 3. Наци-
ональный герой чешского народа. 4.
Порывистое круговое движение вет-
ра. 5 (по часовой стрелке). Необхо-
димость выбора одного из двух или
нескольких возможных решений. 6.
Хищная птица. 7. Русский компози-
тор XIX века. 8. Многострунный
щипковый музыкальный инстру-
мент. 9. Автор книг «Дело было в
Пенькове» (1956 г.), «Поддубенские
частушки» (1950 г.). 10. Раститель-
ный болеутоляющий алкалоид. 11.
Птица семейства вьюрковых. 12. Ук-
раинский композитор, автор оперы
«Наталка Полтавка» (1889 г.) 13.
Твердое топливо. 14. Неполноцен-
ный заменитель чего-либо. 15. Раз-
дел книги, статьи. 16. Вид тайнопи-
си. 17. Архитектор, живописец,
скульптор, поэт эпохи Возрождения.
18. Порт на Черном море. 19. Дво-
рянский титул в Западной Европе.
20. Кондитерское изделие. 21. Силь-
ное возбуждение, борьба интересов
вокруг какого-нибудь вопроса. 22.
Ощущение большого душевного
удовлетворения. 23. Конструктор со-
ветского стрелкового оружия. 24.
Радиоактивный химический эле-
мент. 25. Стихотворный размер. 26.
Французский город-курорт. 27. Ко-
медия И. Тургенева. 28. Наклейка на
предмете, товаре. 29. Провяленная
хребтовая часть красной рыбы. 30.
Государство в Азии. 31. Столица ев-
ропейского государства. 32. Научное
учреждение. 33. Наглядный способ
ознакомления с предметом или яв-
лением.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: корректура
- чин - кредо - пеликан - манна -
гадюка - ар - отступ - Есенин -
лгун - Иванов - «АМО» - нитрон -
ладан - ата.

ПО ВЕРТИКАЛИ: поклонение -
Отче - ил - сметана - Рени - гну -
Илона - Кама - пингвин - торнадо
- ню - Нара - родинка - мот - Аа-
ре - крона.

395 лет назад, 1 августа 1611
года осажденные в Кремле по-
ляки подбросили казакам под-
ложную грамоту, содержавшую,
говоря современным языком,
компромат на предводителя
ополчения Прокопия Ляпунова,
в результате чего тот был убит
казаками, а осада Москвы снята.
Подобные акции против воена-
чальников противника не раз
практиковались в военной исто-
рии и до, и после...

265 лет назад, 28 июля 1741
года корабль русского морепла-
вателя Витуса Беринга достиг
неведомой ранее европейцам
земли - Аляски. Заложенный
здесь город Ново-Георгиевск
считался началом Русской Аме-
рики, которой, впрочем, так и не
суждено было стать долгосроч-
ным политико-географическим
понятием.

165 лет назад, 27 июля 1841
года на дуэли у подножия горы
Машук убит великий русский по-
эт Михаил Юрьевич Лермонтов.
Тяжелый характер поручика
Лермонтова был хорошо извес-
тен в Кавказском корпусе и по-
тому вызов поэта на дуэль ос-
корбленным штабс-капитаном
Мартыновым, кстати, совсем не-
давним другом Лермонтова, ма-
ло кто из офицеров осудил...

100 лет назад, 30 июля 1906
года начались массовые выступ-
ления моряков-балтийцев в
Кронштадте и Ревеле. Самым же
серьезным стало восстание в
Свеаборге, базе линейных сил
Балтфлота, жестоко подавлен-
ное властями.

70 лет назад, 29 июля 1936

года в отделения НКВД по всей
стране была направлена секрет-
ная инструкция, предписывав-
шая использовать «любые мето-
ды» для получения признаний
«врагов народа». Личное при-
знание становилось «царицей
доказательств»...

65 лет назад, 29 июля 1941
года Сталин снял генерала ар-
мии Г. К. Жукова с поста началь-
ника Генерального штаба РККА.
Причина - отказ Жукова давать
битву за уже обреченный Киев.
История подтвердила правоту
Жукова: битва за Киев скорее
всего завершилась бы окруже-
нием и полным разгромом войск
Юго-Западного фронта.

60 лет назад, 31 июля 1946
года Военная коллегия Верхов-
ного суда СССР приговорила
бывшего генерал-лейтенанта
РККА А. Власова к смертной каз-
ни через повешение за «измену
Родине, переход на сторону вра-
га и активную борьбу против Со-
ветского Союза». Приговор был
приведен в исполнение во внут-
реннем дворе Лефортовской
тюрьмы.

55 лет назад, 26 июля 1951
года на археологических рас-
копках в Новгороде была обна-
ружена первая берестяная гра-
мота. Эта и последующие наход-
ки произвели настоящую рево-
люцию в исторической науке
эпохи Древней Руси.

50 лет назад, 31 июля 1956
года ЦК КПСС принял постанов-
ление «О развитии жилищного
строительства в СССР», поло-
жившее начало массовому стро-
ительству знаменитых хруще-
вок-пятиэтажек.

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

КОГДА НА НАШЕЙ УЛИЦЕ ПРАЗДНИК,
ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ 
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
РЕТРО

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ
можно по тел. 748-01-44

с 1000 до 2000

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91


